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عقب فوزه في الانتخابات الرئاسية 2024 : 

السيسي اختيار الشعب المصري لي لقيادة الوطن.. إنما هو أمانة.. أدعو الله أن يوفقني
كتبت: غادة حلمي – سارة نور الدين

أكد الرئيس عبد الفتاح السيسي ـ رئيس الجمهورية مخاطبا الشعب 
المصري أن اختياركم لى لقيادة الوطن .. إنما هو أمانة.. أدعو الله أن 
يوفقني، لقد غمرتني السعادة بمشهد اصطفافكم.. وانخراطكم في صفوف 
الناخبين .. في الاستحقاق الانتخابي الرئاسي وهو ما يعد دلالة واضحة.. لكل 
متابع في الداخل أو في الخارج .. عن حيوية وفعالية المجتمع المصري 
.. بكل أطيافه وفئاته ويؤكد على أن إرادة المصريين .. نافذة بصوت كل 

مصرى ومصرية. 
ذلك المشهد الذى تابعته عن كثب .. ويدفعنى لأن أعبر عن عظيم 
تقديري وامتناني لكل المصريين .. الذين شاركوا في هذا الحدث المهم، في 

هذا الظرف الدقيق، 
والذي تواجه فيه الدولة .. حزمة من التحديات على كل المستويات يأتي 
في مقدمتها، تلك الحرب الدائرة على حدودنا الشرقية .. والتي تستدعي 

استنفار كل جهودنا للحيلولة دون استمرارها .. بكل ما تمثله من تهديد 
للأمن القومي المصري بشكل خاص .. وللقضـية الفلسطينية بشكل عام .. 
وقد كأن اصطفاف المصريين .. تصويتا للعالم كله .. من أجل التعبير عن 
رفضهم لهذه الحرب غير الإنسانية .. وليس لمجرد اختيار رئيسهم لفترة 
رئاسية، في مشهد حضاري راق تضافرت فيه جهود الدولة - حكومة وشعبا 
- ليخرج بهذا المظهر المشرف.. والذي لم يشهد أي تجاوزات أو خروقات 

أمنية .. على الرغم من هذه الحشود غير المسبوقة.
أقول لكم بالصدق المعهود بيننا: إنني أدرك يقينا .. حجم التحديات التي 
مررنا بها، وما زلنا نواجهها، كما أؤكد إدراكي .. بأن البطل في مواجهة هذه 

التحديات.. 
هو المواطن المصري العظيم الذي تصدى للإرهاب وعنفه .. وتحمل 
الإصلاح الاقتصادي وآثاره .. وواجه الأزمات بثبـات ووعـى وحكمـة وأجدد 
معكم العهد .. بأن نبذل معا كل جهد .. لنستمر في بناء الجمهورية الجديدة 
.. التي نسعى لإقامتها، وفق رؤية مشتركة تجمعنا دولة ديمقراطية .. تجمع 

أبناءها في إطار من احترام الدستور والقانون .. وتسير بخطوات ثابتة نحو 
الحداثة والتنمية قائمة على العلم والتكنولوجيا .. محافظة على هويتها 
وثقافتها وتراثها تضع بناء الإنسان في مقدمة أولوياتها .. وتســعى لتوفيـر 
الحياة الكريمة له تمتلك القدرات العسكرية والسياسية والاقتصادية .. التى 
تحافظ على أمنها القومي، ومكتسبات شعبها .. هذه مصر، التى نحلم بها 
جميعا .. وهؤلاء هم المصريون، الذين يحدوهم الأمل في بناء وطن عظيم، 
وسأكون صوتهم جميعا .. مدافعا عن حلمهم لمصر وسنستكمل حوارنا 
الوطني .. بشكل أكثر فعالية وعملية  مستفيدين من تلك الحالة الثرية، التي 
شهدتها العملية الانتخابية وهو ما أفرز تنوعا في الأفكار والرؤى.. ناتجا عـن 

تنـــوع المرشحين واتجاهــاتهم السـياسـية.
إن فخرى بكم .. لا حدود ولا نهاية له، واختياركم لي في مهمة قيادة 
الوطن .. هو تكليف أتحمل أمانته أمام الله »عز وجل« وأمامكم .. وسيشهد 
التاريخ به وكم ازداد فخري، وأنا أشهد بعين متأملة .. جموع الشعب 
المصري تعبر عن نفسها وفي المقدمة كان شباب مصر.. يعبر عن نفسه.. 

وعن حيوية مصر ومستقبلها .
وكالعادة والعهد.. تثبت المرأة المصرية مرة أخرى.. بأنها صوت الضمير 
الوطنى.. المعبر عن صمود وصلابة أمتنا  كما كان عمال مصر وفلاحوها.. 
نموذجا للوعى والإرادة ويؤكدون مرة أخرى.. على أنهم صناع المستقبل، 
وزارعو الأمل والشكر موصول لجيش مصر وشرطتها وقضائها.. الذين أمنوا 
وأشرفوا على خروج هذه الملحمة الوطنية.. بتلك الصورة التى استدعت 

الفخر والاعتزاز.
وفى نهاية حديثى إليكم أؤكد أننى كما عاهدتكم .. رجل مصري .. نشأ 
فى أصالة الحارة المصرية العريقة أنتمى إلى المؤسسة العسكرية .. ولا 
أملك فى مهمتى التى كلفتمونى بها.. سوى العمل بكم، ومن أجلكم لا أدخر 

جهدا، ولا أسعى سوى لإرضاء الله تعالى، وتحقيق آمالكم وتطلعاتكم.
إن اختياركم لى لقيادة الوطن .. إنما هو أمانة .. أدعو الله أن يوفقنى 
فى حملها بنجاح، وتسليمها بتجرد فلنعمل معا، لأجل مصرنا العزيزة وبقوة 

شعبها واصطفافه الوطنى، دائما وأبدا: 

كتب: أمير طه - مصطفى ابراهيم 
أكد الدكتور مصطفى مدبولي ـ رئيس مجلس الوزراء، 
ــلان عن هــذه الطروحات حققنا ما  أنــه منذ بــدء الإع
قيمته 5.6 مليار دولار، من خلال التخارج كليا أو جزئيا 
من 14 شركة، والأهم أنه في ظل الظروف التي تحدث 
والمستجدات والتعقيدات، كان هناك توافق في مجلس 
الوزراء أن يكون تنفيذ موضوع الطروحات من خلال إطار 
مؤسسي يحكم عملية الطروحات، وهو ما تم بالفعل عن 
طريق إنشاء وحدة الطروحات برئاسة مجلس الــوزراء، 
التي تقوم بدور الإشراف والإدارة والتنسيق وكل ما يخص 
عمليات الطروحات، وذلك بالتنسيق مع كل جهات الدولة 
وعلى رأسها صندوق مصر السيادي وجميع الجهات المالكة 

للشركات التي يتم طرحها.
جاء ذلك خلال  مؤتمر صحفي عالميا، بشأن ما تم 
تنفيذه في برنامج الطروحات، بحضور كل من الدكتورة 
هالة السعيد ـ وزيــرة التخطيط والتنمية الاقتصادية، 
والمهندس محمود عصمت ـ وزير قطاع الأعمال العام، 
وقال مدبولي حرصنا على الاستفادة من الخبرات الدولية 
في موضوع الطروحات، ولذا فقد تم التعاقد مع مؤسسة 

التمويل الدولية التابعة للبنك الدولي )IFC(، انطلاقاً 
من أنها تتمتع بخبرات عالمية واسعة في هذا المجال 
ولها باع طويل في تنفيذ الطروحات وتعزيز الشراكة بين 
القطاعين الحكومي والخاص؛ وذلك من أجل مساعدة 
الحكومة المصرية في إتمام إجــراءات الطرح لعدد كبير 
من الشركات، مؤكدًا أنه تم الانتهاء من إجراءات 14 شركة، 
وتم إعداد دراسات أولية، بالتعاون بين مؤسسة التمويل 
الدولية والحكومة المصرية، لطرح 50 شركة من الشركات 

التابعة للدولة.
أشار رئيس الــوزراء إلى اللقاء الذي عُقد بالأمس مع 
نائب رئيس مؤسسة التمويل الدولية؛ لمناقشة الخطة 
التنفيذية للمرحلة القادمة، والتي من المُقرر أن تستمر 
حتى ديسمبر 2024، مشيرا إلى أن الدراسة، التي أعدتها 
مؤسسة التمويل الدولية لنا في البداية أكدت أن هناك 4 
قطاعات سيكون لها الأولوية في عملية الطروحات؛ ومنها 
قطاعان لم يتم العمل عليهما بشكل كبير وهما: المطارات 
والاتصالات، مركزا في حديثه على قطاع المطارات، وفي 
هذا الصدد أوضح أن الدراسة استهدفت إشراك القطاع 
الخاص مع الدولة خاصة ذوي الخبرات الدولية والعالمية 
في إدارة وتشغيل عدد من المطارات التابعة للدولة، 

ومؤكدًا أن ذلك من شأنه تحقيق نقلة نوعية كبيرة في 
إدارة هذه المرافق المهمة وتشغيلها. 

وبالنسبة لقطاع الاتصالات أشــار الدكتور مصطفى 
مدبولي إلى استهداف إعادة هيكلة هذا القطاع، وتضمين 
بعض الأنشطة المُهمة التي يتوسع فيها العالم حالياً، 
ومن ذلك بناء أبراج الاتصالات، وكابلات الألياف الضوئية 
)الفايبر(، ومراكز البيانات، وتعزيز قدرة الدولة المصرية 

على الاستفادة من تلك المجالات.
ــوزراء أن القطاعين الآخرين  أضــاف رئيس مجلس ال
هما: البنوك والتأمين؛ وقال: أؤكد أننا كدولة، وعلى الرغم 
من كل التحديات التي نواجهها، فإن مصر عازمة بقوة 
وحرص وإصــرار شديد على تفعيل وثيقة سياسة ملكية 
الدولة والانطلاق في تنفيذ برنامج الطروحات خلال الفترة 
القادمة، وذلك بالاستعانة بالخبرات الدولية التي ستقدم 
المساعدة للحكومة المصرية في هذا الشأن، بحيث يتم 
الطرح طبقًا لخطوات معروفة ومُعلنة، ويسير العمل من 
خلال التعاون مع الخبرات الدولية وكذا الخبرات المحلية 
في هذا الإطــار، مختتما حديثه بالإشارة إلى أن الفترة 
القادمة ستشهد الإعلان بصورة منتظمة عن أسماء الشركات 

التي ستكون الدولة بصدد طرحها وتوقيتاتها

كتب : أمين قدري – نهلة 
مقلد 

شهد الدكتور مصطفى مدبولي ـ رئيس 
مجلس الوزراء مراسم توقيع اتفاقية إطارية 
لتطوير مشروع في مجال الهيدروجين الأخضر 
في المنطقة الاقتصادية لقناة السويس، بين 
كل من: صندوق مصر السيادي، والهيئة 
الاقتصادية لقناة السويس، والشركة المصرية 
لنقل الكهرباء، وهيئة تنمية واستخدام الطاقة 
الجديدة والمتجددة، ومطور المشروع 
شركة »أكوا باور« السعودية؛ وذلك بحضور 
الدكتور محمد شاكر ـ وزير الكهرباء والطاقة 
المتجددة، والدكتورة هالة السعيد ـ وزير 
التخطيط ، واماركو أرتشيلي ـ الرئيس التنفيذي 
ــاور«، ووليد جمال الدين،  ــوا ب لشركة »أك
رئيس مجلس إدارة المنطقة الاقتصادية لقناة 

السويس.
وعقب التوقيع، أشار الدكتور محمد 

شاكر أنه وفقاً للاتفاقية التي تم توقيعها 
الــيــوم سيتم وضــع خطة عمل لتطوير 
المرحلة الأولى من مشروع الهيدروجين 
الأخضر، بطاقة إنتاجية تصل إلى 600 ألف 
طن سنوياً من الأمونيا الخضراء، وبإجمالي 
استثمارات تتجاوز 4 مليارات دولار ، مع 
التوسع لتطوير المرحلة الثانية بطاقة 

إنتاجية قدرها 2 مليون طن سنوياً.
من جهته قال ماركو أرتشيلي ـ الرئيس 
التنفيذي لشركة »أكوا باور« نسعى لإتاحة 
خبراتنا في مجال الهيدروجين الأخضر في 
هذه السوق الجديدة الناشئة في مصر، 
مشيداً بما تم من شراكة في هذا الصدد، 
لإنتاج وقــود المستقبل، الــذي سيحظى 

بطلبٍ كبير في أوروبا وباقي دول العالم، 
مؤكداً تمتع مصر بإمكانات تؤهلها لتصبح 
واحـــدة مــن أكبر منتجي الهيدروجين 

الأخضر في العالم.
ــاف مــع هــذا المشروع الجديد،  أض
ــوا  ــدد مــشــروعــات »أك يصل إجمالي ع
باور« قيد التشغيل أو قيد الإنشاء أو في 
مرحلة متقدمة من التطوير في مصر 
إلــى 5 مشروعات تعتمد جميعها على 
الطاقة الجديدة والمتجددة موضحا انه 
سيكون أحد أسرع مشروعات الهيدروجين 
الأخضر تنفيذًا، متوقعًا أن يبدأ العمل به 
خلال مدة زمنية قصيرة بعد الانتهاء من 
بعض الدراسات الفنية، ومشيراً إلى أن 
المشروعين معًا سيوفران نحو 10 آلاف 
فرصة عمل، واستعرض في هــذا الإطــار 
المناقشات والمفاوضات التي تمت على 
مدار الفترة الماضية بين الشركة والجانب 

المصري فيما يتعلق بالمشروع.

IFC مدبولى: 5.6 مليار دولار إيرادات الدولة للتخارج كليا أو جزئيا من 14 شركة وطر ح 50 شركة مع
مع استهداف إعادة هيكلة قطاع الاتصالات : باستثمارات تتجاوز 4 مليارات دولار:

اتفاقية لتطوير مشروع للهيدروجين الأخضر مع »أكوا باور«

178 مليون لتدريب العمالة
من صندوق »تمويل التدريب«

250 مليون دولار استثمارات 
جديدة بمنصة » تابي » لخدمات 

الشراء والدفع لاحقا

وزير المالية: مبادرة »تواصل« منصة 
وخطوة نحو تعزيز ثقافة الابتكار

غرفة التكنولوجيا تفتح الباب أمام المشاركة 
في معرض LEAP بالسعودية

كتب: محمد شوقي – وائل 
الحسيني 

افتتح حسن شحاتة ـ وزير العمل ، المقر 
الجديد لصندوقي »إعانات الطوارئ للعمال ، 
وتمويل التدريب والتأهيل »،وذلك بالدور الثاني 
ــوزارة« بالحي الحكومي بالعاصمة  ،بمقر »ال
الإدارية الجديدة ،حيث استقبله عبد الحميد 
محمد سلامة مرسال ـ الأمين العام للصندوقين 
، أشاد الوزير بالتطور الذي شهده المقر الجديد 
وما يتضمنه من أدوات وآليات تكنولوجية وفنية 
لتسهيل العمل ،وتقديم الخدمات للمواطنين 
بشكل لائق ، موضحاً أن صندوقي إعانات 
طوارئ العمال ،وتمويل التدريب والتأهيل لهما 
دور وطني وقومي في تقديم الرعاية ، وأنهما 
ذراع للدولة في الحماية الإجتماعية وقت 

التحديات .
ونــاقــش مجلس إدارة صــنــدوق تمويل 
التدريب والتأهيل ، برئاسة وزير العمل حسن 
شحاتة بعض الملفات التي تخص »الصندوق« 
ونشاطه وأكد  أن إجمالي ما أنفقه صندوق 
تمويل التدريب والتأهيل التابع للوزارة، منذ 
تأسيسه عام 2003،وحتى الأن بلغ 178 مليوناً و 
500 ألف جنيه، وذلك على منظومة »التدريب 
والتأهيل«،وأن »الصندوق« مُستمر في  دوره 
الإستراتيجي كواحد من أبــرز أذرع الدولة 
المصرية لتأهيل الشباب على مهن يحتاجها 
ســوق العمل،بتمويل مراكز التدريب،وكل 
البرامج،والأنشطة التدريبية الأخرى،وفي التعاون 
مع شركاء التنمية لتوفير الإمكانيات اللازمة 
لأنشطة تدريب وتأهيل الشباب على المِهن 

المُستقبلية والمطلوبة لسوق العمل .

كتب: نهلة مقلد – محمد 
الخولى

كشفت شركة » تابي » ، مقدمة خدمات 
الشراء والدفع لاحقًا، أنها حصلت على تسهيلات 
ائتمانية تصل حتى 700 مليون دولار من 
JPMORGAN، تمهيدًا لخطتها بالطرح العام 
في السوق المالية السعودية. وذلك بالتزامن مع 
 )SERIES D( رفع قيمة جولتها الاستثمارية

إلى 250 مليون دولار.
كانت الشركة أعلنت الشهر الماضي عن 
جمعها 200 مليون دولار في جولة استثمارية 
)SERIES D(  بمشاركة السعودية للاستثمار 
الجريء وســوروس كابيتال، لتعلن اليوم عن 
زيادة الجولة إلى 250 مليون دولار بانضمام 
شركة حصانة الاستثمارية وقالت تابي إن الجولة 
الاستثمارية الأخيرة رفعت تقييمها إلى 1.5 مليار 
دولار ، فيما ستساعدها التسهيلات الائتمانية 

على مواكبة الطلب المتزايد على خدمتها.
كانت شركة تمارا، المنافس الأبرز لتابي، قد 
أعلنت هذا الأسبوع عن حصولها على تمويل 
 SERIES( قدره 340 مليون دولار في جولة

C( رفعت تقييمها إلى مليار دولار.

كتبت: غادة حلمي – سارة 
نور الدين

أكد الدكتور محمد معيط ـ وزير المالية، أن 
الاهتمام برفع كفاءة الكوادر البشرية المتميزة 
ركيزة أساسية بالجمهورية الجديدة القائمة 
على العلم والعمل، خاصة في ظل ما يشهده 
العالم من تقدم ملحوظ يعتمد على الرقمنة 
والأساليب التكنولوجية الحديثة وهو ما يتطلب 
معه استـثـمـار وتـطـويـر الموارد البـشـريـة 
بالجهاز الإدارى للدولة وتنمية المهارات 
والقدرات؛ على نحو يسهم في تأهيل صف ثان 
متميز من شباب العاملين قادر على المشاركة 
الفعالة في القيادة وإدارة الأزمــات وإيجاد 
حلول عملية ومبتكرة، واتخاذ القرار السليم في 
الوقت المناسب خاصة في ظل التحديات غير 
المسبوقة التي تواجه معظم اقتصادات العالم 
وتتطلب التعامل المرن بشأنها. أوضح الوزير، 
أنه انطلاقاً من إيماننا بالتطوير المستمر 
لمنظومات العمل والعنصر البشرى، فإننا لا 
ندخر جهدًا في تقديم كل المبادرات والبرامج 
التدريبية المتخصصة التي من شأنها تحديث 
أنماط العمل الحكومي، والارتقاء بمستوى 

الأداء، وبناء القدرات الفردية والمؤسسية.

كتب: باسل خالد – محمد 
شوقي

كشفت غرفة صناعة تكنولوجيا معلومات 
الاتصالات ـ راعي الصناعة الرقمية ، عن فتح 
باب المشاركة في معرض LEAP ، المؤتمر 
تقني دولي سنوي يقُام في مدينة الرياض ـ 
المملكة العربية السعودية ، في الفترة من 4 
الى 7 مارس 2024 وذلك في إطار دور الغرفة 
في دعم وتنمية أعمال الشركات الأعضاء دوليا، 

واستجابة من الغرفة لمتطلبات أعضائها .
حيث تشارك الغرفة بجناح مصري على 
مساحة 108 م2 بعدد محدود من الأجنحة 
بقاعة رقم )5( حيث متاح ثلاثة انــواع من 
المشاركات الاولى حجز مساحة 2 متر بالجناح 
المصري » مجهزة »- بتكلفة   159  ألف جنيه 
مصري للشركة ، ثانيا حجز مساحة 4 أمتار 
بالجناح المصري » مجهزة »- بتكلفة   330  
ألف جنيه مصري للشركة أما الفئة الثالثة فهى 
حجز مساحة 6 أمتار بالجناح المصري » مجهزة 

»- بتكلفة   485  ألف جنيه مصري للشركة .
 مع العلم أن هذه الأسعار مدعمة من 
الغرفة وأن السداد سيكون بالجنيه المصري 
على ثلاث دفعات تسهيلاً على الشركات، كما 
أن الأسعار تشمل ضريبة القيمة المضافة 
والباقة التسويقية الخاصة بالمعرض وسيتم 
منح الشركات التي شاركت في أنشطة محور 
تنمية الطلب المحلي والطلب الخارجي وبرنامج 
CMMI لعام 2023 وكذلك لأول 10 شركات 
تسدد الدفعة المقدمة مع نسبة خصم 5 %  
للمساحات 4 و 6 أمتار على الأسعار المذكورة 
كذلك سيتم تنظيم عدد من اللقاءات التشبيكية 

خلال فترة المعرض .

كتب: وائل الحسينى - مصطفي 
ابراهيم 

 قام الدكتور عمرو طلعت ـ وزير الاتصالات وتكنولوجيا 
المعلومات بتفقد أعمال إنشاء مركز إبــداع مصر الرقمية 
»كريتيفا« بقصر الملك فؤاد الأول الذي تقيمه وزارة الاتصالات 
لدعم الإبداع التكنولوجى وريادة الأعمال، وتنمية مهارات شباب 
بمحافظة كفر الشيخ ، وتأهيلهم بما يتواكب مع متطلبات سوق 
العمل المحلي والعالمي في تخصصات الاتصالات وتكنولوجيا 
المعلومات ؛ حيث كان في استقباله عمرو البشبيشي ـ نائب 

محافظ كفر الشيخ.
 ويأتى إنشاء مركز إبداع مصر الرقمية كفر الشيخ في 
إطار خطة وزارة الاتصالات لنشر مراكز إبداع مصر الرقمية 

بالمحافظات وإقامة مركز في كل محافظة لتدريب وتأهيل 
الكوادر الشابة على أحدث مجالات التكنولوجيا في قطاع 
الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات ولتهيئة المناخ الداعم للابتكار 

الرقمي وريادة الأعمال، حيث تم حتى الآن إنشاء 20 مركزا 
ومستهدف الوصول إلى 26 مركزا بنهاية عام 2024. 

واستمع الدكتور عمرو طلعت إلى شرح تفصيلي من 
المهندس أحمد حسين القائم بأعمال رئيس الإدارة المركزية 
للمشروعات الهندسية بوزارة الاتصالات حول الأعمال الإنشائية 
ونسب التنفيذ؛ حيث أكد الدكتور عمرو طلعت على ضرورة 
الالتزام بتنفيذ عمليات تطوير المبنى التاريخى مع الحفاظ على 

القيمة التراثية والطراز المعمارى للمبنى.
وسيتيح مركز إبداع مصر الرقمية كفر الشيخ برامج تدريبية 
على كل مراحل الإبداع وفي مختلف التخصصات التكنولوجيا 
مما يسهم في اعداد كوارد رقمية من الشباب بالمحافظات 
وتمكينهم من الحصول على فرص عمل متميزة، واحتضان 

الأفكار الخلاقة والمشروعات الناشئة. 

كتب: وائل الجعفرى – أمير طه 
أكدت الدكتورة رانيا المشاط ـ وزيرة التعاون الدولي، أن إطلاق منصة »حَافِز« للدعم المالي 
والفني للقطاع الخاص، والتي تعد أول منصة متكاملة تربط بين الخدمات المالية وغير المالية 
التي يقدمها شركاء التنمية متعددو الأطراف والثنائيون للقطاع الخاص المحلي والأجنبي لدعم 
جهود التنمية في مصر، موضحه أن الإعداد لاطلاق منصة »حَافِز« جاء في ضوء انعقاد المؤتمر 
الاقتصادي الذي نظمته الحكومة في أكتوبر 2022، والذي شهد مناقشات بناءة من القطاع الخاص 
وشركاء التنمية.  أضافت منصة »حَافِز«، والتي تضم ما يقرب من 75 خدمة سواء مالية أو على 
مستوى الاستشارات والدعم الفني من 20 شريك تنمية، متاحة باللغتين العربية والإنجليزية، 
لشركات القطاع الخاص الكبيرة والمتوسطة والصغيرة وكذلك الشركات الناشئة كما تتكامل مع 
ما تقوم به الحكومة من إجراءات مستمرة لتعزيز مشاركة القطاع الخاص في التنمية، باعتباره 
محركًا رئيسيًا للنمو الشامل والمستدام، والداعم الأكبر لسوق العمل من خلال خلق المزيد من 
فرص التوظيف في مختلف المجالات، لافتة أن الشركاء الدوليين أتاحوا على مدار السنوات الأربع 
الماضية من 2020 إلى 2023 نحو 10.3 مليار دولار تمويلات سواء في صورة تمويلات تنموية أو 
استثمارات للقطاع الخاص بجانب الدعم الفني، ورغم ذلك فإن هناك بعض التحديات التي كانت 

تحول دون تعرف بعض الشركات على ما يقدمه شركاء التنمية من خدمات للقطاع الخاص.
أوضحت المشاط أن قائمة الخدمات التي تتيحها منصة »حَافِز«، وأوضحت أنها تتٌيح 
للشركات، استعراض خدمات التمويل بما في ذلك الخيارات التمويلية المختلفة من تمويل 
إنمائي، واستثمار مباشر، وتمويل تجاري، وضمان مخاطر، والمنح وغيرها، والبحث عن خدمات 

المساعدات الفنية والاستشارات وبناء القدرات.

كتب: باكينام خالد - محمد  حلمي 
تم توقيع بروتوكول تعاون بين وزارة التموين والتجارة 
الداخلية ، ممثلة في جهاز تنمية التجارة الداخلية ، وبنك مصر 
،في إطار تعزيز التعاون بين القطاع المصرفي من خلال فروع  
بنك مصر وتيسيراً على العملاء في القيام بإجراءات الاستخراج 
والتجديد والتسجيل بالسجل التجاري وذلك يحضور الدكتور 
على المصيلحي ـ وزير التموين والتجارة الداخلية حيث وقع 
البروتوكول كل من الدكتور إبراهيم عشماوي ـ مساعد أول وزير 
التموين ورئيس جهاز تنمية التجارة الداخلية، محمد الإتربى 
ـ رئيس مجلس إدارة بنك مصر بهدف تعزيز العمل المشترك 
بين جهاز تنمية التجارة والبنك في أعمال السجل التجاري، 
والعلامات التجارية وتبادل البيانات والمعلومات ،حيث سيتم 

إنشاء مكاتب السجل التجاري فى بعض فروع  البنك المختارة .
من جهته قال الدكتور على المصيلحي إن توقيع البروتوكول 
يهدف إلى إتاحة خدمات السجل التجاري لعملاء بنك مصر من 

خلال افتتاح مكاتب  للسجل داخل فروع البنك بالمحافظات 
المختلفة  مما يعزز حصول عملاء البنك على الخدمات بسهولة 
ويسر لافتا الى أن كل مكتب سجل تجاري يعمل بشكل منفصل 
عن الآخر ، وحاليا تم الربط بين مكاتب السجل التجاري  
وكذلك ربط خدمات السجل التجاري مع العديد من الجهات  
الحكومية ،وانشاء قاعدة بيانات موحدة ،كما أنه تم لأول مرة 
إنشاء رقم موحد مميز وغير متكرر لكل منشأة تجارية » شاملة 

فروعها »ومكون من 15 »خانة« وتم تنفيذ ذلك بنسبة 100% 
لجميع المنشآت بالسجل التجاري  ويمكن من خلال هذا الرقم 
التعبير عن المنشأة وكل فروعها برقم موحد يساهم في احكام 
الإجراءات وتقديم صورة حقيقية عن تطور النشاط التجاري 
ويهدف أيضا إلى توفير البيئة الرقمية الملائمة نحول إطلاق 

السجل الرقمي للتاجر
من جهته أكد محمد الإتربي ـ رئيس مجلس ادارة بنك 
مصر- يسعى بنك مصر جاهدا لتوطين الخدمات التكنولوجية 
المتطورة في مختلف تعاملاته بما يضمن مواكبة التطور 
العالمي حيث إن الخدمات التكنولوجية ضرورية لاستمرار 
ريادة البنك للسوق المصرفي ، كما ان إدخال عناصر التحول 
الرقمي في منظومة العمل المصرفي سيساهم بصورة أكبر في 
تحسين تقديم الخدمات المصرفية والمالية، والاستفادة من 
المسارات الجديدة الواعدة للتنمية الاقتصادية والمالية؛ بهدف 
تدعيم النمو وتمكين شرائح مجتمعية أكثر من الحصول على 
الحلول المالية الملائمة لها دعما وتعزيزا لجهود الشمول المالي.

كتب: سارة نو الدين – وائل الجعفري
وافق مجلس الوزراء في اجتماع رقم 269 ، على مشروع قرار رئيس الجمهورية بشأن اتفاق 
التعاون المالي، بين حكومة المصرية ، والحكومة الألمانية ، وذلك لتمويل مشروعات: البرنامج 
الوطني لإدارة المخلفات الصلبة، والدعم المالي لمبادرة التعليم الفني الشامل، وآليات إدارة 
المخاطر إذ تستهدف تلك المشروعات: دعم إنشاء 25 مركزاً مصرياً للتميز بينها مراكز اختصاص 
قطاعي، ومدارس للتكنولوجيا التطبيقية، بالتعاون مع وزارة التربية والتعليم والتعليم الفني، 
وكذا التعاون مع وزارة البيئة في إعادة هيكلة قطاع المُخلفات على المستوى الوطني وتنفيذ 
منظومة متكاملة لإدارة المخلفات الصلبة بالمحافظات الأربعة المستهدفة وهي: كفر الشيخ، 
والغربية، وقنا، وأسيوط، بالإضافة إلى دعم آليات ضمان الاحتياجات التمويلية للشركات الصغيرة 

والمتوسطة بالتعاون مع البنك المركزي.  
كما وافق مجلس الوزراء على مشروع قرار رئيس الجمهورية بشأن اتفاق التعاون الاستشاري 
الخاص بدعم اختيار المُخططات الاستثمارية لمشروع »الصناعة الخضراء المستدامة«، بقيمة 500 
ألف يورو، كمنحة من بنك الاستثمار الأوروبي وتستهدف تلك المنحة تقديم المساعدة الفنية 
لتمويل تكاليف الخدمات الاستشارية المطلوبة لاختيار مخططات الاستثمار الخاصة بمشروع 
»الصناعة الخضراء المستدامة«، الذي يقُدم لشركات القطاعين العام والخاص قرُوضاً مُيسرة ومِنحاً 
لتنفيذ الاستثمارات الخضراء في عدد من المجالات الرئيسية، مثل تقليل الانبعاثات الكربونية 
في القطاع الصناعي من خلال استخدام الطاقة المتجددة والهيدروجين الأخضر والغاز الحيوي، 
والتخلص من التلوث الصناعي للهواء والماء والتربة وأماكن العمل، وتطوير ممارسات الصناعة 

المُستدامة من خلال رفع كفاءة الطاقة وكفاءة استخدام الموارد.  

وزير الاتصالات يتفقد أعمال إنشاء مركز إبداع »كريتيفا« بقصر الملك فؤاد الأول فى كفر الشيخ

المشاط:

 اطلاق منصة »حَافِز« لسد الفجوة المعلوماتية 
 IFC وتعزيز استفادة الشركات من خدمات

بروتوكول بين التموين وبنك مصر لإطلاق خدمة الربط الإلكتروني لأول مرة وإنشاء مكاتب السجل التجاري

مع الحكومة الألمانية :

دعم منظومة ادارة المخلفات الصلبة  
وإنشاء مدارس التكنولوجيا التطبيقية
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 S24 فتح علامات التبويب الجديدة فى »مايكروسوفت إيدج « أصبح أسهل الآن سامسونج تطلق ثورة الذكاء الاصطناعي في هواتف جالاكسي

»غندور أوتو« تتعاون مع »WTC« لإتاحة حجز واستيراد السيارات أونلاين

 بحضور قيادات من القطاعين المصرفى والبترول : 5.2 مليون دولار تمويل لمنصة هكبه للتقنية المالية

 CONNECT HYPE 2023 يسلط الضوء 
على الشراكة الإستراتيجية بين سيسكو و نيوتنكس

كتب : وائل الحسيني- نهله 
مقلد

 S24 تطلق شركة سامسونج هواتف جالاكسي
المتخصصة في عام 2024، ومن المتوقع أن تركز 
الشركة الكورية على الذكاء الاصطناعي في هذه 
الهواتف. وبحسب التسريبات، فإن سامسونج 
ستستخدم الذكاء الاصطناعي لتحسين جودة 
تصوير مقاطع الفيديو في الإضاءة المنخفضة، 
ــك من خــال تقليل التشويش وتحسين  وذل
التعريض والثبات. كما ستوفر الشركة أدوات 
تحرير متقدمة للفيديو، بما في ذلك إمكانية إزالة 

العناصر من المشاهد.
بالإضافة إلى ذلك، ستتيح سامسونج إمكانية 
تعديل زوايا التقاط الصور بدون قصها، وذلك من 
خال استخدام الذكاء الاصطناعي التوليدي في 

ملء الفراغات بمحتوى يائم الصورة.
بالإضافة إلى تحسين جودة تصوير الفيديو 
والصور، تخطط سامسونج أيضًا لاستخدام الذكاء 
الاصطناعي لتحسين تجربة المستخدم في 

.S24 هواتف جالاكسي
في مجال الاتصالات، ستستخدم سامسونج 
الذكاء الاصطناعي لتحليل المكالمات واقتراح 
ــراءات بناءً على ذلك التحليل. على سبيل  إج
المثال، يمكن أن يقترح الذكاء الاصطناعي إنشاء 

قائمة مهام أو إضافة حدث إلى التقويم أو تدوين 
ماحظة مهمة بعد انتهاء المكالمة.

كما ستتوفر أيضًا إمكانية الترجمة الحية 
للغات في أثناء المكالمات الصوتية. وفي 
تطبيق الماحظات، ستستخدم سامسونج الذكاء 
الاصطناعي لتلخيص النصوص وإنشاء خلفيات 

وتغيير أسلوب الكتابة عبر لوحة المفاتيح.
كما ستستخدم الشركة الذكاء الاصطناعي 
لتحسين حماية البطارية اعتمادًا على أنماط 
الاستخدام والشحن. وكانت جوجل قد قدمت 
مزايا مماثلة في هواتف بكسل 8 التي طرحتها 

حديثاً.
 S24 ومن المقرر إطاق هواتف جالاكسي
مطلع عام 2024 المقبل، ومن المتوقع إتاحة 
بعض تلك المزايا في بعض الإصدارات الحالية من 

هواتف سامسونج. 

كتب : باكينام خالد - رشا 
حسين

ــدرت شــركــة » مايكروسوفت » ،  أصـ
العالمية للتكنولوجيا ،  ميزة جديدة 
 SUPER DRAG ــدج تسمى لمتصفح إي
AND DROP، والتي تجعل من السهل فتح 
الروابط والبحث عن شيء ما في عامة 

تبويب جديدة.
تعمل هذه الميزة عن طريق السماح 
لك بسحب رابط أو رمز بحث إلى أي مكان 
في المتصفح لفتح عامة تبويب جديدة. 
على سبيل المثال، إذا كنت تريد فتح رابط 
في عامة تبويب جديدة، فيمكنك الضغط 
باستمرار على زر الفأرة الأيسر الموجود 
على الــرابــط وسحبه إلــى أي مكان في 

المتصفح، مثل شريط العناوين أو أيقونة 
عامة التبويب الجديدة.

بالمثل، إذا كنت تريد البحث عن شيء ما 
في عامة تبويب جديدة، فيمكنك الضغط 
باستمرار على زر الفأرة الأيسر الموجود على 
رمز البحث وسحبه إلى أي مكان في المتصفح.
تتوفر هذه الميزة حاليًا في إصدار بيتا 
من متصفح إيــدج، ومن المتوقع أن يتم 
طرحها لمستخدمي الإصــدار الثابت في 

وقت لاحق من هذا العام.
عند الضغط باستمرار على زر الفأرة 
الأيسر على رابط أو نص مميز أو صورة، 
يمكنك سحب العنصر إلى أي مكان في 
متصفح مايكروسوفت إيدج. بمجرد إيقاف 
الضغط على الزر، سيفتح المتصفح عامة 
تبويب جديدة تحتوي على العنصر الذي 

قمت بسحبه.
إذا قمت بسحب رابــط، فسيتم فتح 
الرابط في عامة التبويب الجديدة. أما إذا 
قمت بسحب نص مميز أو صــورة، فسيتم 
إجــراء بحث عن العنصر باستخدام محرك 

البحث الافتراضي.
 SUPER DRAG AND DROP تعد ميزة
طريقة سريعة وسهلة لفتح عامات تبويب 

جديدة.

كتب: أمين قدرى - وائل الجعفرى
ــو« لاستيراد وتجارة  أعلنت  شركة »غندور أوت
 »WTC « السيارات الفارهة، عن تعاونها مع شركة
المتخصصة في حلول التجارة الإلكترونية والتسويق 
الرقمي، لإطــاق خدمة طلب واستيراد السيارات 

أوناين.
قال وليد الغندور الرئيس التنفيذي لشركة »غندور 
أوتو« لاستيراد وتجارة السيارات الفاخرة، إن الشركة 
تطلق خدمة رقمية جديدة، لأول مرة في مصر، من 
خال منصتها الإلكترونية تتيح للعماء اختيار وطلب 
وحجز السيارات الشخصية عبر الإنترنت لتقوم الشركة 

باستيراد السيارة لهم.
وأوضح الغندور أن التجارة الإلكترونية تنمو بشكل 

قوي وأصبحت متاحة لكافة القطاعات، فضا عما 
توفره للعماء من مرونة في الطلب والاختيار من 
بين المنتجات المعروضة، ولذلك قررنا أن نعمل على 
توطين التجارة الإلكترونية في قطاع السيارات كجزء 
من تحقيق التحول الرقمي في الخدمات التي تقدمها 
الشركة، وذلك من خال إطاق خدمة طلب وحجز 

السيارات أوناين لأول مرة في مصر.
وأضــاف الغندور أنه من خال خطوات بسيطة، 
يقوم العميل من خال منصة »غندور أوتو« باختيار 

السيارة التي يريدها وحجزها.
أوضح الغندور أنه من خال خدمة »كونفجريشن« 
WWW.GHANDOURAUTO. عبر منصتنا الرقمية
COM يمكن للعميل اختيار المواصفات التي يريدها 
في سيارته وإتمام طلبه، لنقوم بعد ذلك باستيراد 

السيارة المستهدفة وفقا للسيارات التي اختارها 
العميل، وذلك بالتعاون مع شركة »WTC« المتخصصة 

في حلول التجارة الإلكترونية.
وقال وليد الغندور إن المصريين بالخارج يمكنهم 
الاستفادة من هذه الخدمة لشراء سياراتهم وإرسالها 
لمصر، من خال خطوات بسيطة عبر المنصة الرقمية 
لـ »غندور أوتو«، الأمر الذي يوفر عليهم الكثير من 

الوقت والجهد.
من جانبه قال هشام الصافي الرئيس التنفيذي 
لشركة »WTC« المتخصصة في تقديم حلول التجارة 
الإلكترونية والتسويق الرقمي، إن تحقيق التحول 
الرقمي أصبح أمر حتمي في ظل التطور التكنولوجي 
الذي تشهده الباد واستراتيجية الدولة لرقمنة مختلف 

الخدمات.

وأضاف الصافي أن التجارة الإلكترونية تمثل أداة 
هامة ورئيسية في تحقيق التحول الرقمي، حيث 
تتيح للبائعين الوصول لشرائح اوســع من العماء 

والمستهلكين بأماكن متفرقة بمجهود أقل.
ويعتقد الصافي أن حلول التجارة الإلكترونية قابلة 
للتنفيذ والتوطين في مختلف القطاعات، وهو ما 
تعمل على تنفيذه شركة »WTC« في قطاع السيارات 

بالتعاون مع »غندور أوتو«.
وقال الصافي، إن المنظومة الرقمية التي ستقدمها 
وتديرها »WTC« ستدعم خطط »غندور أوتو« في 
التوسع بخدماتها في استيراد السيارات الشخصية، 
فضا عن تحسين تجربة العميل في الحصول على 
خدمة مميزة من خال خطوات بسيطة تتم عبر 

المنصة الرقمية للشركة

كتب : ساره نور الدين- 
نهله مقلد 

 كشفت منصة التقنية المالية السعودية 
للحلول الادخارية، هكبه، عن نجاحها بإغاق 
جولة استثمارية )SERIES A( بقيمة 5.2 
مليون دولار، 19 مليون ريال سعودي ، بقيادة 
فنتشر سوق، وبمشاركة من مستثمرين جدد 
يتمثلون في M-CAPITAL وبناة فنتشرز، 
إلى جانب المستثمرين السابقين جلوبال 

.ADITUM VENTURESفنتشرز و
وفقًا لبيان هكبه، فقد سجلت الشركة 

زيـــادة فــي المدخرات 
ــهــا بمقدار  تحت إدارت
18 ضعفًا، وفي إيراداتها 
بمقدار 4 أضعاف خال 

العام الحالي.
ــت بــأنــهــا  ــ ــاف ــ وأض
أبرمت عــددة شراكات 
استراتيجية مع شركات 

مثل طيران نــاس، وتحظى بقاعدة عماء 
ــف مستخدم – يشكل  تتجاوز 500 أل
الأشخاص الذين تتراوح أعمارهم بين 21 و35 

عامًا ٪70 منهم.
وستستخدم الشركة العائدات لتطوير 
محرك الادخار الخاص بها وتطوير منتجات 
ادخارية جديدة مع التركيز القوي على 
تقنية تعلم الآلة وفقًا لبيانها، كما ستخصص 
رأس المال لجذب وتنمية المواهب مع 
توقعاتها بدخول سوقين إقليميين قريبين 
في المستقبل القريب إما عبر الشراكة أو 

التحالف الاستراتيجي.
تشير هكبه إلى أن منصتها تتكامل مع 
أي نظام بنكي أو مؤسساتي في أقل من 
أسبوع، حيث تتضمن رقمنة الجمعيات 
المالية الشهرية التقليدية بغرض الانفاق 
في الاحتياجات المالية، ويقوم مستخدموها 
بإعطاء الأولوية لاحتياجات الجماعية بمرور 
الوقت ويتقاسمون المال المدار فيما بينهم 
ما يــؤدي إلى رفع مستوى سلوك الادخــار 
التقليدي والادخار لتحقيق غرض ما وزيادة 
التوعية المالية. من جهته قال نايف أبوصيده، 
مؤسس هكبه: “نحن ممتنون وسعداء 
 )SERIES A( بالإعان عن جولة التمويل

والتمتع بثقة مستثمرينا الجدد والحاليين.
ــذا يــدل على نجاحنا في تحقيق  وه
أهداف هكبه الاستراتيجية وسيساعد على 
تسريع خطط النمو للشركة والاستقرار المالي 
للأفراد”. أضاف كما نعمل على تطوير هكبه 
كمنصة ادخارية يمكن للأفراد من خالها 
ــار بسهولة وسرعة وبشكل جماعي  الادخ
وذات تأثير اجتماعي قــوي – في إطار 
مهمتنا المتمثلة في مضاعفة نسبة مدخرات 
الأفراد في المملكة العربية السعودية بحلول 
عام 2025. مع مجموعات الادخار الكبيرة 
وأسواق ادخار الأسر و%60 من السكان تحت 
ســن الثاثين، هناك 
فرصة كبيرة للحلول 
الرقمية الفعالة لزيادة 
ــة  ــاري الــعــادات الادخ
في المملكة العربية 
السعودية”. أوضح يعد 
الدعم المقدم من البنك 
الــمــركــزي السعودي، 
وهيئة الحكومة الرقمية، ومنشآت، والبرنامج 
الوطني لتنمية تقنية المعلومات، وفنتك 
السعودية أمراً حيوياً في سعينا لتحقيق النمو 

والابتكار.
ومن خال الاستفادة من التعلم الآلي 
وسلوكيات العماء، نهدف إلى تطوير منتجات 
ادخارية متطورة تلبي الاحتياجات الفريدة 
لعمائنا وتساهم في تحقيق مستهدفات 
الادخــار في برنامج تطوير القطاع المالي 

ورؤية 2030”.
من جهته، قال مصعب حكمي، الشريك 
العام للتقنية المالية في فنتشر سوق: 
“يسعدنا أن نقود هذه الجولة في إحدى 
ــارة في منطقة  أكثر الشركات الناشئة إث
الشرق الأوســط، والعمل مع نايف وفريقه 
في مهمتهم لتطوير الادخار المالي وزيادة 
التضامن المالي. تمتلك هكبه منتج مبتكر 
حقًا في ســوق جــاذب وسجل حافل في 
الوفاء بعودها في النمو، ونتطلع إلى دعم 
التوسع المستمر للشركة”. كانت الشركة قد 
أعلنت في أبريل من العام الجاري عن إغاق 
جولة استثمارية )PRE-SERIES A( قدرها 
2 مليون دولار ، 7.5 مليون ريال ، بقيادة 
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 كتب : امين قدري- 
مصطفى ابراهيم 

نظمت شركة كونكت للخدمات المتقدمة 
 CONNECT  وتكنولوجيا المعلومات مؤتمر
HYPE 2023 وسلطت فيه الضوء على 
الشراكة الإستراتيجية بين شركة سيسكو 
العالمية الرائدة فى مجال تقنية المعلومات 
والشبكات وشركة نيوتنكس العالمية الرائدة 
فى مجال البرمجيات السحابية وحلول البنية 

التحتية الافتراضية.
شارك في هذا الحدث مجموعة كبيرة من 
قيادات نظم المعلومات فى القطاع المصرفي 
المصري وقطاع البترول للإطاع على ما 
يمكن أن يقدمه ذلك التحالف من حلول 
وخدمات تعزز من قدرات مراكز البيانات فى 

تلك القطاعات 
الهامة والحيوية 

في الدولة.
وتعقيبا على 
هذا الحدث ، قال 
المهندس محمد 
محب، الرئيس 
التنفيذى لشركة 

كونكت إن CONNECT HYPE يأتى هذا 
العام متزامنا مع بداية انطاق تحالف هام 
فى مجال مراكز البيانات والحوسبة السحابية 
بين سيسكو ونيوتنكس والتي سيكون لها 
بصمة إيجابية لدفع إنتشار التطبيقات المبنية 
على أنظمة الحوسبة السحابية وسيعمل على 
الإسراع بوتيرة التحول الرقمى فى مختلف 
القطاعات لدعم خطط التنمية، والتكيف مع 
المتغيرات المختلفة، والصمود أمام التحديات 

المتعددة.
ــاف أن كونكت لديها الإمكانات  وأض
والخبرات لتطبيق حلول البنية التحتية 
الحديثة التى نشأت من هذا التحالف والتى 
من المتوقع أن تستمر فى التطور لمواكبة 
الإحتياجات المتزايدة لتطبيقات الأعمال 
خاصة أن المؤسسات أصبحت فى حاجة إلى 

بنية تحتية تساعد على دعم التطوير السريع 
لتلك التطبيقات حتى تتمكن المؤسسات من 
إغتنام الفرص الواعدة فى السوق المصرى 

والحفاظ على ميزة تنافسية.
من جانبه قال المهندس أيمن الجوهري، 
المدير العام لشركة سيسكو فى مصر وشمال  
إفريقيا وباد الشام – في كلمته إن عاقة 
سيسكو بشركة كونكت كشريك ذهبى تمتد 
لأكثر من عشر سنوات أظهرت فيها كونكت 
مستوى متميز من الإحترافية والخدمات 
المتخصصة التى جعلتها تحقق مشروعات 
ناجحة فى أكثر من عشرين دولــة على 

مستوى العالم وهو مصدر فخر لنا. 
وتابع أن الشراكة الإستراتجية مع نيوتنكس 
تهدف إلى تقديم حلول أكثر مرونة وتكاملية 
فى مجال الحوسبة السحابية حول العالم 
لخلق فـــرص نمو 
جــديــدة فــى قطاع 
الأعمال للمؤسسات. 

وأضاف الجوهرى 
أن الشركات العالمية 
ومصنعى الحلول 
التقنية يعتمدون 
عــلــى شــركــاء فى 
تطبيق وانتشار الحلول والخدمات ونعتقد 
أن كونكت من أهم الشركاء لنا فى السوق 

المصرية.
من جانبه صرح المهندس مجيب عبد 
الرازق، المدير الاقليمي لشركة نيوتنكس 
بمصر و السعودية إننا سعداء بحضور
CONNECT HYPE  للمرة الأولى ولقاء 
هذه المجموعة المتميزة من قيادات 
نظم المعلومات وأننا نفخر بتواجدنا 
في السوق المصرية وندعم الشراكة 
الإستراتيجية مع شركة سيسكو الرائدة 
فى مجال تقنية المعلومات والشبكات 
والتي نستهدف بها تقديم مجموعة 
متميزة من الحلول التقنية المتكاملة 
التى نثق أنها سوف تساعد عماءنا على 

تحقيق أهدافهم الإستراتيجية.

نيللى عبد الحميد

محسن سيد

قسم التحقيقات : محمد ايمن
قســـم الاخبــار : باكينام خالد

قســم الخارجـى: بيتر نبيل
المديــر التقنـى : باسل خالد

المديـر المالــى : منال رضوان
مدير المحتوي الالكتروني: شيماء حسن

للاشتراكات والاعلانات
شركة  

المكتب الرئيسي : 8  شارع حسن 
ابوسعدة الحي السابع مدينة العبور

ت: 0244818333
محمول: 01009990515

www.alamrakamy.com
Info@alamrakamy.com

سكرتير التحرير
عبدالرحمن يحيى

محمد ياسر

1.9 مليون دولار استثمارات بمنصة سكيلرز لحلول الموارد البشرية 
 كتب : غادة حلمي _ ساره نور الدين

كشفت شركة سكيلرز “SCALERS“،المتخصصة في 
حلول الموارد البشرية والتوظيف، جولة استثمارية بقيمة 1.9 
مليون دولار ،  7 مايين ريال سعودي ، بقيادة سدو المالية 
وACCESS BRIDGE VENTURES، وستساهم الجولة في 
مواصلة تطوير منتجات الشركة وخدمات التوظيف وتسريع 

جهود التوسع في السوق في مجالات عمل وظيفية أخرى.
أوضحت سكيلرز، التي تأسست عــام 2020، إنها 

تساعد مـــدراء التوظيف في 
شغل الشواغر الوظيفية عالية 
ــرات من  ــرع 10 م الــجــودة أس
الطرق التقليدية، وذلك بمنحهم 
وصــولًا فــوريـًـا لكفاءات سبقَ 
فرزها وتصفيتها، بالإضافة إلى 
ــرض ملفات توظيف ثرية  ع
بالمعلومات لكل مرشح، وتضيف 
بأن اختيار كل مرشح جاء وفق 
مئات المعايير التي تعكس 

الاحتياج المخصص لكل شريك توظيف.
وتعمل الشركة على التأكد من أهلية كل مرشح من خال 
اختبارات تفاعلية، ومن ثم تقوم بربط الكفاءات المؤهلة 
مباشرة مع الشركات عند توافر شواغر وظيفية؛ حيث يقوم 
نظام الشركة بمساعدة شركاء التوظيف على إغاق الشواغر 
عبر تنظيم العمليات، وجدولة المقابات، والتفاوض مع 

المرشحين.
من جهته قال محمد آل سعيد، الرئيس التنفيذي 
والمؤسس الشريك لسكيلرز: “منصتنا أكثر من مجرد جسر 
للكفاءات عالية الجودة؛ هي مساعد شامل للتوظيف”، 
وأردف بقوله: “تخيل وجود مسؤول توظيف خارق في أي 
وقت تحتاجه يعمل على اختيار المرشحين قبل احتياجك 
لهم؟ بالإضافة إلى أنه مجهز بمرئيات السوق وفهم عميق 

لمعايير اختيارك للمرشحين”.
أضــاف فيصل الغثبر، الرئيس التنفيذي للعمليات 
والمؤسس الشريك: “نحن لا نقوم بعملية الربط فحسب، 
فنحن نعمل على إعادة تعريف كيف يعمل مدراء التوظيف 

على استقطاب الكفاءات”.
بــدوره، قال محمد غوني، المؤسس الشريك والرئيس 
التنفيذي للتقنية: “تستفيد سكيلرز من خوارزميات الربط 

المتقدمة وعملية الفلترة الدقيقة لتقديم مجموعة من 
الكفاءات التي تم التأكد من أهليتها مسبقًا ولا مثيل لها من 

حيث الجودة.
كل ملف تعريف للمرشح هو نتيجة لترشيح دقيق من 
آلاف عمليات التوظيف الناجحة ما يضمن لمدراء التوظيف 

إمكانية الوصول الفوري إلى الكفاءات المناسبة”.
تشير الشركة في بيانها إنها شهدت نموًا ربع سنوي 
بمقدار 3 أضعاف وزيــادة بمقدار 10 أضعاف عن العام 
السابق، وأن تفاعل العماء مع المنتج قوياً كون غالبية 
المستخدمين النشطين شهرياً 

نشطين أسبوعياً.
من جهته قال قصي السيف، 
الرئيس التنفيذي والعضو المنتدب 
لشركة ســدو المالية: “يهدف 
استثمارنا فــي سكيلرز، منصة 
التوظيف الــرائــدة في المملكة 
العربية السعودية، إلى الاستفادة 
من خوارزمية الربط المتطورة 
الخاصة بها لربط أصحاب العمل 
بساسة مع الباحثين عن عمل، ومعالجة النقص المتزايد في 
الكفاءات في المنطقة”. أضاف من المتوقع أن يصل سوق 
استقطاب الكفاءات والتوظيف في الشرق الأوسط إلى 86.1 
مليار دولار أمريكي بحلول عام 2028 بمعدل نمو سنوي 

مركب قدره %9.4 من عام 2023 إلى عام 2028.
ونرى أن لدى فريق سكيلرز القدرة ليصبحوا حجر الأساس 
في سوق التوظيف في المملكة العربية السعودية، وهو 

الأكبر في منطقة الشرق الأوسط وشمال أفريقيا”.
 ACCESS من جهته، قال راكان الراشد، الشريك في
BRIDGE: “تشهد منظومة الشركات التقنية الناشئة في 
السعودية ازدهــاراً، حيث شهدنا في الربع الثالث من عام 
2023 نموًا بنسبة ٪37 في الشركات الصغيرة والمتوسطة 

مدفوعة خصوصًا بالشركات التقنية الناشئة.
نحن نشهد لحظة فريدة جدًا في تاريخ اقتصادنا حيث 
تقود الشركات الناشئة الطريق فعليًا ونعتقد أن شركة 
سكيلرز لديها الموارد الازمة لازدهار في هذا العصر المميز.

وبفضل سيكلرز الآن يمكن لمديري التوظيف استقطاب 
أفضل الكفاءات في أقصر وقت ممكن أسهل من أي وقت 
مضى. نرى أن القيمة المضافة للعميل استثنائية ويقود 

الشركة فريق مؤسس قوي يسعدنا أن ندعمه”.
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التعليم تنفى إصدار قرار بتغيير نظام امتحانات الثانوية 
العامة خلال العام الدراسي الحالي 2024/2023

 كتب : مصطفي 
ابراهيم - وائل 

الجعفري 
 ردا على ما تداولته بعض 
المواقع الإلكترونية وصفحات 
التواصل الاجتماعي أنباء بشأن 
إصدار قرار بتغيير نظام امتحانات 
الثانوية العامة خــال العام 
الدراسي الحالي 2024/2023، 
وقد قام المركز الإعامي لمجلس 
الوزراء بالتواصل مع وزارة التربية 
والتعليم والتعليم الفني، والتي 
نفت تلك الأنباء، مُؤكدةً أنه لا 
صحة لتغيير نظام امتحانات 
الثانوية العامة خــال العام 
الدراسي الحالي 2024/2023، 
وأنــه لم يتم إصــدار أي قــرارات 
بهذا الشأن، مُــشــددةً على أنه 
سيتم عقد امتحانات الثانوية 
العامة للعام الــدراســي الحالي 
2024/2023 بنفس نظام العام 

الماضي بذات المواصفات للورقة 
الامتحانية، دون أي تغيير، وذلك  
ــق نــظــام الكتاب المفتوح  وف
ــوك«، حيث يحصل  »الأوبـــن بـ
الــطــاب على كتيب مفاهيم 
يتضمن القواعد والقوانين التي 
يحتاجها الطالب أثناء الامتحان، 

مع تطبيق نظام البابل شيت، 
موضحة أن الطالب سيتسلم 

كــراســة أسئلة، وكــراســة البابل 
شيت، وكراسة أخرى للإجابة عن 
الأسئلة المقالية، مُناشدةً الطاب 
وأولياء الأمور عدم الانسياق وراء 
تلك الأخبار المغلوطة، مع استقاء 
المعلومات من مصادرها الرسمية.
ــي ســيــاق متصل، تعقد  وف
امــتــحــانــات الــثــانــويــة العامة 
2024/2023، فــي الــمــدارس 

بلجان مؤمنة وتعقد بنظام 
الأسئلة المفتوحة التي تقيس 
الفهم ونواتج التعلم، وستكون 
الأسئلة من المنهج الدراسي 
بأكمله من بداية العام الدراسي 
وحتى انتهاء المنهج الدراسي 
وفق خريطة توزيع المقررات 
ــة، وتتضمن أسئلة  ــي ــدراس ال
الامتحانات %85 اختيار من 
متعدد و%15 المقالي، وتمثل 
نسبة المستويات المعرفية 
والعقلية البسيطة %30 و40% 
للمستويات المتوسطة و30% 
أسئلة للمستويات العليا، ويجري 
ــع الامــتــحــانــات مــن بنوك  وض
الأسئلة الــتــي أعــدهــا المركز 
القومي لامتحانات والتقويم 
التربوي، على أن تعقد امتحانات 
الثانوية العامة وفــق امتحان 
ــطــاب على  مــوحــد لجميع ال

مستوى الجمهورية.

الدكتور شريف فاروق يهنئ الرئيس السيسي 
لفوزه بفترة ولاية رئاسية جديدة

كتب : مصطفى إبراهيم - 
محمد حلمى

ــاروق، رئيس  يهنئ الدكتور شريف ف
مجلس إدارة الهيئة القومية للبريد، فخامة 
السيد الرئيس عبد الفتاح السيسي، رئيس 
الجمهورية لفوزه بفترة ولايــة رئاسية 
جديدة، داعيا المولى عز وجل أن يوفقه 
ويسدد خطاه لاستكمال مسيرة التنمية، 
مــؤكــدًا أن فــوز الرئيس السيسي في 
الانتخابات الرئاسية جاء تجسيدًا واضحًا 
لمدى تماسك الشعب المصري والتفافه 
حول قيادته الرشيدة لمواصلة مسيرة 
الإصاح والتنمية والمشروعات القومية 
الكبرى والعماقة التي أطلقها الرئيس 

السيسي في فترة وجيزة.
ــاروق دعمه  وأكــد الدكتور شريف ف
الكامل لفخامة الرئيس السيسي في 
تحقيق رؤيته للمستقبل، وقدرته على 
مواجهة التحديات التي تواجه الوطن، 
والمضي قدمًا في تحقيق أهداف التنمية 
المُستدامة وبناء الجمهورية الجديدة؛ 

موضحًا أن الانتخابات الرئاسية ضرب فيها 
الشعب المصري أروع المثل في الوطنية 
مشيراً إلى أن خروج جموع المصريين 
في مشهد ديمقراطي عظيم لانتخابات 
حرة نزيهة خير دليل على وعي أبناء هذا 
الوطن وادراكهم الكامل بأهمية ممارسة 
حقوقهم الدستورية والقانونية بطريقة 

أبهرت العالم أجمع.

 وقدم الدكتور شريف فاروق الشكر 
لكل القائمين على هــذه الانتخابات 
من القضاة والشرطة وموظفي الدولة، 
وكــذلــك الهيئة الوطنية لانتخابات 
وجميع العاملين بالهيئة القومية للبريد 
على جهودهم الكبيرة مشيدًا بالصورة 
الحضارية التي خرجت بها الانتخابات 

الرئاسية
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في اجتماع مجلس الوزراء :

50 مليار جنيه لدعم القطاع السياحي وزيادة عدد الغرف الفندقية ومليار جنيه الحد الأقصى للشركة الواحدة
كتبت: باكينام خالد – نهلة مقلد

استعرض مجلس الوزراء خلال اجتماعه رقم 269 ، برئاسة الدكتور مصطفى مدبولي،  حزمة 
الحوافز المقترحة لتشجيع قطاع السياحة على الإسراع في التوسع في الاستثمار في بناء الغرف 

الفندقية، ضمن مُبادرة دعم القطاعات الإنتاجية.
وتم التأكيد خلال الاجتماع، على أن العائد من الاستثمار في إنشاء غُرف فندقية جديدة، من 
شأنه أن يدعم الاقتصاد القومي، إذ إن كل 15 ألف غرفة فندقية تساهم في تحقيق ضريبة قيمة 
مضافة تقدر بحوالي من 1 إلى 2 مليار جنيه تقريباً، وحوالي 2 مليار جنيه ضريبة أرباح تجارية 
وصناعية، إلى جانب توفير نحو 45 ألف فرصة عمل جديدة »مباشرة وغير مباشرة« مع بدء 

تشغيل الغرف.

العملة الأجنبية
كما تمت الإشارة إلى أن ما يتم تقديمه من حوافز في هذا الصدد، من شأنه أن يسهم في 
زيادة موارد الدولة من العملة الأجنبية، بالإضافة إلى المُساهمة في خفض معدلات البطالة، 

كنتيجة مباشرة لتحفيز القطاع الخاص على تنمية استثماراته.
وتم استعراض أبرز محددات المبادرة الجديدة لدعم القطاع السياحي، والتي تم التوافق 
بشأنها بين وزارتي المالية والسياحة والآثار، وهيئة الاستثمار، والإشارة إلى أنه سيتم تحديد حجم 
الائتمان المتاح لكل شركة في ضوء حجم أعمالها والقواعد المَصرفية المُنظمة، وعلى ألا يتجاوز 
الحد الأقصى المستخدم المسموح به لكل شركة مبلغ الـ 1 مليار جنيه أو 2 مليار جنيه للعملاء 
المُرتبطين، شريطة أن تكون مُعاملات كل شركة مع بنكين بحد أقصى من البنوك المُشاركة 

بالمُبادرة.

يناير القادم
ويتم توجيه المبلغ الخاص بمبادرة السياحة الجديدة، وحده الأقصى 50 مليار جنيه، لبناء أو 
إنشاء وتشغيل غرف جديدة أو الاستحواذ على غرف مغلقة، على أن يتم الحصول على إفادة 
صادرة من وزارة السياحة والآثار بأن الغرف بالفعل كانت مغلقة في تاريخ لا يقل عن 12 شهراً 
على الأقل قبل بداية السحب، على أن تكون الغُرف المذكورة في نطاق مناطق: القاهرة الكبرى، 
والأقصر، وأسوان، والبحر الأحمر، وجنوب سيناء، والساحل الشمالي. وتكون بداية السحب من 

المبالغ المخصصة للمبادرة اعتباراً من 1 يناير 2024 وحتى 31 ديسمبر من نفس العام.
ويشُترط لطلب الاستمرار في الاستفادة من المبادرة أن يكون العميل ملتزماً في السداد طبقاً 
لشروط القرض مع البنك، كما يحُظر على أي عميل أن يقوم باستخدام أي من الائتمان المتاح له 
تحت هذه المبادرة في سداد أي مديونيات أخرى مستحقة عليه في تاريخ العمل بهذه المبادرة 

أو أثناء تنفيذ المبادرة للقطاع المصرفي.

آليات التنفيذ
كما سيتم وضع الآليات التنفيذية للمبادرة بالتنسيق بين وزارة المالية وكل من البنك المركزي 
المصري ووزارة السياحة والآثار وغيرها من الأطراف المعنية كما يتضمن الشق الثاني من المبادرة 

الإشارة إلى أنه سيتم منح المشروعات الاستثمارية التي تقُام بعد العمل بقانون الاستثمار رقم 
72 لسنة 2007، وفقاً للخريطة الاستثمارية، حافزاً استثمارياً خصماً من صافي الأرباح الخاضعة 
للضريبة، ومن بينها المشروعات السياحية التي يصدر بتحديدها قرار من المجلس الأعلى 

للاستثمار.    
كذلك تم استعراض عدد من الشروط لاستحقاق تلك الحوافز بما يضمن حوكمة الإجراءات، 
ومنها وضع آلية لالتزام الشركات ببيع نسبة %40 من الإيرادات المحققة بالعملة الأجنبية من 
خلال القطاع المصرفي، والحصول عليها بالسعر الرسمي، وذلك طوال مدة تقديم الدعم وهو 
5 سنوات، وأن يحصل المستفيد من المبادرة على الدعم المقدم بعد تقديم رخصة التشغيل، 
واقتراح مد مهلة تقديم رخصة التشغيل إلى 30 يونيو 2026 لإتاحة الفرصة لزيادة الطاقة 
الفندقية. كما تم الموافقة على مشروع قرار رئيس مجلس الوزراء بشأن ضوابط التصرف في 
الأراضي الصناعية وتسعيرها، وذلك في ضوء انتهاء مدة سريان الأسعار الواردة بقرار رئيس مجلس 
الوزراء رقم 3308 لسنة 2022 اعتباراً من 22 سبتمبر 2023 وتضمن مشروع القرار الجديد تحديد 
أسعار التصرف في الأراضي الصناعية بالتمليك أو حق الانتفاع، على أن يعُمل بها اعتباراً من 23 

سبتمبر 2023 اليوم التالي لانتهاء مدة سريان الأسعار الواردة بالقرار السابق. 

التخصيص الفوري للأراضي الصناعية
ونص مشروع القرار على أن تتولى اللجنة المُشكلة بموجب قرار رئيس مجلس الوزراء رقم 
2067 لسنة 2022 تجميع ودراسة واتخاذ الإجراءات اللازمة للتخصيص الفوري للأراضي الصناعية 
المرفقة للمستثمرين، بعد استيفائهم الأوراق والمستندات المطلوبة، ويكون التصرف في الأراضي 

الصناعية إما بنظام التملك أو حق الانتفاع، وفقاً لعدة ضوابط.
فيما يتعلق بنظام التملك، يكون تملك الأراضي الصناعية بأسعار يوضحها القرار تفصيلاً، والتي 
تم تحديدها استرشاداً بنصيب المتر المربع من تكلفة أعمال الترفيق، وتسري تلك الأسعار على 
التعاقدات التي تتم خلال سنة اعتباراً من 23 سبتمبر 2023، على أن يتم سداد قيمة الأرض وفقاً 
لأحد أسلوبين، الأول سداد دفعة تعاقد بواقع )%25( من إجمالي قيمة الأرض، والباقي على ثلاثة 

أقساط سنوية متساوية مضافاً إليها الفوائد المستحقة بنسبة %10 سنوياً، مع الالتزام بالانتهاء 
من تنفيذ المشروع واستخراج رخصة التشغيل خلال ثلاث سنوات من تاريخ استلام الأرض وفقاً 

لمراحل البرنامج الزمني .
أما الأسلوب الثاني فهو سداد دفعة تعاقد بواقع %10 من إجمالي قيمة الأرض، مع فترة 
سماح لمدة عامين من تاريخ سداد دفعة التعاقد، وسداد باقي القيمة المستحقة على دفعات 
ربع سنوية متساوية لمدة أربع سنوات متتالية، مضافاً إليها الفوائد المستحقة بنسبة %10 سنوياً، 
وذلك بشرط الانتهاء من إنشاء المصنع واستخراج رخصة التشغيل خلال فترة السماح المشار 
إليها، مع تحديد أحكام  للتصرف في حالة التأخر عن سداد الأقساط، تصل لفسخ التعاقد مع 
جهة الولاية في حالة عدم سداد قسطين متتاليين، والتأكيد على التزام المُخصص له الأرض بكافة 
ضوابط واشتراطات التخصيص المعمول بها، وأما في حالة عدم قيام المُخصص له بتنفيذ المشروع 
واستخراج رخصة التشغيل خلال فترة السماح،وهي عامان من تاریخ سداد دفعة التعاقد، يتم 

إعادة تسوية حالته وفقاً للأسلوب الأول المشار إليه.

سداد ميسر
ويجوز للمُخصص لهم أراض صناعية ممن قاموا بسداد نسبة )%25( من إجمالي قيمة الأرض 
وفقاً للقواعد المعمول بها التقدم للجهة صاحبة الولاية بطلب تطبيق أسلوب السداد الثاني 
الميسر، وفقاً للضوابط الواردة به، وفي هذه الحالة يتم خصم نسبة الـ %15 الزائدة من دفعة 
التعاقد من الأقساط التالية المستحقة، مع تعديل البرنامج الزمني وفقاً لذلك، ليصبح عامين من 

تاريخ سداد دفعة التعاقد. 
أما فيما يتعلق بنظام حق الانتفاع، فيكون حق الانتفاع سنوياً، ويتم تحديد المقابل بواقع 5% 
من سعر متر التمليك، ويتم تثبيت مقابل حق الانتفاع السنوي لأول أربعة أعوام من التعاقد، ويتم 
احتساب زيادة سنوية تراكمية بوقع %7 للسنتين الخامسة والسادسة تزاد إلى %10 سنوياً طوال 
باقي مدة حق الانتفاع، كما يتم تحديد مدة حق الانتفاع السنوي بمعرفة جهة الولاية بحد أقصى 
قدره خمسون عاماً قابلة للتجديد، بالشروط المتفق عليها، طالما كان النشاط مُستمراً وتم إثبات 
الجدية عليه باستخراج رخصة التشغيل والسجل الصناعي، وفي حالة تأخر المستثمر عن سداد 
مقابل حق الانتفاع في موعد استحقاقه يتم إضافة الفوائد المستحقة طبقاً لسعر الفائدة المعلن 
من البنك المركزي وتطبيق قواعد الإلغاء وفقاً للوائح المنظمة لدى جهة الولاية، وفي حالة تقاعس 
المستثمر عن سداد قسطين متتاليين يحق لجهة الولاية فسخ التعاقد، وتؤول الأرض بما عليها من 
منشآت إلى جهة الولاية بعد نهاية مدة حق الانتفاع، ويلتزم المُخصص له بكل ضوابط التخصيص، 
ومن بينها تنفيذ المشروع والبدء في التشغيل خلال ثلاث سنوات بحد أقصى من تاريخ استلام 
الأرض، مع الالتزام بالبرنامج الزمني المحدد، وألا يتم سحب الأرض مع سداد مقابل الانتفاع خلال 

مدة شغله الأرض.
كما نص مشروع القرار على أن يجوز للمُخصص له الانتقال من نظام حق الانتفاع إلى نظام 
التملك، أثناء سريان مدة حق الانتفاع، وذلك بشروط تشمل مرور 5 سنوات على الأقل من إقامة 
المشروع والحصول على رخصة التشغيل والسجل الصناعي والبدء في التشغيل، وكذا سداد ثمن 

الأرض بعد إعادة تقييمها بالسعر التجاري بالكامل مع خصم ما تم سداده مقابل حق الانتفاع.

»إي فاينانس« شراكة مع »سوفت وير جروب« لتعزيز الشمول المالي عبر تقديم خدمات الوكالة المصرفية والتقنيات الرقمية

وزير الاتصالات يهنئ السيد 
الرئيس عبد الفتاح السيسي 

لفوزه بفتـــــــــــرة
 رئاسيـــــــــــــة جديــــــــدة

كتب: باكينام خالد – أمين 
 قدري

تقدم الدكتور عمرو طلعت ـ وزير 
ــالات وتكنولوجيا المعلومات  ــص الات
بالأصالة عن نفسه وبالنيابة عن قيادات 
وزارة الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات 
وجميع العاملين بالوزارة بالتهنئة إلى 
 ـ السيد الرئيس عبد الفتاح السيسي 
رئيس الجمهورية بمناسبة فوزه بفترة 

رئاسية جديدة.
ــد الــدكــتــور عــمــرو طلعت أن  وأكـ
المشاركة الإيجابية فــي الانتخابات 
عكست وعي المصريين وإرادتهم في 
دعم مسيرة التنمية، واستكمال مسيرة 
الإنجازات التي شهدتها الدولة على مدار 
السنوات الماضية بكل القطاعات لبناء 
مصر الحديثة وكذلك تطلعهم للمضي 
قدما نحو صياغة مستقبل واعد للوطن 
يزدهر بعزيمة أبنائه وشبابه على العمل 
الدؤوب من أجل تحقيق النمو والرخاء 

المنشود لمصرنا الغالية.

القومي للاتصالات يعقد سلسلة ندوات توعوية لطلبة المدارس 
المصرية اليابانية بمحافظتي القاهرة والجيزة

مع المطورين العقاريين وشركات الاتصالات :

»القومي الاتصالات« و»حماية المنافسة« يبحثان حوكمة خدمات الاتصالات بالمجمعات العمرانية المغلقة

كتب : مصطفي ابراهيم – وائل الجعفري
وقعّت مجموعة »إي فاينانس« للاستثمارات المالية والرقمية، اتفاقية 
تعاون مع شركة »سوفت وير جروب« لتشجيع الاعتماد على التقنيات الرقمية 

بما فيها خدمات الحوسبة السحابية والذكاء الاصطناعي.
الاتفاقية التي وقعت خلال مشاركتها في فعاليات النسخة الـ 27 من 
معرض CAIRO ICT’23، تأتي ضمن خطة »إي فاينانس« لإتاحة التقنيات 
الرقمية للبنوك والمنشآت المالية في مصر، عبر تقديم باقة متنوعة من 
الحلول والخدمات بما في ذلك خدمات الوكالة المصرفية، بما يعزز نطاق 

الخدمات المالية في السوق ويسهل ويسرّع الوصول للسوق.
كما توظفّ تلك الشراكة إمكانات شركة سوفت وير جروب في قطاع 
خدمات الوكالة المصرفية، والتي تهدف إلى المساهمة في استراتيجية البنك 
المركزي المصري للشمول المالي والتنمية الاقتصادية الوطنية في إطار رؤية 
2030 وتشتمل الاتفاقية على إمكانية تطوير منصة رقمية عليها مجموعة 
من الحلول المختلفة وجعلها متاحة للاستخدام من قبل البنوك والمؤسسات 

المالية بطريقة آمنة، حيث تكون تلك المنصات متوافقة مع التعليمات 
الرقابية المصرفية التي ينشرها البنك المركزي المصري وهيئة الرقابة المالية، 
وذلك بما يسمح لمجموعة »إي فاينانس« أن تقدم الخدمات المصرفية نيابة 

. )BAAS(عن البنوك والمؤسسات المالية
 E-FINANCE MULTI-NODE PUBLIC CLOUD كما أن سحابة
مرخصة من قبل الجهاز القومي لتنظيم الاتصالات، وتعمل على توفير أفضل 
مستويات الأمان للسحابات العامة، وتتميز مجموعة إي فاينانس بقدرتها على 
توفير حلول شاملة للمهام الصعبة على الصعيد المحلي، وتعد واحدة من أهم 

الخدمات التي تقدمها المجموعة لعملائها.
ومن جانبه تقوم شركة »سوفت وير جروب« بتوفير التكنولوجيا والخبرات 
اللازمة لبناء الحلول التكنولوجية للقطاع المالي، ومنصة ديجي وايف 
)DIGIWAVE( هي المنصة الرئيسية للشركة إلي جانب الحلول الجاهزة 
لدى الشركة ستتيح العديد من الخدمات مثل الوكالة البنكية، والتطبيق البنكي 
على المحمول، وخدمات الاقتراض، والمحفظة الإلكترونية، وخدمات التخصيم 

والعديد من الخدمات المالية الأخرى.

 ومن جهتها ستعمل مجموعة »إي فاينانس« للاستثمارات المالية والرقمية 
على توفير وإدارة البنية التحتية لمركز البيانات وتقوم بعمليات التشغيل 
الفني، وسوف تقوم »إي فاينانس« مع »سوفتوير جروب« بتطوير نموذج 
تجاري لتقديم منصة الخدمات المصرفية الرقمية، وسيغطي النموذج التجاري 

بناء وإدارة جميع مكونات الخدمات المصرفية الرقمية والمنشآت المالية. 
وتشترك مجموعة »إي فاينانس« مع »سوفت وير جروب« في تسويق 
وبناء خطة أعمال وبيع منصة الخدمات المصرفية الرقمية والحلول محل 
الدراسة والتعاون مع البنوك والمنشآت المالية في مصر، وربما خارج مصر 
لتعزيز الشمول المالي وتقليل التكاليف التي يتحملها البنوك في فتح فروع 

جديدة.
ومن جهته قال إبراهيم سرحان ـ رئيس مجلس الإدارة والعضو المنتدب 
لمجموعة »إي فاينانس« للاستثمارات المالية والرقمية، إن السوق المصري 
يتطور بسرعة، كما نعمل على تمكين المؤسسات المالية وغير المالية 
للاستفادة من هذا التغيير السريع من خلال توفير باقة متنوعة من أنشطة 

الخدمات المالية الرقمية. 

أضاف الاستثمارات والبنية التحتية العملاقة التي أسستها مجموعة »إي 
فاينانس« تستطيع تقديم المزيد من الحلول التكنولوجية المبتكرة للسوق 
المصري، بهدف تسريع التحول الرقمي للاقتصاد، ولا تتوقف المجموعة عن 
دعم وتعزيز إمكانياتها بتوقيع الشراكات المحلية والدولية لتقديم حلول مالية 

رقمية هي الأولى من نوعها في السوق المصري.
وأكد أن المجموعة تعتز بتعاونها مع شركة »سوفت وير جروب« العالمية 
الرائدة في مجالها، حيث من المتوقع أن يسفر التعاون عن تقديم مجموعة 
متنوعة وجديدة من الخدمات المالية الرقمية للقطاع المصرفي والقطاعات 
المالية في ضوء التطوير والتحديث المستمر لمختلف اللوائح والضوابط 
والقوانين بقيادة البنك المركزي المصري والهيئة العامة للرقابة المالية لدعم 

وتعزيز الشمول المالي الرقمي وإتاحة المزيد من الأدوات المالية المبتكرة.
ومن جهته أعرب كالين راديف ـ المدير التنفيذي لشركة »سوفت وير 
جروب« عن اعتزازه بالتعاون مع مجموعة »إي فاينانس« للاستثمارات المالية 
والرقمية، لما لها من خبرات كبيرة في التحول الرقمي والشمول المالي داخل 

مصر.

كتب: باسل خالد – محمد 
الخولي

عقد الجهاز القومي لتنظيم الاتصالات 
ــدوات توعوية لطلبة المرحلة  سلسلة ن
الابتدائية بالمدارس المصرية اليابانية 
بمحافظتي القاهرة والجيزة، وجاءت هذه 
الندوات في إطار اهتمام الدولة بالتوسع 
في دعــم الــمــدارس المصرية اليابانية 
باعتبارها تجربة رائدة في تطوير التعليم، 
ــداد جيل قــادر على  والمساهمة في إع
التعامل مع الخدمات الرقمية في ظل 
عملية التحول الرقمي التي تشهدها مصر، 
وتنفيذًا للتعاون المشترك بين الجهاز 
والــمــدراس المصرية اليابانية والتشارك 
فــي رفــع الــوعــي لكل مــن المعلمين 
والطلاب بالعديد من المجالات ذات الصلة 
بخدمات الاتصالات، كما تأتي استكمالًا 

لسلسلة الحملات التوعوية التي يعقدها 
الجهاز والهادفة إلى رفع مستوى الوعي 
المجتمعي لكل شرائح المجتمع وبالأخص 
لفئة الشباب والأطفال التي تعتبر من 
أكثر الفئات استخدامًا للإنترنت ومواقع 

وتطبيقات التواصل الاجتماعي.
وقد استهدفت سلسلة الندوات التوعية 
بمبادئ الأمن السيبراني وكيفية الحفاظ 
على الحسابات الإلكترونية والأجهزة من 
عمليات الاختراق، كما تعرف الطلاب على 
أساسيات حماية البيانات والمعلومات مثل 
كيفية إنشاء كلمة مرور قوية، وتفعيل 
المصادقة الثنائية والإجــراءات الصحيحة 
في التعامل مع الرسائل الاحتيالية، وذلك 
من خلال شرح وألعاب تفاعلية للتأكيد 
على استيعاب الطلاب للمعلومات، كما 
تضمنت الــنــدوات أيضًا إلقاء محاضرة 
توعوية لأولــيــاء الأمـــور للتوعية بــدور 

الجهاز في حماية حقوق المستخدمين، 
والتعريف بالخدمات الرقمية وأهمية 
استخدامها كالمحافظ الإلكترونية 
للمحمول، وكيفية تصعيد شكاوى خدمات 
ــى استعراض  الاتــصــالات، بــالإضــافــة إل
خصائص ومميزات التطبيق التفاعلي 
للجهاز MYNTRA، كما تم التعريف 
بأفضل وسائل الرقابة الأبــويــة اللازمة 
لحماية الأطفال، والخطوات العملية التي 
تضمن الحفاظ على الأبناء من مخاطر 

الاستخدام المفرط للألعاب الإلكترونية.
ومن الجدير بالذكر أن الجهاز القومي 
لتنظيم الاتصالات وخلال العام الجاري، 
كان قد نظم أكثر من 100 ندوة توعوية 
لأكثر من 40 ألف مستفيد من المؤسسات 
والأفراد من فئات الشباب والأطفال والمرأة 
وكبار السن وذوي الهمم في 15 محافظة 

على مستوى الجمهورية.

كتب: أمير طه - غادة حلمي
اجتمع كل من الجهاز القومي لتنظيم الاتصالات وجهاز حماية المنافسة 
ومنع الممارسات الاحتكارية مع المطورين العقاريين والشركات مقدمي خدمات 
الاتصالات؛ بمقر الجهاز القومي لتنظيم الاتصالات، وذلك بحضور ممثلي هيئة 
المجتمعات العمرانية الجديدة، حيث جاء الاجتماع بهدف حوكمة وتنظيم 
خدمات الاتصالات لقاطني المجمعات العمرانية المغلقة )الكمباوندات( بعد 
رصد شكاوى عديدة من المستخدمين قاطني تلك المجمعات، والمتعلقة 

بصعوبة حصولهم على الخدمات وتقييد حريتهم في الاختيار.
وخلال الاجتماع، قام جهاز تنظيم الاتصالات وجهاز حماية المنافسة 
باستعراض إرشــادات تنظيم خدمات الاتصالات داخل المجمعات العمرانية 
المغلقة، حيث تضمنت أحكام القانون المنظمة للحصول على خدمات الاتصالات 
ومنع الممارسات الاحتكارية، وعرض المشاكل التي تواجه المستخدمين في 
المجمعات العمرانية المغلقة وكيفية حلها وتلافي حدوثها مستقبلًا، وذلك 
بالتنسيق مع المطورين العقاريين وشركات الاتصالات العاملة في تلك 
المجمعات، كما أوضحت الإرشادات كل الالتزامات على كل من المطور العقاري 
ــراءات الصحيحة لتقديم تلك  ومقدم خدمة الاتصالات بكيفية تطبيق الإج

الخدمات داخل المجمعات العمرانية المغلقة وضمان تعزيز حرية المستخدمين 
في اختيار مقدم الخدمة الأنسب لهم، وذلك استنادًا إلى أحكام قانون تنظيم 
الاتصالات رقم 10 لسنة 2003، وقانون حماية المنافسة ومنع الممارسات 

الاحتكارية رقم 3 لسنة 2005.
من جهته أكد المهندس حسام الجمل - الرئيس التنفيذي للجهاز القومي 
لتنظيم الاتصالات- أن رضا المستخدمين عن خدمات الاتصالات المقدمة 
لهم هو من أهم أولوياتنا بما تشتمل عليه من حرية اختيار الخدمة 
وسهولة الوصول إليها وجودة استخدام تلك الخدمات، مما يستلزم المتابعة 

المستمرة لشكاوى المستخدمين وإصدار التعليمات التنظيمية والحوكمية 
لحل تلك الشكاوى. كما أشار المهندس حسام الجمل إلى أهمية التعاون 
مع الأجهزة التنظيمية الأخرى لتوحيد الرؤى والعمل ضمن منهجية مشتركة 
هدفها حماية حقوق المستخدمين وضمان حصولهم على الخدمات بشكل 

ميسر.
من ناحيته أوضح الدكتور محمود ممتاز - رئيس جهاز حماية المنافسة 
ومنع الممارسات الاحتكارية- أن الجهاز عكف خلال الفترة الماضية على 
دراسة المشاكل المتعلقة بالمنافسة داخل قطاع الاتصالات وتكنولوجيا 
المعلومات لمواجهة أية ممارسات احتكارية داخل ذلك القطاع الحيوي، 
وقد تبين وجود عدد من المخالفات الخاصة بتقديم خدمات الاتصالات 
داخل المجمعات العمرانية المغلقة فتم العمل بالتعاون مع الجهاز 
القومي لتنظيم الاتصالات لإعداد وإصدار تلك الإرشادات بعد الاستماع لكل 
الأطراف، وذلك لضمان الحفاظ على أسواق تنافسية تتيح لمتلقي الخدمة 
حرية الاختيار بين شركات الاتصالات وسهولة التنقل بينهم دون عوائق، 
وضمان عدم تعرضه إلى أي نوع من أنواع الإجبار على التعامل مع شخص 
بعينه أو إلزامه بالحصول على منتجات غير مرتبطة ببعضها، ومن أجل 

الحصول على أجود الخدمات بأفضل الأسعار.
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كتب: امين قدرى – وائل الجعفري
عَقّب الدكتور مصطفى مدبولي ـ رئيس مجلس الوزراء، على أسئلة صحفية وجهت 
له في ختام فعاليات المؤتمر الصحفي الذي عقد اليوم بمقر الحكومة بالعاصمة 
الإدارية الجديدة، عَقِبَ توقيع الاتفاقيات النهائية لعملية الاكتتاب على 7 فنادق 
تاريخية بالشراكة بين صندوق مصر السيادي، وشركة إيجوث، ومجموعة طلعت 

مصطفى القابضة.
ورداً على سؤال حول أثر تلك الطروحات على المواطن المصري والاقتصاد الوطني، 
أكد رئيس الوزراء أن ملف الطروحات يعدُ في الأساس إطاراً لتحقيق الاستفادة من أصول 
للدولة، لم تكن تدُار بالصورة المطلوبة، ولا تحقق العوائد المرجوة، وبالتالي فإنه من خلال 
الشراكة مع القطاع الخاص سيتم رفع قيمة هذه الأصول والأهم تحقيق عائد منها، مع بقاء 

الدولة شريكاً فيها، تماماً كما في حالة اتفاق اليوم.
وأضاف مدبولي أن الدولة ستتمكن من خلال الجزء النقدي الذي ستحصل عليه، من 
سد الفجوة الدولارية في ظل الأزمة الراهنة، كما أن العوائد التي ستتحقق من هذه الأصول 
بعد رفع كفاءتها ستزيد بصورة كبيرة وتتضاعف، وسيكون لذلك عوائد إيجابية للدولة 
على المدى الطويل برغم نسبة مساهمتها في تلك الأصول، وهو ما ينعكس على المواطن 
المصري، عبر ضخ تلك الأموال في الاقتصاد، وزيادة العوائد من العملة الصعبة، وتوليد 
فرص العمل الجديدة، بما يحقق فائدة للمواطن من هذه المشروعات، فهذه الصفقات 
تعظم الاستفادة من أصول الدولة، وهذا بالتأكيد يحُسن من هيكل الاقتصاد المصري، على 

المديين المتوسط والبعيد وحتى 50 سنة قادمة.
ورداً على سؤال بشأن مسار التفاوض مع صندوق النقد الدولي، أوضح الدكتور مصطفى 
مدبولي أن المباحثات مع الصندوق لم تتوقف، لافتاً إلى أن الرسائل الصادرة عن الرئيسة 
التنفيذية لصندوق النقد الدولي، هي خيرُ دليل ٍعلى أن الجانبين يتحركان بتنسيق كامل، 
وفق هدف عام يرتبط بما أكدناه منذ البداية بأن برنامج الإصلاح الاقتصادي هو برنامجٌ 
وطنيٌ بحت، والهدف من أي تعاون بين مصر والصندوق أو غيره من الجهات، يسعى 

لتحقيق برنامج الإصلاح الاقتصادي الذي تتبناه مصر وتنفذه منذ سنوات. 
ولفت مدبولي إلى أنه قد يكون هناك نقاش وجدل حول الآليات التي سيتم التعامل 
بها، إلا أنه ـ وبحسب تصريحات الصندوق ـ فهناك تواصل لم ينقطع، والدولة بصدد العمل 

مع الصندوق على خطة زمنية جديدة سيتم الإعلان عن تفاصيلها في أقرب فرصة ممكنة.

رئيس الوزراء:

 الهدف من التعاون مع صندوق النقد الدولي 
تحقيق برنامج الإصلاح الاقتصادي الذي 

تتبناه مصر وتنفذه منذ سنوات

كتبت: غادة حلمي – سارة نور الدين
شهد الدكتور عمرو طلعت ـ وزير الاتصالات وتكنولوجيا 
المعلومات مراسم توقيع عدد من مذكرات التفاهم بين وزارة 
الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات و30 شركة عالمية ومحلية 
متخصصة في مجال الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات في إطار 
تنفيذ مبادرات »أجيال مصر الرقمية« التى أطلقتها الوزارة لتكون 
مظلة لعدد من مبادرات بناء القدرات الرقمية المقدمة بالمجان 
للنشء والشباب بالمراحل العمرية المختلفة بدءا من الصف 
الرابع الإبتدائى وصولا لطلاب الجامعات والخريجين من مختلف 
الخلفيات الأكاديمية لتنمية مهاراتهم فى التخصصات الحديثة فى 
مجال الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات ومنها الذكاء الاصطناعى، 
وعلوم البيانات، والأمن السيبرانى، والنظم المدمجة، والفنون 
الرقمية، وإدارة موارد المؤسسات وغيرها بما يتواكب مع متطلبات 

سوق العمل المحلى والعالمى.
ويتم تنفيذ مبادرات أجيال مصر الرقمية بالتعاون مع عدد من 
كبرى الجامعات الدولية والشركات المحلية والعالمية المتخصصة 
فى مجال الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات. وتشمل أربع مبادرات 
وهى: مبادرة براعم مصر الرقمية التى تهدف إلى تأهيل وبناء 
المهارات التكنولوجية لطلاب المدارس بداية من الصف الرابع 
الابتدائى إلى الصف السادس الابتدائى، ومبادرة أشبال مصر 
الرقمية التى تستهدف تطوير مهارات المتفوقين من طلبة المدارس 

فى الصف الأول الإعدادى حتى الصف الثانى الثانوى، ومبادرة 
رواد مصر الرقمية التى تهدف إلى تنمية الريادة التكنولوجية 
فى التقنيات الحديثة لدى طلاب الجامعات والخريجين من 
جميع التخصصات، ومبادرة بنُاة مصر الرقمية التى تستهدف 
صقل مهارات الخريجين المتفوقين فى تخصصات محددة ويتم 
التدريب فيها من خلال برنامجين أساسيين هما برنامج  ذوي 
الخبرة الذى يتم تنفيذه بالتعاون مع عدد من الجامعات الدولية 
لمنح الملتحقين به درجة الماجستير، والبرنامج الاحترافي الذى 
يتم تنفيذه بالتعاون مع المنصات التعليمية العالمية والجامعات 
الدولية لتنمية المهارات في أحــدث التخصصات في مجال 
الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات من خلال برنامج متكامل يشمل 
تدريب عملى معتمد من شركات عالمية ومحلية وبرنامج لتنمية 

المهارات القيادية والإدارية واللغوية.
من جهته أكد الدكتور عمرو طلعت أن التعاون بين الحكومة 
ممثلة فى وزارة الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات والجهات التابعة 
لها مع القطاع الخاص فى مبادرات أجيال مصر الرقمية لا يقتصر 
فقط على التعاون اللوجيستى أو توفير المادة العلمية المتخصصة 
بالتدريب ولكن يشمل أيضا تضافر الخبرات والعقول لتنفيذ 
مستهدفات المبادرات فى تشكيل مستقبل أجيال مصر الرقمية 

لتمكينهم من بناء المجتمع الرقمى المتكامل.
أشار مبادرات أجيال مصر الرقمية تتسم بالعديد من المحددات 
وهى التكامل بحيث تشمل بناء قدرات مختلف الأعمار دون التقيد 

بمرحلة عمرية محددة، كما تتسم بتمحور المسارات التدريبية 
حول وظائف محددة بما يتواكب مع متطلبات سوق العمل 
المحلى والعالمى وذلك بالتعاون مع القطاع الخاص بهدف صقل 
الشباب بمصفوفة مهارات متكاملة لتأهيلهم للمنافسة فى سوق 
عمل عالمى يتسم بصعوبة المنافسة فيه، مضيفا أن مبادرات 
أجيال مصر الرقمية تتسم أيضا بالشمولية حيث لم يعد قطاع 
الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات مقتصرا فقط على خريجي 
التخصصات الأكاديمية في المجالات ذات الصلة ولكنه أصبح رحبا 
لكل التخصصات بما يتيح لخريجى مختلف الخلفيات الأكاديمية 
الالتحاق بفرص عمل بالقطاع؛ كذلك تتسم المبادرات بتكامل 
المهارات التى تسعى كافة المبادرات لصقلها لتشمل إلى جانب 

المهارات التقنية أيضا صقل المهارات الشخصية التي يتطلبها سوق 
العمل.

أوضح طلعت أن هناك إقبال على الالتحاق بمبادرات أجيال 
مصر الرقمية وهو الأمر الذي يمثل حافزا للتوسع في أعداد 
الملتحقين بهذه المبادرات مع مراعاة عدم التأثير على جودة 

البرامج التدريبية والأهداف المرجوة منها.
من جهتها أشارت الدكتورة هدى بركة مستشار وزير الاتصالات 
وتكنولوجيا المعلومات لتنمية المهارات التكنولوجية إلى أن 
مبادرات أجيال مصر الرقمية يتم تنفيذها بالتعاون مع أكثر من 47 
مؤسسة وجهة حكومية وجامعات عالمية وشركات عالمية وإقليمية 
ومحلية بقطاع الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات والقطاع المصرفي 
وكذا كبرى المنصات والشركات العالمية في مجال التدريب وبناء 

القدرات.
أوضحت التدريب يتم بالنظام الهجين وهو الدمج بين التعليم 
عن بعُد والتعليم بنظام الحضور الفعلى وذلك لتحقيق الاستدامة 

وزيادة أعداد وضمان جودة التدريب.
وقع مذكرات التفاهم المهندس رأفت هندى نائب وزير 
الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات للبنية التحتية، وممثلى شركاء 
النجاح لمبادرات أجيال مصر الرقمية من شركات الاتصالات 

وتكنولوجيا المعلومات المحلية والعالمية. 
وشملت مذكرات التفاهم التعاون مع 30 شركة محلية 
 AMAZON WEB SERVICES)AWS(, :وعالمية هــى

 ALAHLY MOMKEN, AUTODESK, ARIB,
 BRIGHTSKIES, CISCO EGYPT, CONNECTADS,
 CREATURES, EMC EGYPT SERVICE CENTER
 LIMITED )DELL(, DIGGERS MEDIA SOLUTIONS,
 FAWRY, 5DVR, FORTINET, GEIDEA, GOOGLE
 EGYPT, HUAWEI, IBM EGYPT, INNERWIN,
 MAIBAL/CORELIA, MIDEAST COMMUNICATIONS
 SYSTEM)MCS(, MICORSOFT, ORACLE, ROLOGY,
 SEITECH, SMART TOUCH, SYNAPSE ANALYTICS,
 VALEO, VODAFONE EGYPT FOUNDATION,

.VODAFOE EGYPT, WAKEB
حضر مراسم التوقيع المهندسة غادة لبيب  ـ نائب وزير 
الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات للتطوير المؤسسى، والمهندس 
أحمد الظاهر ـ الرئيس التنفيذي لهيئة تنمية صناعة تكنولوجيا 
المعلومات، والدكتور أحمد خطاب ـ مدير المعهد القومي 
للاتصالات وللتعرف على مزيد من التفاصيل عن مبادرات أجيال 

مصر الرقمية يرجى زيارة الروابط التالية 
مبادرة براعم مصر الرقمية DEMI.GOV.EG - مبادرة أشبال 

DECI.GOV.EG  مصر الرقمية
مبادرة رواد مصر الرقمية DEPI.GOV.EG - مبادرة بنُاة مصر 

DEBI.GOV.EG الرقمية
DEG.GOV.EG أجيال مصر الرقمية

بمبادرات أجيال مصر الرقمية :

طلعت: وزارة الاتصالات اتفاقيات مع 30 شركة عالمية ومحلية لبناء القدرات الرقمية للنشء والشباب 
مبادرات أجيال مصر الرقمية تستهدف مختلف المراحل العمرية والخلفيات الأكاديمية والتوسع فى أعداد المتدربين 



4

كتب: أمير طه – نهلة مقلد
كشفت منصة شفاء “CHEFAA“،المصرية التي تركز على توفير الدواء 
للمرضى، عن إغلاقها جولة استثمارية بقيمة 5.25 مليون دولار أمريكي من 
مستثمرين جدد وسابقين بقيادة NEWTOWN PARTNERS من جنوب 
 GMS CAPITAL من اليابان، وبمشاركة GLOBAL BRAINSأفريقيا و
 VEROD-KEPPLE من الــولايــات المتحدة، وشركة PARTNERS

AFRICA VENTURES النيجيرية، وM3 اليابانية.
تأسست شفاء في عام 2017 في مصر عن طريق دعاء عارف ورشا 

راضي حيث توفر خدماتها في جميع أنحاء الجمهورية، وتوسعت مؤخراً 
إلى المملكة العربية السعودية وتوفر خدماتها حالياً في 8 مدن داخل 
المملكة. وتقول الشركة إن الاستثمار سيساعدها في التوسع داخل 
المملكة ويمنحها فرصة كبيرة لتوسيع نطاق جميع النماذج المصممة 

لرقمنة سلسلة التوريد وتمكين أصحاب المصلحة في الصناعة.
وتشير شفاء إلى أنها تربط أكثر من مليون مستخدم نشط شهرياً 
مع ما يزيد على 1,100 صيدلية في جميع أنحاء مصر والمملكة العربية 

السعودية.
 NEWTOWN من جهته قال ليو كلاسن، الشريك الإداري في

PARTNERS: “يأتي حرصنا على مواصلة الاستثمار في شركة شفاء من 
 DP التابع لشركة INNOVATION VENTURE FUND خلال صندوق
WORLD، لقناعتنا الراسخة بأن الدكتورة دعاء عارف ورشا راضي من 
أهم رواد الأعمال القادرين على التميز في تحسين فرص الوصول إلى 
أفضل سبل الرعاية الصحية في دول مجلس التعاون الخليجي وأفريقيا، 

وذلك من خلال رقمنة تطبيقات الرعاية الصحية”.
وعبر هيروتو سوريتا ـ مدير المجموعة الاستثمارية لشركة 
GLOBAL BRAIN ، عن سعادته بالاستثمار في شفاء، مؤكدًا أن 
المجموعة تمتلك الاستعداد الكامل لتقديم الدعم لفريق الشركة، وقال: 

“نظراً لأننا شهدنا نموًا قوياً في مناخ الأعمال المليء بالتحديات منذ عام 
2022، فنحن نؤمن أن شفاء أصبحت المزود الأول للخدمات الصحية 

التي تركز على المرضى في المنطقة”.
 GMS من جهته قال يزن حدادين ـ الرئيس التنفيذي لشركة
CAPITAL PARTNERS LLC: “ منذ استثمارنا الأول في شركة 
شفاء، لمسنا بأنفسنا حرصها على الابداع والابتكار المستمر فيما 
تقدمه من نموذج أعمال، حيث استطاعت تكوين شراكات ذات 
تأثير مع كبار اللاعبين في مجال صناعة الأدوية، مما دفعنا لتقديم 
هذا الاستثمار الاضافي في شفاء والذي جاء لثقتنا في استراتيجيات 

الشركة المبتكرة لإعــادة تشكيل مستقبل الرعاية الصحية في 
المنطقة”.

وأعربت دعاء عارف ـ الرئيسة التنفيذية لشركة شفاء، عن سعادتها 
بالجولة، وأوضحت أن شركتها تركز في الفترة الحالية على تلبية 
احتياجات السوق من الأدوية في ظل التحديات المستمرة، وهو ما أدى 
إلى تطوير خدمات وميزات جديدة تتوافق مع رسالتها ورؤيتها، مؤكدة 
أن شفاء تحرص على قياس تأثيرها على المجتمع أثناء نموها، وأنها 
وجميع العاملين في الشركة يشعرون بالفخر الشديد عندما يشاركهم 

مستثمروها إيمانه برؤية ورسالة الشركة.

شفاء تحصد استثمارات بقيمة 5.25 مليون دولار لتسريع نمو عملياتها في السعودية

كتب : مصطفى ابراهيم – وائل الجعفري
كشفت شركة »بالو ألتو نتوركس«، العالمية المتخصصة في مجال الأمن الإلكتروني، 
اليوم عن توسيع خدمات )PRISMA ACCESS( الأمنية لتشمل منطقة جوجل السحابية 
في المملكة العربية السعودية بهدف توفير الحلول الأمنية التي تعتمد مبدأ الثقة الصفرية 

للقوى العاملة الهجينة في المملكة.
من جهته قال عبد العزيز الضبيعي ـ نائب الرئيس الإقليمي لدى بالو ألتو نتوركس 
في السعودية: »تواصل السعودية جهودها لدفع عجلة جهود التحول الرقمي وتسريعها 
بما يتوافق مع رؤية السعودية 2030. وبهدف مواكبة هذا التحول السريع ومستويات 
تبني الحلول الرقمية، فإن المؤسسات تحتاج إلى اطلّاع وإدارة متواصلين بهدف ضمان 

أمن الوصول المباشر للموظفين إلى تطبيقاتها 
على السحابات العامة والخاصة. يتيح تعاوننا 
مع جوجل كلاود للعملاء في المملكة استخدام 
الحلول الأمنية التي تعتمد مبدأ الثقة الصفرية 
الــرائــدة والمقدمة من أفضل منصات الأمن 
الإلكتروني لدينا والمدعومة بالنطاق العالمي 

الواسع لجوجل كلاود.

إعادة تصور الأمن في عالم تحتل 
السحابة فيه موقع الأولوية

تشير التوقعات إلى أن قيمة سوق الخدمات 
السحابية في المملكة العربية السعودية ستصل 

إلى نحو 1.3 مليار دولار أمريكي في العام 2023 )بحسب إحصائيات »آي دي سي«( . 
وعليه، يتيح موقع خدمات )PRISMA ACCESS( الأمنية من شركة »بالو ألتو نتوركس« 
الاستفادة من النطاق الواسع للخدمات السحابية لجوجل كلاود من أجل تزويد المؤسسات 
في المملكة العربية السعودية بإمكانية الوصول المحلي إلى خدمات متقدمة للأمن 
الإلكتروني مقدمة عبر السحابة لحماية المستخدمين بغض النظر عن موقعهم ، زيادة 

مرونة الخدمات من خلال توجه قائم على السحابة المتعددة بهدف تقديم ابتكارات 
مدعومة بالذكاء الاصطناعي في حافة خدمات الوصول الآمن )SASE(.  بجانب تجربة 

مستخدم استثنائية مع أقل فترات التأخير في القطاع.

تأمين المستقبل
مع مساهمة كل من الذكاء الاصطناعي وبيئات العمل الهجينة والانتقال إلى السحابة 
في إعادة رسم معالم الأعمال التجارية، فإن المؤسسات في جميع أرجاء المملكة العربية 
السعودية بحاجة إلى دعم مرونة العمل التي تتمتع بها القوى العاملة العصرية دون 

المساس بمتطلبات الأمن وتجربة المستخدم.
وتواصل »بالو ألتو نتوركس« الابتكار في مجال أمن الشبكات والمستند إلى مبادئ 
 )ZERO TRUST NETWORK ACCESS 2.0( الثقة الصفية في الوصول إلى الشبكة
التي تشمل إمكانية الوصول مع الحد الأدنى من 
أذونات تنفيذ المهام، والتحقق المتواصل من الثقة 
الممنوحة للمستخدم، والتدقيق الأمني المتواصل 

في جميع التطبيقات. 
وتسهم خدمات )PRISMA ACCESS( في 
إحداث تحول بالعمل الشبكي ومستويات الأمن، 
كما توفر بيئة تعتمد مبدأ الثقة الصفرية تدعم 
الأجهزة المُدارة وغير المُدارة، إلى جانب توفير 

حماية مستمرة في جميع أرجاء المؤسسة.
 )PRISMA ACCESS( وتم تصميم خدمات
في السحابة، وهي تمتد بمرونة عبر شبكة سحابة 
متعددة أساسية، وتضمن أوقات تأخير منخفضة وأعلى مستويات الأداء، كما أنها مدعومة 
بأفضل اتفاقيات مستوى الخدمة في القطاع ويعزز هذا الإعلان الشراكة بين »بالو ألتو 
نتوركس« وجوجل كلاود ويوسع نطاقها لتشمل منطقة جديدة في المملكة العربية 
السعودية، حيث ستواصل الشركتان تعميق تعاونهما لمساعدة العملاء على ضمان الأمن 

المؤسسي في كل مكان.

مع تجاوز 1.3 مليار دولار :

طرح حلول أمنية للقوى العاملة الهجينة بالسعودية من خلال منطقة جوجل السحابية

كتب :  غادة حلمي – أمير طه 
حصلت شركة تمارا لخدمات الدفع الآجل على تمويل 
قدره 340 مليون دولار )1.27 مليار ريال سعودي( في جولة 
)SERIES C( رفعت تقييم الشركة إلى مليار دولار أمريكي 
)3.75 مليار ريال سعودي( لتتحول معها إلى يونيكورن وتصبح 

أول شركة تقنية مالية سعودية تصل لهذا الإنجاز.
وجاءت الجولة بقيادة شركة سنابل للاستثمار المملوكة 
بالكامل لصندوق الاستثمارات العامة وشركة الأهلي المالية، 
وبمشاركة شروق بارتنرز وPINNACLE CAPITAL، بالإضافة 

إلى IMPULSE وعدد من المستثمرين الآخرين.
وتأتي الجولة بعد أسابيع من إعلان تمارا عن حصولها على 
تمويل دين إضافي قدره 250 مليون دولار أمريكي )938 مليون 
ريال سعودي( عن طريق جولدمان ساكس وشروق بارتنرز، 
رفعت من خلاله قيمة تمويل الدين الذي حصلت عليه إلى 
400 مليون دولار )1.5 مليار ريال سعودي(.فيما ساهمت 
الجولة الأخيرة برفع تمويل الملكية الذي حصلت عليه الشركة 
منذ تأسيسها عام 2020 وحتى الآن إلى 500 مليون دولار 

أمريكي )1.9 مليار ريال سعودي(.
تتخذ تمارا من السعودية مقراً رئيسًا وتقدم خدماتها في 
السعودية والإمــارات والكويت، وتقول إنها تمتلك أكثر من 
10 ملايين مستخدم ولديها ما يزيد على 30 ألف شريك نت 
المتاجر العالمية، وتسعى لاستخدام التمويل الأخير في تطوير 
منتجات وخدمات جديدة إلى جانب خدمتها الأساسية للشراء 

والدفع لاحقًا.
من جهته قال عبدالمجيد الصيخان ـ الشريك المؤسس 
والرئيس التنفيذي لتمارا: “نجحت السعودية في ترسيخ مكانتها 
القوية في مجال التقنية المالية على الساحة العالمية. وتعد 
تمارا مثالًا حيًا على قوة المنظومة المحلية المتكاملة المدعومة 
من المشرعّين والتي مكنّت شركات تقنية مالية سعودية 
مثل تمارا للوصول إلى مرحلة الشركات المليارية، كما أثمن 
جهود زملائي في فريق العمل وثقة المستثمرين ودعمهم 
اللا محدود. وبينما نواصل العمل على تحقيق تطلعاتنا بكل 
فخر وعزيمة بالتحول إلى شركة عملاقة في قطاعات التسوق 
والمدفوعات والخدمات المصرفية، نود أن نعبر عن امتناننا 
الدائم على هذه الفرصة التي أتيحت لنا في ظل مشهد مالي 
ومصرفي يحمل الكثير من الإمكانات الواعدة للتطوير والنمو، 
حيث كان للبنك المركزي السعودي )ساما( دوراً فعالًا في خلق 
بيئة ممكنة و داعمة لقطاع التقنية المالية والشركات السعودية 

العاملة فيه مثل تمارا”.
من جهته، قال المتحدث باسم الأهلي المالية: “قيادة 
جولة )SERIES C( لشركة تمارا من خلال صندوق الأهلي 
المالية للفنتك المغلق، تتماشى مع أحد أهدافنا المتمثلة في 
الاستثمار في شركات مستقلة قادرة على تحقيق نمو طويل 
الأجل في رأس المال. وتعُد التقنية المالية أحد قطاعات 
الاستثمار الأساسية ضمن محفظتنا الاستراتيجية، كما تتوافق 
مع مستهدفات رؤية المملكة 2030 المتمثلة في تمكين رواد 
الأعمال ودعم الشركات الناشئة في قطاع التقنية المالية عبر 
مختلف مراحل النمو والتطور. وباعتبار تمارا شركة مليارية 
سعودية تتطلب خيارات تمويل كبيرة لمواصلة مسيرة نموها، 
فإن شركة الأهلي المالية تتمتع بالمكانة المثالية التي تؤهلها 
لتنفيذ هذا التمويل وبالتالي تعزيز مساهمتها في دعم تطوير 
البنية التحتية لقطاع التقنية المالية وتحقيق المزيد من النمو 

فيه”.
بدوره، قال المتحدث باسم سنابل للاستثمار: “يؤكد دعمنا 
المستمر واستثمارنا في تمارا ثقتنا الراسخة في مسار النمو 
اللافت الذي تحققه المنصة. ومن أبرز مستهدفاتنا في سنابل 
دعم وتمكين الأفكار والرؤى المبتكرة والمساعدة على تحويلها 
إلى مشاريع هادفة وناجحة. ونبحث باستمرار عن ابتكارات 
تلبي احتياجات السوق مع ضمان قابلية التوسع والتطوير 
والاستدامة. وبالفعل وجدنا في تمارا فريقًا متميزاً قادرا على 
إحداث تحول نوعي في الخدمات المالية، ليس فقط داخل 

المملكة العربية السعودية ولكن على مستوى المنطقة أيضًا”.

كتبت: سارة نور الدين – غادة 
حلمي

تتوقع مؤسسة »ستاتستا« أن تبلغ إيرادات قطاع 
الأمن السيبراني عالمياً نحو 274 مليار دولار بحلول 
عام 2028، مما يمثل ارتفاعاً بنحو %66 من الإيرادات 

المتوقعة للعام الجاري البالغة 166 مليار دولار.
وفى هذا الاطــار استعرضت شركة »بالو ألتو 
نتوركس » أبرز توقعاتها للأمن الإلكتروني للعام 
2024، وذلك بناء على الدراسات والتحليلات التي قام 
بها خبراء أمن المعلومات في الشركة، كما سلطّت 
الضوء على الخطوات التي ينبغي على مدراء أمن 
المعلومات في المؤسسات اتخاذها في ظل هذه 
التوقعات، والتي جاءت على النحو التالي أولها » 
الذكاء الاصطناعي يزيد من صعوبة مهام الرؤساء 
التنفيذيين لشئون أمن المعلومات » إذ ستواجه 
إدارات الأعمال والتكنولوجيا في المؤسسات صعوبات 
كبيرة في تحديد من سيكون المسئول الفعلي عن 
الذكاء الاصطناعي. وبالتزامن مع ذلك، سيتم تجاهل 
أفضل ممارسات الأمن الإلكتروني المتعلقة بالذكاء 
الاصطناعي، الأمر الذي سيمكّن الجهات التخريبية من 
توظيف نماذج اللغات الكبيرة )LLMS( ومن الذكاء 
الاصطناعي التوليدي لتحسين قدرات هجمات التصيد 
عبر رسائل البريد الإلكتروني الاحتيالية، وتنسيقها 
مع قدرات التزييف العميق وغيرها من الهجمات 
المدعومة بالذكاء الاصطناعي بهدف زيادة معدلات 

نقر المستخدمين على الروابط الخبيثة.

زيادة فعالية الأمن الإلكتروني
أمــا الخطوات التي ينبغي على مــدراء أمن 
المعلومات اتخاذها فيجب على الرؤساء التنفيذيين 
لشئون أمن المعلومات التركيز على تبسيط وتوضيح 
المخاطر المرتبطة بمشاريع الذكاء الاصطناعي 
لشركاتهم، إلى جانب إعطاء الأولوية للمشاريع التي 
تدعم أفضل القدرات وأعلاها قيمة والتي يكون 

للأمن الإلكتروني فيها أكبر الأثر على سير أعمال 
المؤسسات كما يجب على الرؤساء التنفيذيين لشئون 
أمن المعلومات توظيف المنصات المدعومة بالذكاء 
الاصطناعي من أجل تقليل التعقيد وزيادة فعالية 
الأمن الإلكتروني، والتعلم في ذات الوقت من أقرانهم 
حول أفضل ممارسات الأمن الإلكتروني باستخدام 

الذكاء الاصطناعي.

نماذج الذكاء الاصطناعي التوليدي
أما التوقع الثانى يتمثل في »الذكاء الاصطناعي 
التوليدي يعزز الأمن الإلكتروني بصفته عامل تمكين 
» مع استمرار نضج نماذج الذكاء الاصطناعي التوليدي 
خــلال عــام 2024، فــإن توسع انتشار مساعِدات 
 SECURITY( الذكاء الاصطناعي للأمن الإلكتروني
COPILOTS( سيزيد من إنتاجية عمليات الأمن 
الإلكتروني، مما سيؤدي بــدوره إلى تحول تركيز 
الفرق بشكل كبير باتجاه التفكير بأسلوب »العقلية 
الاستباقية مقابل العقلية التفاعلية«، مع تركيز أكبر 
على بناء منصات لمعلومات الهجمات توظف 
الذكاء الاصطناعي كنظام تحذير مبكر. وترى بالو 
ألتو نتوركس أن زيادة التركيز على برامج البحث 
عن التهديدات سيساعد في تحسين مراقبة النقاط 
التي تستهدفها الهجمات وذلك قبل بدء فرق الأمن 
الإلكتروني تنفيذ المشاريع المستندة على التقنيات 

الرقمية.
أمــا الخطوات التي ينبغي على مــدراء أمن 
المعلومات اتخاذها فسوف تتطور مناصب الرؤساء 
التنفيذيين لشئون أمن المعلومات لتصبح الرؤساء 
التنفيذيين لشئون أمن الذكاء الاصطناعي الذين 
سيقومون بتوظيف نماذج الــذكــاء الاصطناعي 
للمساعدة في تنبؤ التهديدات بشكل استباقي عبر 
أنظمة مستقلة وآنية ويعد هذا التطور في مناصب 
الرؤساء التنفيذيين لشئون أمن المعلومات فرصة 
فريدة ستجمع قــادة الأعمال معاً وستجعل من 
الأمن الإلكتروني ركناً أساسياً في تنفيذ مشاريع 

رقمية مدعومة بالذكاء الاصطناعي بثقة كبيرة كما 
سنشهد زيادة ملموسة في تحديد المقاييس القابلة 
للتتبع مثل التعامل مع الحوادث وحماية الذكاء 
 DATA( الاصطناعي من هجمات تسميم البيانات

POISONING( والتخريب التدريجي للبيانات.

الدمج واعتماد المنصات الرقمية
أما التوقع الثالث فهو » الدمج واعتماد المنصات 
الرقمية على نطاق واســع سيحسن نتائج الأمن 
الإلكتروني بشكل ملموس » بصفته من أهم 
أولويات الشركات خلال عام 2024، فإن دمج الأمن 
الإلكتروني يعَِدُ بتقليل التكاليف والتعقيدات، ولكنه 
قد لا يؤدي إلى زيادة الكفاءة. وستتعلم الشركات، 
وفقا لبالو ألتو نتوركس، بمرور الوقت أن الدمج لا 
يعادل اعتماد المنصات الرقمية على نطاق واسع 
)PLATFORMISATION(، وأن المشاريع التي 
ستركز على كفاءة التكاليف فقط دون التركيز على 
تحسين الأمن الإلكتروني وتحقيق نتائج أفضل له، 

سوف تتأخر عن الركب.
وبالنسبة للخطوات التي ينبغي على مدراء أمن 

المعلومات اتخاذه يجب على فرق الأمن الإلكتروني 
نشر المنصات الرقمية بشكل منهجي كعامل يضمن 
تميز مؤسساتها عن غيرها، إلى جانب تقليل عدد 
المزودين من أكثر من 30 ليصل إلى شريكين أو 
ثلاثة شركاء أمن إلكتروني يعملون ضمن منظومة 
محددة كما يجب على الشركات العمل مع شريك 
أمن إلكتروني مبتكِر قــادر على المساعدة في 
عملية الدمج، إلى جانب تركيزها على النتائج الآنية 
والمستقلة للأمن الإلكتروني، وتحسين البساطة 

والتكامل في ذات الوقت.
على حين ان التوقع الرابع فيتمثل فى » خضوع 

مصادر المشرعين إلى الضغوط » حيث تنص قوانين 
)NIS2( و)DORA( على ضرورة تلبية طيف أوسع 
من المؤسسات للمزيد من المتطلبات مقارنة بقانون 
)NIS(. وتنطوي المتطلبات الإضافية على إمكانية 
حدوث سوء تفسير وتقديم معلومات غير كاملة، 
مما يسفر عن قلة المصادر المتاحة أمام السلطات 
لإعطاء الأولوية إلى الحالات وتصنيفها. وترى بالو ألتو 
نتوركس أن هذا الأمر سيؤدي في نهاية المطاف إلى 
توافر عدد محدود من المصادر التي يمكن الاستفادة 

منها في الدعم والتثقيف واتخاذ الإجراءات اللازمة.
وتتضمن الخطوات التي ينبغي على مــدراء 
أمن المعلومات اتخاذها انه يجب على السلطات 
والمؤسسات توظيف التكنولوجيا من أجل تطوير 
فهم مسبق لمدى خطورة المتطلبات الجديدة 
وأثرها المحتمل، عوضاً عن إجراء تقييم لاحق خلال 
أوقات الأزمات بجانب من الأهمية بمكان أن تقوم 
السلطات والمؤسسات بتصميم برامج قائمة على 
التكنولوجيا لإدارة النقاط التي تستهدفها الهجمات 
وتقديم موجزات استباقية عن الهجمات وإجراء 

تقييم لها. كما يجب عليها توظيف مزودين لخدمات 
استجابة للحوادث وذلك من مؤسسات أمن إلكتروني 
ذات سمعة طيبة كذلك ستحتاج السلطات إلى تبني 
توجه أمن إلكتروني عن التهديدات يكون قائماً 
على المعلومات وذلك من أجل إعداد تقارير ذات 

مصداقية.

حوكمة مرونة الأمن الإلكتروني
وفيما يتعلق بالتوقع الخامس » يجب على 
مجالس الإدارة المشاركة بفعالية في الأمن الإلكتروني 
» فتحتاج القوانين الجديدة إلى تحمل أعضاء مجالس 
الإدارة لمسئوليات أكبر متعلقة بالأمن الإلكتروني. 
ولذلك، يجب على المؤسسات أن تضم المزيد من 
الخبراء أو الرؤساء التنفيذيين السابقين لشئون أمن 
المعلومات في مجالس إدارتها، وتشكيل لجان أمن 
إلكتروني مخصصة لتلبية متطلبات التدقيق المتزايد 
من قبل المنظمين. وتشير بالو ألتو نتوركس إلى أن 
الاستعداد لتطوير المعارف والمهارات المتعلقة بالأمن 
الإلكتروني يمثل عاملاً رئيسياً لتعزيز ثقة الرؤساء 

التنفيذيين لشئون أمن المعلومات/مجالس الإدارة.
امــا الخطوات التي ينبغي على مــدراء أمن 
المعلومات اتخاذها فتتمثل فى بناء إطار حوكمة 
لمرونة الأمن الإلكتروني يكون مدعوماً من قبل 
مجلس الإدارة مع تنظيم جلسات إيجاز سنوية دورية 
لمجلس الإدارة بمشاركة شركاء منظومة مؤسستكم 
)المزودين /أو العملاء /أو الموردين الاستراتيجيين(، 
وتوفير الاستشارات لمجلس الإدارة وتنظيم جلسات 

تدريبية لتحديد أدوار الأطراف المعنيين.
أكــدت الشركة ان التوقع السادس هو » بدء 
المؤسسات بتقييم بناها التحتية لقياس جاهزيتها 
الكمومية » حيث سيقوم نحو %50 من المؤسسات 
بإطلاق مشاريع لتقييم أثر الحوسبة الكمومية على 
وضع الأمن الإلكتروني لديها وذلك في عدد من البنى 
التحتية الحساسة التي لديها مثل الخدمات المالية 

والأمن القومي.

وعلى مــدراء أمن المعلومات اتخاذها القيام 
بتقييم المخاطر التي تواجه مؤسستكم من الجهات 
التخريبية القادرة على التنصت، واعتراض المراسلات 
المشفرة وتخزينها للقيام بفك تشفيرها لاحقاً عند 
انتشار الحواسيب الكمومية على نطاق واسع مع 
وضع مخططات للتطبيقات المطورة ذاتياً والتقنيات 
المقدمة من المزودين وذلك عندما يصبح التشفير 
ما بعد الكمومي )PQC( ضرورياً إما بصورة فورية أو 

في عام 2025. 

زيادة الهجمات 
اما التوقع الاخير فهو قيام المؤسسات بتعزيز 
ــن الإلكتروني وخطط تطوير  الــرابــط بين الأم
البرمجيات، وذلك حتى يتم تطوير الأمن الإلكتروني 
بنفس سرعة هندسة التطبيقات وتصميمها اذ تعتقد 
شركة بالو ألتو نتوركس أن اتساع نطاق استخدام 
الذكاء الاصطناعي التوليدي في هندسة البرمجيات 
سيؤدي إلى زيادة عدد البرمجيات المطورة ذاتياً 
والمليئة بالأخطاء البرمجية، وإلى زيادة الهجمات 
التي تتعرض لها هذه التطبيقات كذلك. وبجمع هذه 
المخاطر مع مخاطر الهجمات على سلسلة التوريد، 
والتسارع الكبير في استخدام المصادر المفتوحة، 
فإن نحو %30 على الأقل من الشركات ستقوم بإعطاء 
أمن التطبيقات الأولوية وتصنيفه من ضمن أول ثلاثة 

مخاطر إلكترونية لها خلال عام 2024.
ويتطلب قيام مدراء أمن المعلومات بتقييم وضع 
الأمن الإلكتروني الحالي في مؤسستكم والمتعلق 
بجميع جوانب هندسة البرمجيات، ووضع خطة 
للتوفيق بين سرعة تطور الأمن الإلكتروني وسرعة 
هندسة البرمجيات مع إعطاء أهمية استراتيجية 
لمعايير الأمن الإلكتروني بما يتوافق مع تجربة 
المطور، ومن ضمن ذلك الدمج السلس في منظومة 
المطور، والمستويات المرتفعة من الأتمتة، واستخدام 
أدوات أمن إلكتروني خاصة بالبنى التحتية المقدمة 

كرمز.

340 مليون دولار : استثمارات بمنصة تمارا بقيادة سنابل للاستثمار والأهلي المالية

على المؤسسات تقييم بناها التحتية لقياس جاهزيتها الكمومية وتعزيز الترابط بين امن المعلومات وتطوير البرمجيات 274 مليار دولار إيرادات الأمن السيبراني خلال 5 سنوات مقارنة بـ 166 مليار دولار حاليا 

ضمن رصدها لأبرز 7 توقعات أمنية للعام 2024 :

بالو ألتو نتوركس الذكاء الاصطناعي يزيد من صعوبة مهام الرؤساء التنفيذيين لشئون أمن المعلومات

كتب: أمير طه – أمين قدري 
مكتب أبو ظبي للاستثمار )ADIO(، عن اختيار شركة اليونيكورن 
GRADIANT الرائدة التي تقدم حلولاً مبتكرة في مجال معالجة المياه 
والصرف الصحي التي أسسها معهد ماساتشوستس للتكنولوجيا، لعاصمة 
دولة الإمارات العربية المتحدة ليكون مقرها الرئيسي الجديد في منطقة 
 ADIO ّأوروبا والشرق الأوسط وأفريقيا ومركز الابتكار العالمي. وقد وقع
وشركة GRADIANT اتفاقية التعاون في أثناء فعاليات مؤتمر الأمم 
المتحدة المعني بتغير المناخ  COP28، لتنضم الشركة إلى مركز أبو ظبي 
المزدهر للمبتكرين الذين يحملون على عاتقهم مهمة تطوير وتسويق 

حلول مجابهة التغير المناخي العالمي.
يدعم ADIO النمو الاقتصادي في أبو ظبي، إذ يعمد إلى جذب 
الشركات المبدعة في القطاعات الاقتصادية المرتفعة النمو التي تتوافق 
رؤيتها مع رؤية الإمارة طويلة الأمد، كما أن اتفاقية التعاون مع  شركة  
GRADIANT، التي تبلغ قيمتها مليار دولار أمريكي، تنطلق بأبو ظبي إلى 
موقع الصدارة في السوق الصناعية سريعة النمو. ومن المتوقع أن تصل 
قيمة السوق العالمية لمعالجة المياه ومياه الصرف الصحي إلى 1.1 تريليون 

دولار بحلول عام 2030.
يزود ADIO شركة GRADIANT بخدمات دعم شاملة تيسر سبل 
النمو والتواصل مع نظام أبو ظبي البيئي وفرص التجارة الدولية. هذا، 
وتتمتع الشركة التي يقع مقرها الرئيسي في بوسطن، والتي تضم بين 
جنباتها 900 موظف على مستوى العالم، بمكانة فريدة تؤهلها لمواجهة 
تحديات المياه المتزايدة عالميًا الناجمة عن التصنيع والنمو السكاني 
والإجهاد المائي. فتقنياتها المميزة تمكّن الصناعات الأساسية في العالم، بما 
في ذلك أشباه الموصلات والأدوية والأغذية والمشروبات والطاقة المتجددة 
والتكرير والمواد الكيميائية والطاقة من تحسين عملياتها التي تنطوي على 

مهمات حيوية وتقليل بصمتها المائية.
صرح بذلك بدر العلماء ـ المدير العام في ADIO، وقال إن إضافة شركة 
قيمتها مليار دولار تلعب دوراً نشطاً في دعم إحدى الأولويات العالمية 
هي دفعة قوية لمنظومة الابتكار في الإمارة وخطوة مهمة في تحقيق 
 GRADIANT التزامات الصافي الصفري. علاوةً على ذلك، فإن تركيز شركة
على تقديم خدمات فعالة للعملاء على مستوى القطاعات الرئيسية يتوافق 
توافقًا وثيقًا مع الأولويات الاقتصادية لولاية أبو ظبي وستلعب عملياتها في 

الإمارة دوراً محفزاً للنمو في العديد من المجالات المختلفة. 
أضاف في إطار تنفيذ استراتيجيتها الأشمل المعنية بالأمن المائي، 
تبذل دولة الإمارات العربية المتحدة قصارى جهدها لزيادة معدل إعادة 
استخدام المياه المعالجة، وهو هدف يفخر ADIO  بدعمه عن طريق مد 
سبل التعاون الإستراتيجي مع الجهات الفاعلة العالمية الرئيسية على شاكلة 

”.GRADIANT
أوضح تقدم GRADIANT حلولاً عملية ورقمية تفيد مرافق المياه 
والصرف الصحي ولديها حاليًا ما يقرب من 250 براءة اختراع تغطي 
مجموعة كبيرة من التقنيات. كما تجمع الشركة بين مجموعة من التقنيات 
الرائدة في الصناعة وقوة الذكاء الاصطناعي لتقديم حلول شاملة لأهم 
 SMARTOPS تحديات المياه في العالم فقد عمدت لتطوير منتج يسمى
وظيفته تحسين أداء النبات وإدارة أصول أنظمة المعالجة باستخدام التعلم 

الآلي والذكاء الاصطناعي.
من جهته قال  PRAKASH GOVINDAN، مدير العمليات في 
GRADIANT ، تعزز شراكتنا البناءة مع ADIO التزامنا بتقديم حلول 
مستدامة معنية بقطاع المياه في كل أنحاء منطقة أوروبا والشرق الأوسط 
وأفريقيا، وعن طريق الاعتماد على نجاحنا البارز في سنغافورة، نهدف إلى 
الانطلاق بأبو ظبي والإمــارات العربية المتحدة إلى موقع الصدارة على 

صعيد الابتكارات في مجال تكنولوجيا المياه. 

 GRADIANTو ADIO عقد شراكة فاعلة معنية بالأمن المائي بين
التابعة لمعهد ماساتشوستس للتكنولوجيا

1.4 مليون دولار تمويل جديد 
لمنصة تريل للحلول المالية 
لقطاع الخدمات اللوجستية

كتبت: نهلة مقلد – سارة نور 
الدين

كشفت شركة تريل “TRELL” السعودية 
الموفر للحلول المالية لقطاع الخدمات اللوجستية، 
عن إغلاقها جولة استثمارية قدرها 5.4 مليون ريال 
سعودي بمشاركة عدد من المستثمرين الأفراد، 
تهدف لمساعدتها على تطوير وتحسين العمليات 

على منصتها.
تأسست تريل خلال العام الجاري 2023 ويركز 
نموذج عملها على التخصيم وتسريع مستحقات 
الدفع للعقود في قطاع الخدمات اللوجستية، 
حيث تعمل الشركة على رقمنة عقود النقل 
لتسهيل عملية التعاقد بين الأطراف المشاركة كون 
مسألة السيولة النقدية وتحصيل الفواتير من أكثر 
المسائل المؤثرة سلبًا على العمليات في القطاع، 
وبالتالي تمُكن الشركات من تسريع دورة رأس 

المال العامل لمساعدتها بالنمو.
ووفقًا لسلطان الدويش ـ المؤسس والرئيس 
التنفيذي لتريل، إن الشركة تنشط في سوق غير 
مخدوم ومن أقل القطاعات الممكنة تقنيًا رغم أنه 
أحد أبرز أهداف برنامج تطوير الصناعة الوطنية 
والخدمات اللوجستية وبرنامج تطوير القطاع 

المالي ضمن مستهدفات رؤية المملكة 2030.

السنة السابعة عشر - العدد 808
الأحد 24 ديسمبر 2023 - 11 جمادى الآخر 1445 هـ

الدمج واعتماد المنصات الرقمية على 
نطاق واسع سيحسن نتائج الأمن 

الإلكتروني بشكل ملموس

كتب: وائل الحسينى - محمد العطار 
أطلق محافظ البنك المركزي السعودي أيمن بن محمد السياري، ومعالي رئيس مجلس هيئة 
السوق المالية محمد بن عبد الله القويز، برنامج “مكِّن فنتك” الذي تقوده فنتك السعودية 

ويستهدف تمكين 150 شركة تقنية مالية ناشئة في المملكة على مدى 3 سنوات قادمة.
أشارت فنتك السعودية أن البرنامج يأتي ضمن الخطوات الاستراتيجية التي تتخذها لتحقيق 
مستهدفات استراتيجية التقنية المالية ضمن برنامج تطوير القطاع المالي ورؤية 2030، لدعم 
جهود المملكة بأن تصبح مركزاً عالميًا للتقنية المالية وجاذبة للمبتكرين والمستثمرين لإطلاق 

شركاتهم ضمن منظومة محفزة للتقنية المالية.
وخلال كلمته في اطلاق البرنامج، قال محافظ البنك المركزي السعودي، أيمن بن محمد 
السياري: “يأتي إطلاق البرنامج امتدادًا لجهود البنك المركزي السعودية وهيئة السوق المالية 
لدعم وتطوير منظومة التقنية المالية تحت مظلة برنامج تطوير القطاع المالي” موضحا تعيش 
المملكة حراكًا متميزاً في العديد من المجالات وتعد التقنية المالية أحدث أبرز القطاعات اليوم 
حيث تشهد نموًا متسارعًا يعكس العمل المستمر، وقد نمت شركات التقنية المالية ليبلغ عددها 

207 شركات بنهاية نوفمبر 2023 مقارنة بـ147 شركة بنهاية عام 2022 وبنمو وصل 40%”.
ويرمي البرنامج إلى توفير جميع الاحتياجات اللازمة لتمكين 150 شركة ناشئة عبر تقديم 
الدعم التقني والدعم المالي والخدمات المتعلقة بالأمن السيبراني، بجانب توفير مساحات العمل 
المشتركة والمناسبة لدعم ومساعدة رواد الأعمال على تحقيق إمكاناتهم الكاملة وتحقيق النجاح 
لشركاتهم. يعُد قطاع التقنية المالية من أهم مرتكزات رؤية المملكة 2030، وقد ساهم منذ بداية 
2023 وفقًا للبنك المركزي السعودي بنحو 3 آلاف وظيفة مباشرة ليتجاوز عدد الوظائف في 
القطاع أكثر من 5 آلاف وظيفة بنهاية الربع الثالث من 2023، وذلك بفضل الجهود التي تبذلها 
فنتك السعودية لتمكين الشركات التقنية الناشئة والبرامج الهادفة تطوير القطاع المالي من البنك 

المركزي السعودية وهيئة السوق المالية.

كتب: وائل الجعفري – مصطفى ابراهيم 
كشفت شركة كوانتم السعودية، المتخصصة في تقنيات الإعلانات والبيانات داخل 
التطبيقات والمواقع الإلكترونية، عن بدء تعاون استراتيجي مع شركة زد للتجارة 
الإلكترونية، لتمكين أكثر من 10 آلاف متجر تابع لزد بتقنية الإعلانات والبيانات المطورة 

من كوانتم.
من جهته قال مازن الضراب ـ المؤسس 
ورئيس النمو في زد،: “هــذه الشراكة 
ستمكننا من توسيع قدراتنا وتقديم حلول 
مبتكرة وفعالة لعملائها في مجال التجارة 

الإلكترونية”.
من ناحيته قال عمر ملائكة ـ الرئيس 
التنفيذي لكوانتم، نحن واثقون من أن هذا 
التعاون سيمثل خطوة مهمة في تقديم 
حلول للتجارة الإلكترونية في المملكة 
العربية السعودية وسيساهم في تعزيز 
القدرات التنافسية للشركتين. نتطلع إلى بدء عملية التعاون وتحقيق نجاحات مشتركة في 
المستقبل”. تهدف زد إلى تمكين العاملين في قطاع التجزئة والتجارة الإلكترونية للتحول من 
التجزئة التقليدية إلى التجزئة الحديثة عبر توفير مزايا متعددة تساعد أصحاب المتاجر على النمو؛ 
بينها الربط مع شركات الشحن وتفعيل بوابات الدفع الإلكترونية، وأتمتة المهام من خلال لوحة 

تحكم موحدة، وغيرها.
وتقول كوانتم إن التعاون يأتي في ظل التوجه المتزايد نحو الاعتماد على التقنية وتحليل 

البيانات في التجارة الإلكترونية ومن المتوقع أن يحقق نتائج مثمرة لكل الجهات.

برنامج فنتك السعودية “مكِّن فنتك” لتمكين 
150 شركة تقنية مالية ناشئة في المملكة

كوانتم السعودية شراكة استراتيجية
مع »زد« للتجارة الإلكترونية



5

كتب : أمين قدري – غادة 
حلمي 

في خطوة نحو تطوير خدماته، أعلن 
البنك التجاري الدولي – مصر )CIB( عن 
اختياره لتكنولوجيا IBM لدمج خدماته من 
الفروع والقنوات الرقمية والخدمات المصرفية 
عبر الهاتف المحمول والإنترنت والعمليات 
التجارية وخدمات العملاء، وذلــك بهدف 
تحقيق التكامل الذي يأتي في إطار رحلة 
التحول الرقمي للبنك وتحديث البنية التحتية 

لتكنولوجيا المعلومات الخاصة به. 
IBM  ومن خلال هذا التعاون، تتيح
 IBM  خدمات متنوعة باستخدام حلول
 RED  بالاعتماد على منصة ،CLOUD PAK
HAT OPENSHIFT، التي توفر تجربة 
موحدة تربط بين التطبيقات والبيانات، والتي 
من شأنها إحداث ثورة في الخدمات المصرفية 

.CIB الرقمية لبنك
 وتسعى IBM إلــى تبسيط صيانة 
ــدارات، والتوسع الديناميكي، وحوكمة  الإص
واكتشاف الخدمات، مما يمَكن بنك CIB من 
توفير بيئة مصرفية أكثر مرونة، لزيادة الكفاءة، 
وتحسين الإنتاجية، وهو ما ينعكس في نهاية 
المطاف على تحسين جودة تجربة المستخدم 

النهائي. 
 وصرح عنتر قنديل ـ رئيس تكنولوجيا 
المعلومات في بنكCIB :”نبدأ فصلاً جديداً 
في تطوير خدماتنا المصرفية من خلال اعتماد 
خدمات IBM CLOUD PAK للتكامل على 
منصة RED HAT OPENSHIFT الذي يوفر 
لنا القدرة على تسريع عملية التطوير ودمج 
الخدمات الحالية والجديدة بمرونة من خلال 
منصة موحدة، بالإضافة إلى توفير تجربة 

”.CIB محسنة لعملاء
 ومن جهتها قالت مروة عباس ـ المدير 
العام لشركة IBM مصر: »عمل أكثر من 100 

عضو في فريق المشروع من بنكCIB   و
 IBM و  IBM CUSTOMER SUCCESS
TECHNOLOGY EXPERT LABS معاً 
لدفع وإكمال رحلة التطوير، حيث يعد هذا 
المشروع تحولاً مهماً في شراكتنا طويلة الأمد 
مع الـCIB.” وأضافت: »تقدم IBM خبراتها 
العميقة في مجال التكنولوجيا لمساعدة بنك 
CIB على تطبيق تقنيات الذكاء الاصطناعي 
بالأعمال التجارية، مع التركيز على الأهداف 
والمباديء الإنسانية، لتحسين الإنتاجية 
والكفاءة وتقديم تجارب أفضل ونماذج أعمال 

جديدة.”

كتب: وائل الجعفري – مصطفى ابراهيم
أعلنت الشركة المصرية للاتصالات اليوم عن تعيين رامي كاطو نائباً للرئيس 
التنفيذي لخدمة العملاء، يأتي ذلك في إطار استراتيجية المصرية للاتصالات التي 

تضع رضا عملائها على قمة أولوياتها، وكذلك 
حرصها الدائم على تحسين تجربة العملاء 
وحصولهم على أفضل مستوى من الخدمات، 
وذلك من خلال دعم المنظومة بأحدث الحلول 
وأكثرها تطوراً والاستعانة بأبرز الخبراء في مجال 

خدمة العملاء.
ويتمتع كاطو بخبرة واسعة تمتد لنحو ثلاثين 
عاماً في مجال خدمة العملاء في العديد من 
الشركات الكبرى العاملة في مجال الاتصالات 
وتكنولوجيا المعلومات، والخدمات المالية، 
والتجارة الإلكترونية في المنطقة وحقق خلال 

مشوراه المهني العديد من الإنجازات المتعلقة بتطوير الشركات الناشئة وتنفيذ 
خطط التحول الرقمي وتحقيق الكفاءة التشغيلية. 

وقبل تعيينه نائباً لخدمة العملاء بالمصرية للاتصالات شغل كاطو منصب 
المدير العام لشركة فودافون للخدمات الدولية - مصر منذ عام 2020، وتقلد 
خلال مسيرته العملية العديد من المناصب القيادية بعدد من الشركات الرائدة، 
كان أبرزها عمله رئيساً تنفيذياً لشركة »إكسيد«، ومديراً تنفيذياً لشركة »كريم« 

ومديراً عاماً لشركة »جوبال فاينانس”.
حصل كاطو على بكالوريوس الاقتصاد من الجامعة الأمريكية بالقاهرة عام 

1995، كما حصل على ماجستير إدارة الأعمال في جامعة رين بفرنسا عام 2007.

كتب: أمير طه - محمد 
العطار  

وقعت شركة ماستركارد العالمية في حلول 
وتقنيات الدفع الرقمي، شراكة مع المصرية 
للمدفوعات الرقمية “MDP” لإطلاق أول حاسبة 
لقياس مؤشرات الكربون في مصر، والتي تمكن 

العملاء من فهم وإدراك الأثر البيئي لإنفاقهم.
وستتم إتاحة هذا الحل لعملاء شركة المصرية 
للمدفوعات الرقمية  MDP، لتوفير طريقة بسيطة 
ومريحة لقياس تقديرات عن بصمتهم الكربونية 
الناتجة عن عمليات الشراء التي تتم من خلال 
البطاقات. حيث تعطي »حاسبة الكربون« التي 
   Å طورتها ماستركارد والمدعومة من خلال مؤشر
LAND   المستقل التابع لشركة »دوكونومي« 
المستخدمين تقديرات حول انبعاثاتهم الكربونية 
لمساعدتهم على اتخاذ قــرارات إنفاق مدروسة 
وتشجيعهم على الشراء بطريقة أكثر مراعاةً للبيئة، 
ويمكن تعزيز هذه التقديرات عبر رسائل سهلة 
الفهم مثل عدد الأشجار المطلوبة لامتصاص كمية 
مشابهة من ثاني أكسيد الكربون، ونصائح حول 

العيش بشكل أكثر استدامة.
ــال أحــمــد نــافــع ـ الرئيس  ــن جهته ق وم
التنفيذي لشركة المصرية للمدفوعات الرقمية 
“MDP”:”تماشياً مع التزام MDP بالحد من 

انبعاثات الكربون، يسعدنا التعاون مع ماستركارد 
لتقديم حاسبة الكربون في مصر والتي تمثل 
خطوة مهمة في الاستفادة من شبكة MDP لتعزيز 

الممارسات المسئولة والمستقبل المستدام. 
نظراً لزيادة رغبة المستهلك في اتخاذ خيارات 
أكثر ملاءمة للبيئة، فإننا نلتزم التزاماً راسخاً بالحد 
من الآثار البيئية المترتبة على عملياتنا، ولذلك 
يجب أن نهتم بكل معاملة نستطيع القيام بها 

لتوفير عالم أكثر اخضراراً.”
وصرحت إنجي برعي ـ نائب رئيس ومدير 
شركة ماستركارد في مصر: »تعد هذه الشراكة 
خطوة مهمة في جهود ماستركارد لدفع التغيير 
الإيجابي بين المستهلكين وزيــادة الوعي حول 
تأثير سلوكيات الشراء على كوكبنا. وتسعى حاسبة 
الكربون إلى دعم الأفــراد في اتخاذ الإجــراءات 
اللازمة لحماية مناخنا وبيئتنا بهدف بناء مستقبل 

أكثر استدامة. وانطلاقاً من التزامنا بقيادة أعمالنا 
نحو صافي انبعاثات صفرية بحلول عام 2040، 
نأمل في توسيع نطاق فوائد هذه الأداة على 
المستوى العملي لتشمل شركاء آخرين في مصر 

والمنطقة بأسرها.”

يتوافق إطلاق حاسبة الكربون مع استراتيجية 
التنمية المستدامة الخاصة برؤية مصر2030 
للوصول إلى مستوى أعلى من التنمية الاقتصادية 
المستدامة وزيادة معايير جودة الحياة من خلال 
تشجيع الأفــراد والشركات على العمل من أجل 

مجتمع أكثر استدامة.
والجدير بالذكر أن ماستركارد تلتزم بتحقيق 
صافي انبعاثات صفرية بحلول عام 2040. ولهذا 
الغرض، طورت الشركة دليل للمواد المستدامة 
والبائعين لمنتجات البطاقات؛ بهدف تثقيف البنوك 
وربطها بمصنعي البطاقات بالإضافة إلى تضمين 
الاستدامة في جوهر سلسلة التوريد الخاصة 

بالشركة.
حتى يومنا هذا، سجلت أكثر من 519 جهة 
مصدرة في 97 دولة لتحويل 388 مليون بطاقة 
عبر شبكتنا إلى مواد معاد تدويرها ومواد حيوية. 
وبدءًا من عام 2028، سيتم تقييم جميع البطاقات 
المنتجة الجديدة من حيث تكوينها واستدامتها، 

وسيتم اعتمادها بواسطة مدقق خارجي مستقل.

البنك التجاري الدولي يطبق حلول   IBMللذكاء الاصطناعي لدمج خدماته الرقمية رامي كاطو نائباً لخدمة العملاء
بالمصرية للاتصالات

المصرية للمدفوعات الرقمية “MDP” تطلق أول حاسبة الكربون من ماستركارد في مصر

كتبت: غادة حلمي – سارة نور الدين
وقعت الشركة المصرية للاتصالات »وي«، أول 
ــصــالات وتكنولوجيا  مشغل متكامل لخدمات الات
المعلومات في مصر، بروتوكول تعاون مع شركة أورا 
ديفلوبرز إيجيبت لتقديم كل خدمات الاتصالات 
المتكاملة بمشروعاتها العقارية وكذلك لمنح الشركة 
المصرية للاتصالات حزمة من حقوق الرعاية الدعائية 
والإعلانية والتسويقية داخل المشاريع الخاصة بشركة » 
أورا ديفلوبرز إيجيبت«، وقع البروتوكول الأستاذ محمد 
أبوطالب ـ نائب الرئيس التنفيذي للشئون التجارية 
بالمصرية للاتصالات، والأستاذ هيثم عبد العظيم ـ عضو 

مجلس الإدارة المنتدب لشركة أورا ديفلوبرز إيجيبت.
وبموجب هذا البروتوكول تقوم المصرية للاتصالات 
»وي« بتقديم حزمة متكاملة من خدمات الاتصالات 

وفقا لأحدث ما وصلت إليه تكنولوجيا الاتصالات داخل 
الوحدات السكنية والتجارية والإداريــة بمشروعات 
» أورا ديفلوبرز إيجيبت »، بما في ذلــك خدمات 
التليفون الأرضــي والإنترنت فائق السرعة وخدمات 
البث التليفزيوني عبر الإنترنتIP TV وغيرها من 
خدمات المدن الذكية المتطورة، كما ستقوم الشركة 
بإنشاء أبراج ومحطات تقوية لإشارة المحمول لضمان 
أعلى كفاءة وأقصى تغطية للشبكات داخل المشروعات 

العقارية.
ويتضمن البروتوكول كذلك منح المصرية للاتصالات 
»وي« حزمة من حقوق الرعاية الدعائية والإعلانية 
والتسويقية داخــل المشاريع التابعة لشركة » أورا 
ديفلوبرز إيجيبت »، وتوفير بعض منافذ البيع لتقديم 
كل خدمات المصرية للاتصالات داخلها، ذلك بالإضافة 
إلى أن تكون المصرية للاتصالات هي الراعي الرسمي 

والحصري فــي مجال الاتــصــالات والإنــتــرنــت لجميع 
الأحداث الكبرى والمهرجانات المقامة داخل المشاريع 

التابعة لشركة أورا ديفلوبرز إيجيبت.
ويشمل التعاون بين المصرية للاتصالات »وي« 
وشركة »أورا ديلفلوبرز إيجيبت« تقديم خدمات 
الاتــصــالات في مشاريع »سيلفر ســانــدس« الساحل 
الشمالي، و«سولانا« الشيخ زايد الجديدة، و«بيراميدز 
هيلز« أكتوبر، و«زد الشيخ زايد« و”زد إيست« القاهرة 

الجديدة و«زد بارك« بالشيخ زايد،  
من ناحيته قال محمد أبوطالب ـ نائب الرئيس 
التنفيذي للشئون التجارية بالمصرية للاتصالات: 
»ســعــداء بهذا التعاون مــع شركة »أورا ديفلوبرز 
إيجيبت« ومواصلة دعم المشروعات العقارية بأحدث 
خدمات المدن الذكية وخدمات الاتصالات المتطورة« 
وأضاف: »تمتلك المصرية للاتصالات بنية تحتية قوية 

وخبرات فنية كبيرة جعلتها الشريك المفضل لأكثر من 
%90 للمشروعات العقارية في مصر« مشيراً إلى أن 
»الشركتين تسعيان نحو هدف واحد وهو تحقيق رضا 
العميل المشترك، وضمان حصوله على أفضل مستوى 

من خدمات الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات”
من جهته قال هيثم عبد العظيم ـ عضو مجلس 
الإدارة المنتدب لشركة أورا ديفلوبرز ايجيبت: »نحن 
مسرورون بتوقيع هذا البروتوكول مع الشركة المصرية 
للاتصالات »وي«، ومستفيدون من خبرتها الواسعة 
في مجال الاتصالات في مصر.« مضيفاً: »تسعى شركة 
أورا ديفيلوبرز إيجيبت دائمًا لتقديم أفضل الخدمات 
لعملائها وتقدم التقنيات المتقدمة لتحقيق أهدافها 
الأساسية. إذ يعتبر هذا التعاون مع المصرية للاتصالا، 
فرصة لتحقيق المزيد من التفوق وتقديم خدمات 

ابتكارية.”

كتب: مصطفى ابراهيم – وائل 
الحسينى 

احتفلت شركة »لوجيك للاستشارات«، 
المتخصصة فــي مــجــال تقديم الخدمات 
المتكاملة للاستشارات الاستراتيجية والحوكمة 
ــط، بــمــرور 25 عــامــاً على  فــي الــشــرق الأوسـ
تأسيسها وبــهــذه المناسبة، قامت الشركة 
بتحديث علامتها التجارية وذلــك في إطار 
حرصها على تطوير أعمالها تماشياً مع 
التغيرات العالمية ومواكبةً للمتطلبات الحالية 

والمستقبلية لأعمالها.
وأطلقت الشركة، تزامناً مع هذه المناسبة 
العزيزة، مبادرتها الجديدة لتحديث علامتها 
ــز العلامة  الــتــجــاريــة، حيث كشفت عــن رم
الجديد الذي يجسد بتصميمه فلسفة الشركة 

الاستشرافية وحرصها الدائم على التكيف مع 
التطورات العالمية والتوجهات التي تركز على 

العملاء. 
وحرصت شركة »لوجيك للاستشارات« منذ 
تأسيسها في العام 1998 على دخــول مجال 
العمل الاستشاري كأحد أبرز اللاعبين في أوروبا 
ــط، مــعــززةً حضورها فــي أهم  والــشــرق الأوسـ
المدن مثل القاهرة، والرياض، وجدّة، ودبي. كما 
استطاعت ترسيخ مكانتها ضمن مصاف أفضل 
شركات الاستشارات في الشرق الأوســط للعام 
2023، انطلاقاً من التزامها بالتميز في تقديم 
الخدمات الاستشارية المتكاملة للمؤسسات 
الحكومية والخاصة، تشمل الاستشارات بشأن 
الشئون الاستراتيجية، وحوكمة الشركات، والتطوير 
المؤسسي، وذلك إثر تقييمٍ شمل أكثر من 500 

من شركات القطاع.

وتعمل »لوجيك للاستشارات« على دعم 
الشركات في كل القطاعات لمواجهات التحديات 
والعقبات التي يفرضها السوق، بما يتيح لها اتخاذ 
قرارات مستنيرة والتكيّف مع التغيرات الحاصلة 
ضمن المجالات سريعة النمو، مستعينة بخبرتها 
الطويلة ومحفظتها المتنوعة من الخدمات 
المتكاملة التي تستهدف النمو المؤسسي، 
والتي تشمل تخطيط العمليات، وإدارة التغيير، 
وعمليات التشخيص، والتصميم الهيكلي، ووضع 
السياسات. كما توفرّ حلولاً متميّزة لتعزيز 
الحوكمة، وتحفيز المساءلة، والشفافية، واتخاذ 
القرارات الملائمة التي من شأنها دفع التنمية 
المستدامة والازدهــار في مختلف القطاعات. 
وتتيح الشركة خبراتها وحلولها أمــام أهم 
المؤسسات، ومنها هيئة قناة السويس، وشركة 
المقاولون العرب في مصر، والعديد من الوزارات 

في المملكة العربية السعودية، بما في ذلك وزارة 
التجارة، ووزارة الحج والعمرة، ووزارة الشئون 

البلدية والقروية والإسكان.
ــدور مــحــوري فــي دعم  وتضطلع الشركة ب
العملاء، حيث تلتزم بتوظيف خبراتها الواسعة 
لوضع استراتيجيات ومنهجيات عملية تساعدهم 
على تنفيذ لاستراتيجياتهم، بما في ذلك إعادة 
الهيكلة المالية، والاستحواذ، عمليات التجريد. 
كما تقدّم حلولاً متكاملة لتمكين المؤسسات 

ومساعدتها على تحقيق أهدافها.
وأعــرب عمرو عثمان ـ رئيس مجلس الإدارة 
لشركة لوجيك للاستشارات، عن سعادته بهذه 
المناسبة التي تمثل محطةً متميزة في مسيرة 
الشركة، وتجسد التزامها المستمر منذ تأسيسها 
في العام 1998 بإرساء معايير جديدة لموثوقية 
الخدمات والحلول الاستشارية المقدمة للهيئات 

الحكومية والخاصة. وأوضح عثمان أن »لوجيك 
للاستشارات« حرصت طوال هذه السنوات على 
تحديث خدماتها وتبني أفضل الممارسات، وتطوير 
قدرات موظفيها ورفدهم بالأدوات الكفيلة بتعزيز 
انتاجيتهم، الأمر الذي مكّنها من إدارة وتنفيذ 
أكثر من 1800 مشــروع في مجالات استشارية 
مختلفة، من ضمنها الاستشارات الإستراتيجية 
وحوكمة الشركات، وحوكمة الشركات العائلية 
وتطوير المؤسسات، في مختلف القطاعات، منها 
العقارية، والبناء، والرعاية الصحية، والأدويــة، 

الزراعة، والتصنيع، وغيرها.
كما أشار عثمان إلى أن »لوجيك للاستشارات« 
تبنت استراتيجية نمو قائمة على تعزيز حضورها 
والتوسع نحو أســواق خارجية جــديــدة، لافتاً 
إلى أن الشركة افتتحت ثلاثة مكاتب جديدة 
في دول مجلس التعاون الخليجي. وأوضــح أن 

هذه الخطوات تتماشى مع النهج الاستراتيجي 
الذي تعتمده الشركة لتوسيع نطاق حضورها، 
والاستغلال الأمثل للفرص الناشئة في أسواق 
ــدُمــاً في تقديم خدمات  جــديــدة، والمضي قُ
استشارية متميّزة في مختلف الأســواق التي 

تستهدفها.
وأكد عثمان أن الشركة تتبنى نهجاً يتمحور 
حول تمكين العملاء، حيث تعمل بشكل مباشر 
معهم لتطوير حلول مخصصة تلبّي احتياجاتهم، 
وتحقيق أقصى اســتفادة مــن الفــرص المتاحــة 
لهــم، ودعمهم في تطوير حلول مبتكرة لمعالجة 
لتحديات وتحقيق إنجازات مميزة، مشيراً إلى أنَّ 
استراتيجية الشركة تتسم بالإبداع والتميز، وهو ما 
يساعد على تحويل حلولها إلى خدمات مخصصة 
لتطوير أداء الهيئات الحكومية وغير الحكومية 

وشركات القطاع الخاص. 

 كتب : وائل الجعفري – محمد 
العطار 

ــادة رســـم معالم  ــ ــي خــطــوة لافــتــة لإع ف
المشهد الرقمي في المنطقة، أعلنت مجموعة 
OOREDOO عن نقل البنية التحتية السحابية 
 RISE WITH SAP لتخطيط الموارد المؤسسية
من أمستردام إلى مركز بيانات مايكروسوفت 

في قطر.
ويعد هذا الانتقال خطوة مهمة على طريق 
التحول الرقمي لمجموعة OOREDOO ودمج 
حلول تخطيط الــمــوارد المؤسسية لغالبية 
الشركات العشر التابعة للمجموعة. كما يتيح 
لها تحقيق تجربة سحابية متميزة وتلبية 

متطلبات الامتثال وتوطين البيانات محلياً.
وستكون المجموعة أول مشغل اتصالات 
  RISE WITH SAP في المنطقة يتبنى حل
على مايكروسوفت أزور والــذي يشتمل على 
قدرات ذكاء اصطناعي، وستسهم هذه الخطوة 
الاستراتيجية في الارتقاء بتجربة العملاء ودعم 
الشركات بأحدث التقنيات وهو ما يضمن توفير 

خدمات مبتكرة وكفؤة ومخصصة.
ويساعد تأسيس مركز البيانات هذا في دولة 
قطر على ترسيخ مكانة الدولة كجهة مصدّرة 
لكميات كبيرة من البيانات ويجعلها في مصاف 
أكثر دول العالم تطوراً من الناحية التقنية. كما 

يسهم هذا الإنجاز في تعزيز النمو الاقتصادي 
والتطور التقني في دولة قطر.

وقال عزيز العثمان فخرو ـ العضو المنتدب 
 :OOREDOO والرئيس التنفيذي لمجموعة
“يشكل هذا الانتقال إنجازاً لافتاً في مسيرة التحول 
الرقمي لمجموعة OOREDOO ويهيئ الظروف 
اللازمة لتحقيق مستويات غير مسبوقة من الابتكار 
والكفاءة. إننا فخورون لكوننا رواداً في هذه 
الخطوة التحولية التي ستجعل من دولة قطر مركزاً 
للتطورات التقنية في المنطقة تسهم في تحقيق 
أهداف رؤية قطر الوطنية 2030.  وتؤكد هذه 
الخطوة على موقعنا الريادي في صدارة الفضاء 
الرقمي وتسلط الضوء على التزامنا بتوفير تجربة 

عملاء متطورة وحديثة.”
 ومن جهته قال الشيخ علي بن جبر آل 

ثاني ـ الرئيس التنفيذي لـOOREDOO قطر: 
»إن إعلان اليوم لا يتعلق بتحولٍ تكنولوجيٍّ 
فحسب، بل بإعادة رسم مستقبل الأعمال داخل 
 RISE( قطر وخارجها. ومن خلال نقل نظام
WITH SAP( إلى منصة الحوسبة السحابية 
مايكروسوفت أزور، نحن نفتح إمكانيات 
ــراك العملاء.  جديدة للابتكار والكفاءة وإش
وتعزّز هذه النقلة الاستراتيجية مكانتنا كشركة 
رائدة في التحول الرقمي لديها استعداد دائم 

لتلبية الاحتياجات المتطورة لجميع الشركاء”. 
ومع تبني OOREDOO لهذه الرحلة التحولية، 
فإنها في موقع يمكّنها من تقديم مزايا فريدة 
لعملائها من الأفراد والشركات، مما يسلط الضوء 

على حقبة جديدة من التميز الرقمي.
 RISE WITH لحل OOREDOO ويوفر تبني
SAP على مايكروسوفت أزور للشركات البنية 
التحتية اللازمة للازدهار والنجاح، ويمكنها من 

تقديم خدمات اتصالات أكثر سرعة وموثوقية.
وتهدف المجموعة عبر الاستفادة من قدرات 
الذكاء الاصطناعي المدمجة إلى تعزيز الكفاءة 
والأتمتة وتحسين منظومة عملها وسيستفيد 
الموظفون والموردون من الإجــراءات المتكاملة 
والأنظمة المدمجة مما يساعد في تسهيل عمليات 
اتخاذ القرارات المدعومة بالبيانات واستخدام 
أدوات تعاون متطورة في إطار ثقافة من الأداء 

العالي والمتميز.

المصرية للاتصالات »وي« توقع بروتوكول تعاون مع أورا ديفلوبرز إيجيبت 

»لوجيك للاستشارات« ُتحدّث علاماتها التجارية وتطور أعمالها وفقا للتغيرات العالمية

لتقديم خدمات الاتصالات المتكاملة وخدمات المدن الذكية بمشروعاتها العقارية :

مع مرور 25 عاما على تأسيسها : 

مجموعة OOREDOO ترسم معالم المشهد الرقمي 
 RISE WITH SAP بالمنطقة مع نقل منصة

بنجاح لسحابة مايكروسوفت أزور

كتبت: باكينام خالد – نهلة 
مقلد

 ،IT DYNAMICS“ “  كشفت شــركــة
المتخصصة في مجال تكنولوجيا المعلومات 
ــان  وتقديم حلول شبكات المؤسسات والأم
والتعاون وتقنيات مراكز البيانات، عن حصولها 
على أكثر من %60 من الحصة السوقية لنظم 
CISCO MERAKI في مصر – إحدى حلول 
شركة سيسكو، وهي من كبرى الشركات العالمية 
في مجال تقديم الحلول التكنولوجية، حيث 
تقدم أحدث التقنيات لتمكين الشركات والقطاع 
الحكومي من العمل بكفاءة تامة، كما أعلنت شركة 
“IT DYNAMICS”  عن توسعها الاستراتيجي 
في منطقة الخليج، الأمر الذي يوضح التزام الشركة 

بالابتكار والنمو.
ويقدم سامر مصطفى ـ مدير المبيعات في 
شركة “IT DYNAMICS”، مع اقتراب نهاية العام 
أرقامًا مهمة: “نجحت شركة IT DYNAMICS في 
نهاية العام في مضاعفة أرقام العام الماضي بمعدل 
ثلاث مرات، وذلك عبر استحواذها على أكثر من 

 CISCO” “ 60 من الحصة السوقية لنظم%
MERAKI إحدى حلول شركة سيسكو، ولقد تم 
تحقيق هذا الإنجاز الرائع وسط تحديات كبيرة، 
مما أظهر قدرتنا على التغلب على العقبات، 
ونتطلع في عام 2024 إلى تحسن وازدهار كبير 

للاقتصاد المصري”..
وحازت شركة “IT DYNAMICS”بالإضافة 
إلى هذه الإنجازات، على جائزة الشركات الصغيرة 
والمتوسطة مرتين، كما تم تكريمها كأفضل شريك 
في شمال أفريقيا وبلاد الشام، ويعد ذلك دليلا 

على تميزها الراسخ، كما ظهرت مرونة الشركة 
في مواجهة التحديات الاقتصادية وانخفاض قيمة 
العملة، حيثما قامت الشركة بإجراء استثمارات 
كبيرة في فترات الأزمات، إيماناً منها بالإمكانات 
الاقتصادية لمصر والتعامل مع كل أزمة كفرصةٍ 

للنمو.
وصرح محمد مصطفى ـ الرئيس التنفيذي 
لشركة “IT DYNAMICS” : “إن البدء 
في هذه الرحلة المهمة إلى منطقة الخليج 
هو بمثابة شهادة على التزام الشركة الثابت 

بالابتكار والنمو، ويمثل إطلاق مكتبنا الأول 
في دولة الإمــارات العربية المتحدة في عام 
2023 بداية فصل جديد، بينما يعزز إطلاق 
مكتبنا الثاني في المملكة العربية السعودية 
بحلول نهاية عام 2024 إصرارنا على أن نكون 
قوةً رائدةً في الشرق الأوسط، ولا يعكس هذا 
التوسع ثقتنا في إمكانيات السوق الخليجي 
فحسب، ولكن أيضًا إيماننا بقوة التكنولوجيا 
التحويلية، ونتطلع إلى المساهمة في تطوير 
المنطقة رقميًا وتأسيس شراكات دائمة في هذه 

المناظر الديناميكية.”
 IT“ “ وتــربــط شــراكــةٌ قوية بين شركتي
DYNAMICSو “CISCO”، مما يعكس تناغمًا 
ما بين خبرة الأولى والتكنولوجيا المتطورة للثانية، 
ولقد ساهم هذا التعاون الاستراتيجي بين الشركتين 
في رفع جودة الخدمات المقدمة من شركة   “ 
“IT DYNAMICS، وأيضًا في تلبيتها للمتطلبات 
المتزايدة للسوق المصري، الأمر الذي كان له أثر 
كبير على نجاح الشركة في توسعها لدولة الإمارات 
العربية المتحدة، وفي خطتها الطموح لتغطية 

منطقة الخليج بأكملها.

شركة “IT DYNAMICS” تحقق السيادة في مجال الشبكات: 

”CISCO MERAKI“ استحوذت على أكثر من 60 ٪ من الحصة السوقية من نظم

 لدعم الشركات بقدرات الذكاء الاصطناعي :

السنة السابعة عشر - العدد 808
الأحد 24 ديسمبر 2023 - 11 جمادى الآخر 1445 هـ

الزراعة تنفي شائعة ذبح عددا من سلالات الدواجن المصرية النادرة نتيجة عدم توافر الأعلاف
كتبت: سارة نور الدين 

ردا على ما تداولته بعض المواقع الإلكترونية وصفحات 
التواصل الاجتماعي أنباء تزعم ذبــح عــدد من سلالات 
الدواجن المصرية النادرة نتيجة عدم توافر الأعلاف، وقد 
قام المركز الإعلامي لمجلس الــوزراء بالتواصل مع وزارة 
الزراعة واستصلاح الأراضي، والتي نفت تلك الأنباء، مُؤكدةً 
أنه لا صحة لذبح عدد من سلالات الدواجن المصرية النادرة 

نتيجة عدم توافر الأعلاف، مُشددةً على التزام معهد الإنتاج 
الحيواني بمركز البحوث الزراعية بالحفاظ على المصادر 
الوراثية الحيوانية، ومن ضمنها سلالات الدواجن النادرة، 
موضحةً أن المعهد يمتلك 14 سلالة محلية يتم الحفاظ 
عليها في 8 محطات تابعة للمعهد، حيث يقوم المعهد 
بإجراء تجارب على هذه السلالات لتحسينها وراثياً وإنتاجياً، 
ثم توزيعها على القطاع الداجني الريفي، مع وضع كل 
سلالة في أكثر من محطة بحثية للحفاظ عليها في حالة 

ظهور أمراض وبائية، مُناشدةً المواطنين عدم الانسياق وراء 
مثل تلك الأكاذيب، مع استقاء المعلومات من مصادرها 

الموثوقة.
وفي سياق متصل، يتم توفير كل وسائل الرعاية لهذه 
القطعان البحثية من أعلاف وتحصينات ونظم إسكان بما 
يتناسب مع كل سلالة، خاصة أن هذه السلالات تتميز 
بانخفاض احتياجاتها الغذائية لتناسب القطاع الريفي، 

ولتقليل تكلفة إنتاج الدواجن والبيض.



كتبت: غادة حلمي - سارة نور 
الدين  

أنشأت شركة »أوبن إيه آي« فريقاً متخصصاً 
لتحديد المخاطر المتعلقة بالذكاء الاصطناعي 
ومنعها، ما قد يؤدي إلى تعليق إطلاق نموذج 
للذكاء الاصطناعي إذا اعتبُر خطراً للغاية ويأتي هذا 
الإعلان بعد شهر من إقالة مبتكر واجهة المحادثة 
»تشات جي بي تي« سام ألتمان؛ الذي أعيد إلى 

منصبه بعد بضعة أيام.
وذكــرت وسائل إعلام أمريكية أن أعضاء في 
مجلس الإدارة أخذوا على ألتمان تفضيله التطوير 
السريع لـ »أوبن إيه آي« حتى لو كان ذلك على 
حساب انتهاكات محتملة قد يتحمل مسئوليتها 

الذكاء الاصطناعي.
وسيقود فريق الاستعداد الباحث في علوم 
الكمبيوتر ألكسندر مــادري، وهو في إجازة من 
معهد ماساتشوستس للتكنولوجيا )ام اي تي(، 
حيث يعمل أستاذاً، بحسب رسالة نشرها الأكاديمي 
الاثنين على منصة إكس. وسيستند الفريق إلى 
إطار عمل تحدده وثيقة نشُرت الاثنين تحدد 
نطاقه وإجراءاته. وستهتم هذه المجموعة الجديدة 

بشكل أساسي بما يسمى بالنماذج »الطليعية« 
)FRONTIER MODELS(، التي تطُوّر حالياً 
وتتفوق بقدراتها على البرامج الأكثر تقدماً في 

مجال الذكاء الاصطناعي.
وقــال مسئولو »أوبــن إيه آي« في الوثيقة: 
»نعتقد أن الدراسة العلمية لمخاطر الكوارث 
الناشئة عن الذكاء الاصطناعي غير كافية على 
الإطلاق«، معتبرين أن إنشاء إطار عمل من شأنه أن 

يساعد على سد هذه الفجوة.
وسيعمد الفريق إلى تقويم كل نموذج جديد 
وتحديد مستوى المخاطر الناجمة عنه في أربع 

فئات رئيسية.

ويتعلق الأول بالأمن السيبراني وقدرة النموذج 
على تنفيذ هجمات معلوماتية واسعة النطاق.

أما الثاني فسيقيس ميل البرنامج للمساعدة 
على إنشاء خليط كيميائي، أو كائن حي )مثل 
ــووي، وجميع العناصر من  فيروس( أو سلاح ن
المحتمل أن تكون ضارة بالبشر وتتعلق الفئة الثالثة 
بقدرة النموذج على الإقناع، أي إلى أي مدى يمكن 

أن يؤثر في السلوك البشري.
وترتبط الفئة الأخيرة من المخاطر بالاستقلالية 
المحتملة للنموذج، أي تحديد ما إذا كان يمكنه أن 
يفلت من سيطرة المبرمجين الذين أنشؤوه وبمجرد 
تحديد المخاطر، ستقُدّم إلى المجموعة الاستشارية 
للسلامة، وهو كيان جديد سيرفع توصيات إلى سام 

ألتمان أو أي شخص يعيّنه.
وسيقرر رئيس »أوبــن إيــه آي« بعد ذلك 
التعديلات الممكنة التي ستجُرى على النموذج 

لتقليل المخاطر المرتبطة به.
وسيبقى مجلس الإدارة على اطلاع وبإمكانه 
ــراراً صــادراً عن الإدارة. وهــذا هو  أن يبطل ق
الضمان الممنوح للمديرين، بعد الفصول 
المثيرة لمغادرة سام ألتمان المؤقتة التي أثارت 

انتقادات شككت في مشروعية مجلس الإدارة.

6

»أوبن إيه آي« تؤسس فريقاً لتحديد
مخاطر الذكاء الاصطناعي ومنعها

»أبل« تتوقف عن بيع طرازين من ساعاتها الذكية في أمريكا
كتب: نهلة مقلد – وائل 

الجعفري
قررت شركة »أبــل« التوقف عن بيع أحدث 
الإصـــدارات من ساعتها الذكية في الولايات 
المتحدة، بسبب نزاع حول براءات الاختراع، مما 
يؤدي إلى سحب بعض أجهزتها الأكثر مبيعاً من 

السوق خلال موسم العطلات المزدحم.
 APPLE( ”9 قالت الشركة إن مبيعات »سيريز
 ULTRA( ”2 و »آلترا  )WATCH SERIES 9
2( ستتوقف في متجر الشركة الإلكتروني في 21 
ديسمبر، وفي متاجر الشركة الفعلية بــدءاً من 

عشية عيد الميلاد.
تستعد الشركة لحظر وشيك على إصــدارات 
الساعات الذكية المزودة بمستشعر الأوكسجين 
في الــدم، وهــي ميزة أضيفت لأول مــرة إلى 
الطرازات في عام 2020، إذ تقول شركة »ماسيمو 

كورب” )MASIMO CORP( إنها اخترعتها.
قضت لجنة التجارة الدولية في أكتوبر، بأن 
»أبل« تنتهك براءات اختراع »ماسيمو«، وستحتاج 
إلى وقف مبيعات الأجهزة المخالفة. تتعلق 
براءات الاختراع بكيفية حساب الساعات لتشبع 

الأوكسجين في الدم لدى الشخص.
وتجري الآن مراجعة لهذا الحكم، لكن 

الشركة قالت إنه »على الرغم من أن فترة 
المراجعة لن تنتهي حتى 25 ديسمبر، إلا أن 
أبل تتخذ خطوات استباقية للامتثال، في حالة 

تأكيد الحكم “.
أصبحت الميزات الصحية نقاط بيع مهمة 
بشكل متزايد لساعة »أبل«، مما يضع الشركة 
فــي منافسة مــع صانعي الأجــهــزة الطبية. 
تبيع شركة »ماسيمو«، ومقرها في إيرفاين 
كاليفورنيا، مجموعة من تقنيات مراقبة الصحة. 
وقالت الشركة في بيان لها إن الحظر »يوضح 
أنه حتى أقوى شركة في العالم، يجب أن تلتزم 

بالقانون “.

أضافت: »وجــدت لجنة التجارة الدولية 
أن شركة أبل سرقت تقنية قياس )التأكسج 
النبضي( الحاصلة على براءة اختراع من شركة 
ماسيمو، والتي تقيس الأوكسجين في الدم«، 
وتابعت: »لقد قامت لجنة التجارة الدولية 
بعملية قانونية شاملة، وينبغي احترام حكم 
خبرائها في هذا الشأن، وحماية حقوق الملكية 
الفكرية، والحفاظ على ثقة الجمهور في نظام 

براءات الاختراع في الولايات المتحدة “.
 ULTRA”و ”SERIES 9“ تعتبر طــرازات
2” الأكثر مبيعاً ضمن مبيعات ساعات »أبل«. 
ولا تذكر الشركة مقدار الإيرادات التي تحصل 

عليها من خلال خط الإنتاج، لكنه جزء أساسي 
من أعمالها المتعلقة بالأجهزة القابلة للارتداء 
والمنزل والإكسسوارات، والتي تدر أكثر من 40 

مليار دولار سنوياً.
ووفقاً لتقديرات المحللين، حققت ساعة 
»أبل« وحدها نحو 17 مليار دولار في السنة 

المالية 2023، التي انتهت في سبتمبر.
سيؤثر توقف المبيعات أيضاً على بعض 
الإصــدارات القديمة، بما في ذلك »سيريز 8” 
)SERIES 8(، والتي تواصل »أبل« بيعها بحالة 
مجددة على موقعها الإلكتروني. تمت إضافة 
ميزة الأوكسجين في الدم لأول مرة في »سيريز 6” 

.)SERIES 6(
ــا مــوقــع  ــره ــش ــار، الــتــي ن ــ ــب ــ أدت الأخ
»9TO5MAC”  سابقاً، إلى انخفاض أسهم الشركة 
بما يصل إلى %1.6 في نيويورك يوم الاثنين. 
وكان السهم قد وصل إلى مستوى قياسي الأسبوع 
الماضي. وارتفع سهم »ماسيمو« بما يصل إلى 
ــة الأجهزة من متجر »أبــل«  %5.7 وستتم إزال
الإلكتروني في الساعة 3 مساءً بتوقيت نيويورك 
يوم الخميس. وقالت الشركة إنه لن يكون هناك 
أي تأثير على الساعات المباعة بالفعل للعملاء. 
ولا يزال إصدار »أس إي” )SE(، الذي يفتقر إلى 

خاصية الأوكسجين في الدم، معروضاً للبيع أيضاً.

وفقا لتقرير مركز معلومات الوزراء  :

»المنصات الرقمية« تعيد تعريف وسائل التبادل الاقتصادي وتشكيل عالم الأعمال وسعة الهوة الرقمية للدول النامية 
كتب : أمير طه - سارة نور الدين  - 

غادة حلمي
بعنوان »منصات العمل الرقمية.. مالها وما عليها« أكدت أ.د 
نجوى سمك -عميد كلية العلوم الإدارية بجامعة الجلالة ووكيل 
كلية الاقتصاد والعلوم السياسية سابقًا جامعة القاهرة، ودكتورة 
فوزية أحمد - أستاذ الاقتصاد المساعد بكلية الاقتصاد والعلوم 
السياسية جامعة القاهرة- ، إلى أن المنصات الرقمية وهي 
كيانات عبر الإنترنت تقدم خدمات ومنتجات رقمية وتيسر 
التفاعل بين مجموعتين أو أكثر من مجموعات المستخدمين 
)سواء كانت شركات أو أفراد( المسجلين عبر المنصة، حيث 
يمكن أن تشمل هذه التفاعلات تبادل العمالة أو السلع 
)التجارة الإلكترونية( أو البرامج، وتؤدي هذه المنصات دوراً 
كبيراً ومتزايدًا في إعادة تعريف وسائل التبادل الاقتصادي وفي 

تشكيل عالم الأعمال.
واستعرض المقال تحديات العمل من خلال المنصات 
وتقديم مجموعة من المقترحات للتغلب عليها والتي تمثلت 
في، »ضــرورة البدء في إجراء مسموح من قبل المؤسسات 
المتخصصة لمحاولة حصر منصات العمل المصرية والعاملين 
على المنصات المحلية والدولية«، »ووضع تعريف صحيح 
للعاملين عبر المنصات«، »ووضع عدد من المبادرات لتحقيق 
شروط العمل اللائق للعاملين من خلال المنصات«، »وإجراء 
مزيد من الدراسات المتعمقة لهذه المنصات والعاملين عليها 
لتحديد العديد من الخصائص والمميزات والتحديات التي 

تواجه العاملين«.
وذلك وفقا لإصدار مركز المعلومات ودعم اتخاذ القرار 
ــوزراء، لعدد جديد من مجلته للمجلة الدورية  بمجلس ال
ــاق اقتصادية معاصرة« وهــي مجلة يصدرها شهريًّا  »آف
لتقدم إطلالة على الآراء الاقتصادية المختلفة -لأبرز الخبراء 
والمحللين سواء من داخل مصر أو من خارجها - والتي تشغل 
الدوائر الاقتصادية؛ وذلك لتقديم رؤى اقتصادية متكاملة 
لأهم الموضوعات المطروحة على الساحة، واستعراضًا لأبرز 
المؤشرات المحلية والدولية، مع التركيز على موضوع محدد 
في كل عدد، وفي هذا العدد تناول المركز موضوع »المنصات 

الرقمية”.

فرص وتحديات
وتضمن العدد مقالا لكلٍ من الدكتورة أميرة عقل أحمد 
-أستاذ الاقتصاد المساعد القائم بعمل رئيس قسم الاقتصاد 
بكلية الأعمال جامعة بنها-، والدكتورة دعاء عقل أحمد -أستاذ 

الاقتصاد المساعد بكلية الأعمال جامعة بنها والمشرف على 
برامج كلية الاقتصاد وإدارة الأعمال جامعة بنها الأهلية- بعنوان 
»منصات العمل الرقمية وعالم العمل: فرص وتحديات«، وآخر 
بعنوان »منصات الدفع الإلكتروني: خبرات وتجارب دولية« 
للدكتورة تغريد حسوبة -أستاذ الاقتصاد بكلية الاقتصاد والعلوم 
السياسية جامعة القاهرة«، كما استعرض العدد في الإطار 
النظري المفاهيم المرتبطة بالمنصات الرقمية، والمؤشرات 
والخبرات المتميزة على المستويين المحلي والدولي، ويختتم 

بالتوقعات المستقبلية.
كما تضمن العدد مقالًا بعنوان »المنصات الرقمية ومجابهة 
التغيرات المناخية في أفريقيا« لـ أ.د عطية محمود الطنطاوي 
- عميد كلية الدراسات الأفريقية العليا جامعة القاهرة، والذي 
أوضح أنه نظراً لانتشار المنصات الرقمية وأهميتها في الوقت 
الراهن لجأت حكومات بعض الدول والمؤسسات والمنظمات 
التي تعمل في التغيرات المناخية إلى هذه المنصات لنشر 
الوعي بأهمية البيئة والحفاظ عليها وكيفية الحد من التلوث 
الذي هو أساس في الاحترار العالمي، وتعد المنصات الرقمية 
الآن من الأدوات المهمة التي يمكن استغلالها في التوعية 
بقضايا المناخ وتداعيات الاحترار العالمي وضــرورة خفض 
انبعاثات الغازات الدفيئة وتعمل بالأساس على التوعية الحقيقية 
وكيفية مجابهة ظاهرة التغيرات المناخية أو التأقلم معها أو 
تجنب خسائرها في نصائح أو نقاط مبسطة تخاطب فيها هذه 
المنصات كل الأعمار، أي أن الدول الكبرى وحتى النامية أدركت 

يقينًا أهمية الإنترنت وما يرتبط به من تقنيات حديثة.

سد الفجوة الرقمية
وبالنسبة للقارة الأفريقية فحتى في المنصات الرقمية دورها 
في مجابهة ظاهرة التغيرات المناخية أو التأقلم معها ضعيف 
إذا ما قورن بقارات العالم الأخرى؛ نظراً لفقر القارة في الإنترنت 
ونقص الخبرة والتكنولوجيا وقلة الاستثمارات في هذا القطاع، 
فالقارة بحاجة إلى شبكة قوية من الإنترنت فائق السرعة 
تستطيع من خلاله ربط الحكومات المركزية بالسكان وأن تبث 
المعلومات اللازمة للمجابهة والتأقلم أو على الأقل لوقف ما 

يحدث للكرة الأرضية الآن من احترار شديد.
وتناول العدد مقالًا آخر بعنوان »الحوكمة والتحول الرقمي 
في مجال التعليم العالي: الآليات والآثار« لـ أ.د مروة بلتاجي 
- أستاذ الاقتصاد ووكيل كلية الاقتصاد والعلوم السياسية لشئون 
الدراسات العليا والبحوث-، وسلَّط المقال الضوء على التحول 
الرقمي في التعليم العالي والــذي أصبح ضــرورة لابد منها 
في ظل الثورة الصناعية الرابعة والتقدم التكنولوجي الكبير 

والمتسارع، ومن هنا قامت وزارة التعليم العالي والبحث 
العلمي بالاهتمام بكيفية تنفيذ متطلبات التحول الرقمي من 
خلال تطوير كفاءة البنية التحتية بمؤسسات التعليم العالي، 
والتحول إلى جامعات من الجيل الرابع، واستخدام التكنولوجيا 
في التعليم، وتفعيل التعليم عن بعُد في المحاضرات والندوات 
والامتحانات، واستحداث طرق جديدة للتصحيح الإلكتروني، 
ويعمل التحول الرقمي على تحسين وتطوير البحث العلمي 
في الجامعات وجميع مؤسسات التعليم العالي؛ حيث يتم 
الحصول على البيانات الأساسية المطلوبة للأبحاث العلمية 
بسهولة ويسر، ويتم تبادل المعرفة مع العلماء في جميع أنحاء 
العالم، والتعاون في المشروعات البحثية والدولية، وتزويد 
الطلاب بمهارات إضافية مثل »عمليات المحاكاة الافتراضية، 
واستخدام البرامج المتطورة«، فلابد من تطوير التحول الرقمي 
والتحول إلى الجامعات الذكية، وجامعات الجيل الرابع، ودمج 
التكنولوجيا في التعليم، وتحويل جميع الأعمال الإداريــة 

والمؤسسية من الشكل التقليدي اليدوي إلى الرقمي من أجل 
تحسين مستوى الإدارة وتأهيل الموارد البشرية، خاصًة أعضاء 
هيئة التدريس لتسهيل التعامل الرقمي في كل مهام العملية 

التعليمية.

المنصات الرقمية عالية القيمة
واشتمل العدد على مقال بعنوان »المنصات الرقمية عالية 
القيمة.. دور متزايد في عالم سريع التغير« للدكتور مدحت 
نافع - مساعد وزير التموين الأسبق- والذي استعرض أهم 
التطورات التي شهدتها المنصات الإلكترونية في عدد من 
المجالات الحيوية المهمة مثل »المنصات الرقمية التعليمية، 
منصات الرعاية الصحية الرقمية، منصات المناخ الرقمية، 
الترويج السياحي عبر المنصات الرقمية، منصات الدفع 
والتحويلات النقدية الرقمية«، كما أوضح خلال المقال أن 
المنصات الرقمية تعزز بأنواعها المختلفة من قدرة الاقتصاد 
على مواجهة تحديات الثورة الصناعية الخامسة بمزيد من 

الصلابة، إذ تمكّن مستخدموها من التعامل مع أدوات الذكاء 
الاصطناعي، وتعلم الآلات، وإنترنت الأشياء، والبيانات الكبيرة.. 

إلى غير ذلك من معلمات الثورة الصناعية الخامسة.
كما تضمن العدد مقالًا بعنوان »إمكانات تعزيز دور 
المشروعات المتوسطة والصغيرة في مصر في ظل التحول 
الرقمي« لكلٍ من دكتورة شيماء محجوب - رئيس وحدة دعم 
سياسات سوق العمل باتحاد الصناعات المصرية - ودكتور باهي 
يسن - مدرس الاقتصاد بجامعة بنها ومستشار اتحاد الصناعات 
المصرية للبحوث والدراسات الاقتصادية - وأشــار المقال 
إلى تجارب أفضل الممارسات الدولية ,أهمها »كندا وفرنسا 
وماليزيا وسنغافورة والمملكة المتحدة والولايات المتحدة« 
والتي تقدم أفضل الممارسات الحكومية التي يجب دراستها 
وأخذ تفاصيلها في الاعتبار حال وضع تنمية حقيقية لدعم 
المشروعات المتوسطة والصغيرة والمتناهية الصغير والعمل 
على مواجهة التحديات التي تواجهها خاصًة في ظل الأزمات 

العالمية المتتالية.

عمليات الرقمنة
وعلى وجه التحديد، تركز هذه التجارب على دعم 
المشروعات متوسطة الحجم ومساعدتها على النمو 
والازدهار من خلال اتباع عملية اختيار صارمة لاستهداف 
مجموعات محددة وتصميم الحلول وفقًا لاحتياجاتها، 

وتوفير حوافز للالتزام، والشراكة مع القطاع الخاص.
 إن دعم وتعزيز دور هذه المشروعات داخل الاقتصاد 
المصري من خلال عمليات الرقمنة سواء للقضاء على 
التحديات التمويلية من خلال المنصات الرقمية أو من 
خلال برامج التسويق الرقمي وسبل الدعم المختلفة 
يجب أن يبنى في إطار من التكامل بين الاستراتيجيات 
التي وضعتها وزارة الاتصالات وهي أساس التحول الرقمي 
وبين الاستراتيجيات التي وضعتها كل الوزارات والجهات 
الأخرى كل على حدة في هذا الشأن مع وضوح آلية الربط 
بين هذه الاستراتيجيات معًا، إضافة إلى ذلــك، العمل 
على تطوير البنية التحتية المادية والرقمية، تطوير النظم 
الداعمة لسرية المعلومات وحقوق الملكية الفكرية 
والحماية من النفاذ غير الملائم إلى المعلومات الخاصة، 
مع تشجيع استخدام تكنولوجيا الاتصالات والانترنت في 
التعاملات البينية، وهو ما يتطلب التخصيص الأمثل للموارد 
ــادة الإنفاق  والإمكانيات، ورفــع الوعي والتدريب، وزي
على البحوث والتطوير، وتعزيز وحوكمة منصات التعامل 

الإلكترونية.

واستعرض العدد مقالا للدكتور سيد رشــاد قرني ــ 
مدير مركز المعلومات والاستشارات الأفريقية بجامعة 
القاهرة بعنوان »المنصات الرقمية ودورهــا في تعزيز 
العملية التعليمية«، حيث أوضح أن مصر تعد من الدول 
الأفريقية الرائدة في مجال استخدام المنصات الرقمية 
التعليمية، وقد شرعت الدولة المصرية في استخدام تلك 
المنصات في العملية التعليمية قبل تفشي فيروس كورونا 
المستجد، ولكنها عززت من جهودها في هذا الصدد أثناء 
جائحة كورونا، وقد وفرت العديد من المنصات الرقمية 
التعليمية العديد من الخدمات للطلاب في مختلف 
المراحل التعليمية، من خلال تقديم فيديوهات تعليمية 
ونماذج استرشادية للامتحانات بالإضافة إلى تمارين مكثفة 
وتدريبات متنوعة في جميع المجالات، ولعل أبرز هذه 
المنصات »منصة البث المباشر، منصة ذاكر، وبنك المعرفة 
المصري، ومنصة التعليم الالكتروني، والقنوات التعليمية 

مثل مدرستنا 1و2، والمكتبات الإلكترونية”. 
وقد أظهرت نتائج استطلاع للرأي أجُــري حول مدى 
نجاح المنصات التعليمية الرقمية في مصر في التعاطي 
مع أزمة كورونا بمشاركة عينة ممثلة للطلاب وللمعلمين 
ولأولياء الأمور، أن التعامل مع المنصة الرقمية كان سهلًا 
وجاءت تفاصيل النتائج كالتالي، أوضح »%25« من العينة 
سهل للغاية، و«%47« سهل، و«%8« لا أستطيع التحديد، 
و«%15« ليس سهلًا، و«%5« ليس سهلًا على الإطلاق، وفي 
الاستطلاع نفسه أفاد العديد من أولياء الأمور بأن المنصات 
الرقمية التعليمية تعد وسيلة جيدة للتعليم ولكن بشرط أن 

يستخدمها مدرسون مؤثرون وملتزمون.
وأكد المقال أن المنصات التعليمية قد أسهمت في 
إنقاذ العملية التعليمية أثناء تفشي فيروس كورونا، وكانت 
بمثابة دليل دامغ على قدرة المصريين على التعاطي مع 
الأزمــات المختلفة لا سيما في مجال التعليم، فضلًا عن 
أنها مهدت الطريق نحو مزيد من التحسين والتطوير 
في المنظومة التعليمية، خاصًة فيما يتعلق بالبنية 
التحتية التكنولوجية، حيث اتخذت العديد من الإجراءات 
والخطوات في مجال التحول الرقمي في وزارتي »التربية 
والتعليم والتعليم الفني، والتعليم العالي والبحث العلمي«، 
ولا تزال الجهود مستمرة من أجل تحقيق التحول الرقمي 
بمفهومه الشامل بما يصب في مصلحة الارتقاء بالعملية 
التعليمية بكل عناصرها وهو السبيل الوحيد لتحقيق 

التنمية المستدامة وضمان مستقبل أفضل للأجيال القادمة.

كتب: مصطفى ابراهيم – وائل 
الجعفري

أنهت شركة تيرا ـ الفاعل الرئيسي في قطاع 
السيارات الكهربائية بمنطقة الشرق الأوسط وشمال 
أفريقيا، جولة تمويل بذري بنجاح، حيث جمعت 2 
مليون دولار من مستثمرين ملائكيين إستراتيجيين. 
هــذا التمويل يمُهّد الطريق أمــام مرحلة توليد 

الإيرادات، محققة بذلك إنجازاً بارزاً.
تتطلع »تيرا« لاستخدام هذه الأموال في تعزيز 
قدراتها التكنولوجية والتحتية، قاصدةً تقديم تجربة 
مستخدم أكثر سلاسة وتطوراً، وتوطيد علاقاتها مع 
الشركاء الرئيسيين، وبناء جسور تواصل جديدة قبيل 

جولة تمويل السلسلة A المخطط لها.
»تيرا« التي  تقدم  حلول  الحركة الكهربائية 
للشركات ، تمتلك منصة لتبديل البطاريات وإعادة 
شحنها، بالإضافة إلــى مجموعة من السيارات 
الكهربائية، مما يمكّن السائقين من تبديل البطاريات 
بكل يسر، ويحُسّن من توصيل الأميال الأخيرة مع 
دعم الاستدامة البيئية وتعتزم الشركة تطوير دراجاتها 
الكهربائية ومفهوم تبديل البطاريات، مع مراعاة 
التغذية الراجعة من الاختبارات الواسعة لتحسين 
المنتج بما يتوافق مع احتياجات السوق المتطورة، 

مدعومة بالتمويل الأخير كما تخطط الشركة الناشئة 
لتصنيع دفعة جديدة من الــدراجــات الكهربائية 

وتسجيل براءات اختراع لملكيتها الفكرية الابتكارية. 
على جانب المستخدمين من الشركات، تخطط 
»تيرا« لتحسين تطبيقها الخاص بالسائقين وميزات 
لوحة المعلومات لمشغلي إدارة أساطيل السحاب 
في قطاع الأميال الأخيرة لتوفير تجربة سلسة وتسعى 
أيضاً لإرساء هيكلية تنظيمية واضحة لتعزيز التواصل 
الفعّال،وضمان توافق الأدوار والمسئوليات استراتيجياً 

لدعم أهداف »تيرا« طويلة الأمد.
من جهته قال حسام زمّار ـ المؤسس والمدير 
الإداري لـ » تيرا » إكمال جولة التمويل البذري 
يشير إلى فرصة هائلة وإمكانية كبيرة للنمو في بناء 
حل مستدام لتوصيل الأميال الأخيرة في المنطقة. 
وبدخولنا دورة توليد الإيرادات، تعُتبر هذه الخطوة 
العملية مقدمة لمناقشات طويلة الأمد مع شركاء 
بارزين لتسهيل طريق تحسين أصولنا الملكية ونموذج 
أعمالنا لضمان تقديم منتج وخدمة محسّنة لعملائنا 

في الإمارات.
 A وتخطط »تيرا« حالياً لجولة تمويل السلسلة
التي ستفتح في النصف الأول من عام 2024، على أمل 
الشراكة مع المستثمرين المغامرين الذين يبحثون 
عن النمو وتعميق العلاقات مع المستثمرين الحاليين.

كتب: أمين قدري – وائل 
الجعفري

كشفت »ميرسر«، العالمية االمتخصصة في إعادة 
تعريف عالم العمل والتابعة لـ »مارش ماكلينان«، عن 
توصلها لاتفاق للاستحواذ على »مؤسسة المواهب « 
)TTE(، الشركة البارزة في مجال التقييمات النفسية 

وتقنيات تقييم المواهب ومقرها الإمارات.
وفي انتظار الموافقات التنظيمية، من شأن هذه 
الصفقة أن توسع من قــدرات »ميرسر« في تحول 
القوى العاملة والموارد البشرية، في وقت يشهد 
الأعمال التجارية نموًا في قواها العاملة وحاجتها إلى 
المواهب المهارية كما توفر »مؤسسة المواهب« 
أدوات تقييم مواهب متقدمة وحلول تطوير القدرات 
التي تمكن المؤسسات من اتخاذ القرارات الحاسمة 
المتعلقة بالأفراد وتضم المؤسسة فريقًا متخصصًا 
يزيد عن 55 من علماء النفس التنظيميين وخبراء 
رأس المال البشري وعلوم البيانات والتكنولوجيا، 
وتتراوح خدماتها من الإرشاد المهني والتوظيف إلى 
إدارة المواهب والتخطيط للخلافة والرفاهية في 

مكان العمل.

من خلال استحواذها على »مؤسسة المواهب«، 
ستوسع »ميرسر« قدرتها على مساعدة العملاء في 
صقل عمليات التوظيف وتحديد الكفاءات العالية 
والتدريب، بالإضافة إلى تطوير القيادة وعمليات 
التخطيط للخلافة من خلال استخدام أدوات التقييم 

الحصرية والمنصات.
من جهته قال طارق لطفي ـ رئيس »ميرسر« 
لمنطقة الهند والشرق الأوسط وأفريقيا:إن مجموعة 
الخدمات والرؤى التي تقدمها»’مؤسسة المواهب« 
تعُد حيوية بالنسبة للمؤسسات اليوم، والتي يسعى 
العديد منها لتحقيق تحولات في قــوى العمل 
ويحتاجون إلى أدوات تطوير وتحسين مهارات الأفراد 

للبقاء ذو صلة وتنافسية.
من جهته قال ديفيد جونز ـ الرئيس التنفيذي 
لـ»مؤسسة المواهب«:إننا نشعر بالحماسة لهذا الإنجاز 
الكبير في رحلتنا نحو تقديم حلول متقدمة لتقنيات 
المواهب بدعم من تكنولوجيا متطورة، لقاعدة 
عملائنا التي تنمو بسرعة. ومن خلال ميرسر، سنكون 
في موقع مثالي لتلبية الطلب المتزايد في السوق، 
وقادرون على توفير الحلول التي ستجذب وتحتفظ 

وتطور أفضل المواهب لعملائنا.

2 مليون دولار استثمارات بمنصة تيرا 
للسيارات الكهربائية

تضم 55 عالما:

»ميرسر« تستحوذ على »مؤسسة 
المواهب« الإماراتية

التعليم العالي تنفيذ متطلبات التحول الرقمي لتطوير كفاءة البنية 
التحتية بمؤسسات التعليم والتحول للجيل الرابع للجامعات الذكية 

كتب : أمير طه – وائل 
الحسيني 

 ADOBE . ( ”انسحبت شركة »أدوبي
INC ( من صفقة الاستحواذ على شركة 
»فيجما” ).FIGMA INC( الناشئة بقيمة 20 
مليار دولار، بعد نشوب خلافات مع الجهات 

التنظيمية في أوروبا والمملكة المتحدة.
قالت الشركتان، إن »أدوبي« ستدفع مليار 
دولار لـ«فيجما« كرسوم نظير إلغاء الصفقة 
وقال إن الشركتين لم تجدا »مسلكاً واضحاً« 
للحصول على الموافقات التنظيمية من 
المفوضية الأوروبية وهيئة أسواق المال في 

المملكة المتحدة.
أجرت الجهات التنظيمية مراجعة لصفقة 
الشراء المقترحة من »أدوبي« منذ أكثر من 
عــام، حيث طلبت من الشركتين جولات 

متعددة من الوثائق والمعلومات الأخرى.
كانت »أدوبــي« قد ذكرت في بيان نشُر 
في وقت سابق من اليوم الاثنين، بأن الحلول 
التي اقترحتها هيئة أسواق المال البريطانية 
للسماح بالمضي قدماً في الصفقة كانت 
»غير متكافئة«، وأن الشركة رفضت تقديم 

حلول لذلك.
أعلنت »أدوبي«، وهي الشركة المهيمنة 
لسنوات فــي بــرامــج مثل »فــوتــوشــوب« 
و«إلستراتور« لمحترفي التصميم، عن صفقة 
لشراء »فيجما« في سبتمبر 2022. شكلت 
الصفقة، التي كانت من الممكن أن تكون 
واحــدة من أكبر عمليات الاستحواذ على 
الإطلاق التي تقوم بها شركة تصنيع برمجيات 
خاصة، بمثابة رهان كبير على أن الشركات 
الصغيرة والمستخدمين العاديين عبر الإنترنت 
سيقومون بمزيد من العمل الإبداعي، وهي 

السوق التي سرعان ما استحوذت عليها 
»فيجما«. على الرغم من أن »أدوبي« طرحت 
منتجات مبسطة وأقل تكلفة لهذا الجمهور، 
فغالبية منتجاتها عبارة عن برامج تستهدف 

المتخصصين.
تعمل »فيجما« بشكل أساسي في مجال 
تصميم واجهات التطبيقات أو مواقع الويب، 
وتمكنت في السنوات الأخيرة من التفوق على 
منتج »إكس دي” )XD( المنافس الذي تنتجه 

شركة »أدوبي”.
قالت »أدوبـــي« إن الصفقة لا تمنع 

المنافسة؛ لأن الشركة الناشئة ليست منافساً 
لمنتجات مهمة مثل »فوتوشوب«، الذي 
يستخدم لتحرير الصور، أو »بريميير«، الذي 

يستخدم لقص الفيديو.
ــارت الصفقة  ومع ذلــك، فسرعان ما أث
مقارنات مــع استحواذ قامت بــه »ميتا 
  )META PLATFORMS INC( ”بلاتفورمز
على »إنسجرام” )INSTAGRAM( في عام 
2012، وهو استحواذ آخر على منافس صغير 
ولكنه صاعد، والذي كانت قد هددت الشركة 

العملاقة بسحبه.
حاولت »أدوبي« شراء »فيجما« في عامي 
2020 و2021 مع اكتساب الشركة الناشئة 
زخماً سريعاً، وفقاً لملف يضم تفاصيل حول 

كيفية تحقيق الاندماج.
في نهاية المطاف، قبلت »فيجما« في 
عام 2022، عرضاً يضاعف تقييمها، في 
وقت كان فيه العديد من نظرائها يعانون 
انخفاضات. رأى محللو »وول ستريت« أن 
السعر يكشف عن ضغوط تنافسية شديدة 
ــي«. لم تنجح »فيجما« في  على »أدوبـ
الحصول على عرض من »مايكروسوفت« 

قبل قبول عرض »أدوبي«.

كتب: وائل الجعفري – أمين 
قدري

تعتزم شركة »ألفابت« دفع 700 مليون 
دولار لتعديل سياسات »جوجل بلاي«، بهدف 
تسوية دعاوى تزعم أن متجر تطبيقاتها سيطر 
بشكل غير قانوني على سوق تطبيقات نظام 
»أندرويد«، وتنهي بذلك قضايا احتكار رفعها 
المدعون العامون ومستهلكون في نحو 36 

ولاية.
ــفــاق الـــذي ورد فــي مستند قدم  الات
للمحكمة في ساعة متأخرة من يوم الاثنين 
يقتضي إجراء تعديلات على سياسات »جوجل 
ــلاي« تهدف إلــى تقليل العراقيل أمام  ب
المنافسة في أسواق توزيع التطبيقات وخدمة 

المدفوعات.
الدعاوى التي ضُمّت إلى بعضها بعضاً في 
محكمة فيدرالية في كاليفورنيا، تمثل خطراً 
على إيرادات بمليارات الدولارات يدرها بيع 
التطبيقات وتوزيعها عبر منصة »جوجل بلاي”.
من جهته قــال ويلسون وايــت ـ نائب 

رئيس »جوجل« للشئون الحكومية والسياسة 
العامة، في بيان إن هذه التسوية تقوم على 
اختيار »أندر ويد« ومرونته، وتحافظ على 
حماية أمنية قوية، وتحمي قدرة جوجل على 
المنافسة مع مطوري أنظمة التشغيل الأخرى، 
وتستثمر في منظومة أندر ويد للمستخدمين 

والمطورين.
أيـّـدت لجنة محلفين فيدرالية في سان 
فرانسيسكو، هذا الشهر، الادعـــاءات التي 

ساقتها »إبيك جيمز” )EPIC GAMES( بعدم 
قانونية سياسات » جوجل بلاي« في توزيع 

التطبيقات، والمدفوعات، والرسوم.
زعــم المدعون العامون للولايات في 
الدعوى التي رفعوها في 2021 أن »جوجل« 
استخدمت تكتيكات ضد حرية المنافسة حتى 
تضمن عدم وجود خيار آخر أمام المطورين 
للوصول إلــى المستخدمين إلا من خلال 

»جوجل بلاي”.

في دعوى جماعية منفصلة رفُعت نيابة 
عن نحو 21 مليون مستهلك، اتهُمت »جوجل« 
بزيادة أسعار تطبيقات »أندر ويد« بشكل 
مبالغ فيه عبر تقاضي نسبة %30 من قيمة 

المعاملات عبر »جوجل بلاي”.
أعلنت »ألفابت« عن تسوية مبدئية مع 
الولايات والمستهلكين في سبتمبر الماضي، 
دون الكشف عن التفاصيل المالية. وأفاد 
المستند الــذي قُــدم الاثنين، أن الولايات 
الخمسين كلها، والعاصمة، وإقليمين 
أمريكيين، انضمت إلى اتفاق التسوية. كانت 
شركة التكنولوجيا قد قامت بتسوية منفصلة 
للدعاوى التي أقامتها »ماتش جروب« قبيل 
جلسات المحاكمة ضد »إبيك« في سان 
فرانسيسكو، والتي بدأت في مطلع نوفمبر 
الماضي. يترتب على هذه التسوية إنشاء 
صندوق مشترك بقيمة 630 مليون دولار 
لصالح المستهلكين، وآخر قيمته 70 مليون 
دولار لتسوية دعاوى الولايات بشأن الغرامات 
وتعويضات الاسترجاع ورد المكاسب غير 

المشروعة والرسوم.

بقيمة 20 مليار دولار : العقبات التنظيمية تفشل صفقة استحواذ »أدوبي« على »فيجما«
»ألفابت« تعتزم تسوية نزاع »جوجل بلاي«

بقيمة 700 مليون دولار : 

السنة السابعة عشر - العدد 808
الأحد 24 ديسمبر 2023 - 11 جمادى الآخر 1445 هـ
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كتب : مصطفى إبراهيم - محمد 
حلمى

انطلقت مسابقة »يونيجرين« الوطنية بتمويل من 
الاتحاد الأوروبي، وبرعاية وإشراف مؤسسة صناع الحياة 
والأكاديمية العربية للعلوم والتكنولوجيا وبالتعاون مع 
كل من »سامسونج مصر« وجامعة النيل، وذلــك خلال 
حفل أقيم بحضور الدكتورة نيفين القباج وزيرة التضامن 
الاجتماعي، والدكتورة ياسمين فؤاد وزيرة البيئة، والدكتور 
مصطفي رفعت أمين عام المجلس الأعلى للجامعات، 
والسيدة آن كوفود قائدة فريق الإدمـــاج الاجتماعي 

والحوكمة بالاتحاد الأوروبي.
تهدف مسابقة يوني جرين الوطنية لتعزيز روح 
الابتكار بين الشباب وتشجيع التفاعل الإيجابي مع قضايا 
التغير المناخي. إذ يعُد التركيز على قضايا تغير المناخ 
خطوة استراتيجية نحو تحقيق أهداف التنمية المستدامة 

واستراتيجية مصر 2030.
كما تهدف لتمكين الشباب ودعم أفكارهم التي من 

شأنها إحداث تأثير إيجابي في مجتمعاتنا و التحديات التي 
تواجهها.

وفي ضوء المبادرة قال الدكتور عمرو عزت سلامة – 
عضو مجلس أمناء مؤسسة صناع الحياة وأمين عام اتحاد 
الجامعات العربية: »تفخر مؤسسة صناع الحياة بالشراكة 
الاستراتيجية مع الاتحاد الأوروبي، وبالتعاون مع الأكاديمية 
العربية للعلوم والتكنولوجيا والنقل البحري، ومع شركاء 
مميزين مثل سامسونج وجامعة النيل، بالإضافة إلى 
الإشــراف والدعم من وزارة التضامن الاجتماعي ووزارة 
التعليم العالي ووزارة البيئة، والتحالف الوطني للعمل 
الأهلي التنموي، للعمل على ملف غاية في الأهمية 
مثل مواجهة قضية التغير المناخي، حيث يعتبر التغير 
المناخي واحدًا من أهم التحديات التي تواجه مجتمعاتنا 
حاليًا، لذلك نعمل في صناع الحياة مع شركائنا المحليين 
والدوليين على إيجاد الحلول، من خلال دعم وتأهيل 
الشباب لتقديم حلول مبتكرة للتخفيف من آثار التغير 

المناخي.«
من جانبه قال أحمد موسى، المدير التنفيذي لمؤسسة 

صناع الحياة، إن المشروع تم إطلاقه عام 2022 لمدة 
3 سنوات بشراكة بين مؤسسة صناع الحياة والأكاديمية 
العربية للعلوم والتكنولوجيا والنقل البحري وبدعم من 

الاتحاد الأوروبي.
يستهدف المشروع بشكل أساسي تعزيز دور الشباب 
في التصدي للتغييرات المناخية من خلال عدة مراحل، 

حيث نعمل الآن في المرحلة الثانية التي تركز على دعم 
رواد الأعمال الشباب من خلال مسابقة وطنية تقدم دعمًا 
ماليًا وتقنيًا لمشروعاتهم وأفكارهم، ونركز في المسابقة 
الوطنية على تقديم مجموعة من التدخلات المناخية، منها 
إدارة النفايات وإعادة تدويرها، والحلول الزراعية الحيوية، 

الحد من التصحر وتعزيز الزراعة المستدامة وغيرها.

ويقوم مركز رواد النيل بجامعة النيل بتقديم الدعم 
الفني خلال مرحلة المسابقة الوطنية. هذا وقد عقد مؤتمر 
صحفي ضمن فعاليات المبادرة للاحتفال بتخرج الدفعة 
الخامسة من برنامج سامسونج للابتكار بالإضافة إلى تكريم 
الفريق الفائز في النسخة الثانية من هاكاثون برنامج 
سامسونج للابتكار والذي سيلتحق مباشرة بالمرحلة الأخيرة 

من مسابقة »يونيجرين« الوطنية.
وفي هذا الصدد، أعــرب أحمد جعفر، رئيس قطاع 
التسويق بشركة سامسونج مصر، عن التزام سامسونج 
بدورها كشريك رئيسي في مجال معالجة تغير المناخ 
وتقديم حلول مبتكرة للاستدامة وأشــار إلــى أن هذه 
الشراكة تمثل خطوة حقيقية نحو تحقيق تأثير إيجابي 
في مشكلة عالمية، وأكد التزام سامسونج مصر بتقديم 
كافة سبل الدعم للشباب في مجال ريادة الأعمال والابتكار 
التكنولوجي من خلال برنامج سامسونج للابتكار الذي 
يهدف الى تعليم الشباب البرمجة والذكاء الاصطناعي 

وإنترنت الأشياء.
وأضافت د. هبه لبيب، نائب مساعد رئاسة جامعة 

النيل للابتكار والمدير التنفيذي لـ مبادرة رواد النيل؛ 
تعكس مشاركتنا في مسابقة »يونيجرين« التزامنا 
الدائم بتعزيز روح الابتكار بين الشباب، وتشجيعهم 
على التفاعل والمساهمة في حل مشاكل قضايا التغير 

المناخي.
إن هذه الخطوة تعتبر جزءًا من رؤيتنا لتحقيق مستقبل 
أفضل، يحرص فيه على تنمية اقتصادات مراعية للبيئة 
ومجتمعات أكثر قوة ومرونة. ولقد شددت د.هبة على 
أهمية فرص التعاون مع الشركات والمؤسسات الريادية، 
مما يعزز الجهود المشتركة لتحقيق مستقبل أكثر استدامة 

وفعالية. 
وهــذا ماظهرته الشراكة في مسابقة »يونيجرين« 
ــي، و تتعاون  الذي يتم تمويلها من قبل الاتحاد الأوروب
فيه منظمات المجتمع المدني و الجهات الحكومية مثل 
»مؤسسة صناع الحياة« و«الأكاديمية العربية للعلوم 
والتكنولوجيا والنقل البحري« والشركات الرائدة مثل 
»سامسونج مصر« بالتعاون مع الجهات الأكاديمية مثل 

»جامعة النيل« و بتيسير من »مبادرة رواد النيل«.

بحضور وزيرة التضامن الاجتماعي ووزيرة البيئة وأمين عام المجلس الأعلى للجامعات وبرعاية مؤسسة صناع الحياة:

إطلاق مسابقة »يونيجرين« الوطنية بالتعاون مع سامسونج إليكترونكس مصر 

كتب: أمين قدرى - وائل 
الجعفرى

مع تحول العملات المشفرة إلى »الوضع 
الطبيعي الجديد«، أجرت شركة كاسبرسكي 
استطلاعاً لدراسة موقف المستهلكين تجاه 
استخدام العملات المشفرة. وبالنتيجة، قال 
)%77( الشرق الأوسط من المشاركين في 
الاستطلاع إنهم يمتلكون عملات مشفرة في 
الوقت الحالي، وقال )%66( الشرق الأوسط 
أنهم يعلمون كيفية استخدام العملات 
المشفرة جيداً. واكتشف الاستطلاع أيضاً أن ما 
يقارب من نصف المستهلكين )%48( الشرق 
الأوسط يعتقدون أن العملات المشفرة هي 
مستقبل التسوق وأن استخدامها كخيار دفع 

يومي سيسعدهم. 
يعتقد ما يقارب من نصف المشاركين 
من الشرق الأوسط في الاستطلاع أن الدفع 
بالعملات المشفرة سيصبح خياراً شائعاً 
للتسوق عبر الإنترنت )%48(. علاوة على 
ــك، تشعر أغلبية المشتركين )91%(  ذل
بالارتياح تجاه التسوق عبر الإنترنت وفي 

المتاجر الفعلية باستخدام العملات المشفرة 
في المستقبل. 

ــط أن  يرغب المستهلكون الشرق الأوس
يستخدموا العملات المشفرة لشراء ما يتعلق 
بشغفهم مثل ألعاب الفيديو )%65( ولإجراء 
عمليات الشراء أو الترقيات داخل اللعبة )46%( 
ــط إنهم قد  لكن قــال )%56( الشرق الأوس
يستخدمونها أيضاً لشراء معدات ألعاب الفيديو 

مثل لوحات المفاتيح المصممة خصيصاً للعب. 
ذكر المشاركون أيضاً أنهم يرغبون في 
استخدام العملات المشفرة لشراء الملابس 

ـمــواد  )%45( والـ
التموينية )41%(  

أما عندما طلُب 
من المشاركين تحديد 

المخاوف والمخاطر المتعلقة باستخدام العملات 
المشفرة، فقد أشار )55%( منهم إلى تقلبات 
الأسعار وعمليات الاحتيال. فقد أدت المخاطر 
الأمنية المحتملة من استخدام العملات المشفرة 
إلى إبعاد بعض المتسوقين عن استخدامها، 
حيث إن )%18( منهم لا يعرفون طريقة 
مناسبة لحماية العملات المشفرة، مما يقلل من 

دافعيتهم لاستخدامها.
عن الاستطلاع، قالت »مارينا تيتوفا«، 
نائب رئيس تسويق منتجات المستهلكين في 
كاسبرسكي: »تظهر نتائج استطلاعنا أن فهم 
المستخدمين للعملات المشفرة قد زاد خلال 
السنوات القليلة الماضية. فالآن، أصبح أكثر من 
نصف المشاركين في الشرق الأوسط )66%( 
متيقنين من أن مستوى معرفتهم بالعملات 
الرقمية عــالٍ أو متقدم حتىّ. نحن ندعم 
احتياجات مجتمع مستخدمي العملات المشفرة 
من خــلال إضافة ميزات حماية خاصة إلى 
حلولنا الأمنية الشاملة 
 KASPERSKY مثل
PREMIUM، وذلك 
حتى يتمكن عملاؤنا 
من التعامل مع العملات المشفرة دون المخاطرة 
بأموالهم وبياناتهم الشخصية في الفضاء 

السيبراني.«
كما ينصح خــبــراء كاسبرسكي باتخاذ 
ــان عند  الإجـــراءات التالية للحفاظ على الأم

استخدام العملات المشفرة:
• تحقق دائماً من صحة عنوان محفظة 

الويب، ولا تتبع الروابط إلى بنك رقمي أو 
محفظة ويب.

• قبل إرســال العملات، تحقق جيداً من 
عنوان المستلم )على الأقل تحقق من رمزه الأول 
والأخير(، والمبلغ الذي سيتم إرساله، ومقدار 

الرسوم المرتبطة بعملية الإرسال.
• اكتب عبارة تذكيرية تساعدك على استعادة 
محفظة العملات المشفرة الخاصة بك إذا فقدتها 

أو نسيت كلمة المرور الخاصة بها.
• حافظ على هدوئك واتخذ قرارات مستنيرة 
عند الاستثمار في العملات المشفرة؛ لا تتخذ 

قرارات متسرعة أو ناتجة عن ذعر.
• تذكر دائماً أن الاستثمار في العملات 
المشفرة محفوف بمخاطر عالية. لا تستثمر أكثر 
مما أنت مستعد لخسارته في أي لحظة. كما 

ينصح الخبراء دائماً بتنويع استثماراتك.
• استخدم محافظ أجهزة معتمدة للعملات 

المشفرة.
• استخدم منتجات مكافحة الفيروسات عالية 
الجودة لحماية الأجهزة التي تستخدمها للوصول 
إلى محافظ العملات المشفرة والتداول في 

بورصات العملات المشفرة.

كتب: أمين قدرى - وائل 
الجعفرى

 كشف معهد ماستركارد للاقتصاد عن 
تقريره السنوي للعام المقبل »اقتصاد 
2024«، والــذي يحدد أهم الموضوعات 
التي تشكل المشهد الاقتصادي. ويرى 
التقرير أنــه في حين سيبدو الاقتصاد 
العالمي طبيعياً أكثر في العام المقبل 
مقارنة بالسنوات الثلاثة السابقة، إلا أنه 
مساعي تحقيق الــتــوازن مستمرة، مع 
موازنة دقيقة بين أسعار الفائدة المرتفعة 
والرواتب وأسعار السلع مقارنة بمستويات 

ما قبل الجائحة.
ومع ذلك، ستكون أهم سمات المشهد 
الاقتصادي هي تمكين المستهلك، مع 
محاولة ضبط مستويات التضخم، وتحقيق 
نمو اقــتــصــادي ثــابــت، ولــكــن متفاوت 
بحسب كل منطقة. من المتوقع أن يضطر 
المستهلكون والشركات في مصر، إلى اتخاذ 
قرارات حاسمة بشأن الإنفاق والاستثمار، 
حيث ستؤثر فــروقــات الأســعــار وأسعار 
الفائدة على الميزانيات، مسببة في تضيق 
النافذة المتاحة للمفاضلة بين الموارد 

المتاحة.
ويتوقع معهد ماستركارد للاقتصاد أن 
يرتفع الإنفاق الاستهلاكي الحقيقي في عام 
2024 على أساس سنوي بنسبة %1.2 في 
مصر، مع تركيز البلاد على تشديد سياساتها 
ــوازن الاقتصاد  للحد من الاختلال في ت
الكلي. فيما من المرجح أن تظل السياحة 
مرتكزاً رئيسياً للعديد من اقتصادات منطقة 

الشرق الأوسط وشمال إفريقيا.
وفي تعليقه على التقرير، قال ديفيد 
ــان، كبير الاقتصاديين لمنطقة آسيا  م
المحيط الهادئ وأوروبــا والشرق الأوسط 
وإفريقيا لدى ماستركارد: »على الرغم 
من أن اقتصادات منطقة الشرق الأوسط 
وشمال إفريقيا تتأثر بعدة عوامل بما في 
ذلك الصراع الجيوسياسي وعدم استقرار 
تكاليف المعيشة وتقلبات العملة، إلا أن 
الرؤى الحكومية القوية توفر أساساً داعماً 

للاستقرار الاقتصادي.

ويشجع هذا الأمر المستهلكين الذين 
يحظون بالتمكين ويتمتعون بالمرونة على 
تحمل مسؤولية احتياجاتهم ورغباتهم 
بثقة ضمن قيود الموارد المتاحة. ولا شك 
بأن سوق العمل القوي في دول المنطقة 
يدعم القوة الشرائية للمستهلكين، ويتوقع 
معهد ماستركارد للاقتصاد أن يساعد 
تخفيف السياسة النقدية في الحفاظ 
على مستويات إنفاق المستهلكين في 
القطاعات التي تتأثر بسهولة بسعر 

الفائدة«.
ومن أبرز نتائج التقرير: يتم تحديد 
ــويــات الإنــفــاق على »الاحتياجات«  أول
و«الرغبات« سيولي المستهلكون الأولوية 
للإنفاق الأكــثــر أهمية، حتى فــي ظل 
استحواذ التضخم على حصة أكبر من حجم 
الإنفاق على الأساسيات، مع بقاء السفر 
والفعاليات والحفلات الموسيقية الحية 

والأفلام خيارات شائعة للإنفاق.
هــذا وتشهد منطقة الشرق الأوســط 
وشمال إفريقيا دعماً خاصاً من قطاع 
السياحة، فقد كانت مصر وتونس من بين 
الوجهات الخمس الأســرع نمواً بالنسبة 
للأوروبيين في عام 2023 مقارنة بعام 

.2022
إقبال كبير على الــشــراء، وعائدات 
التجارة الإلكترونية تفوق العائدات 
المسجلة ضمن المتاجر التقليدية مع 
انتهاء أزمة تعقيدات سلاسل التوريد أخيراً، 
بات بإمكان المستهلكين تأخير عمليات 
الشراء في ظل وجــود قيود قليلة فقط، 
وربما إضافة المزيد من الخيارات إلى عربة 

التسوق لتجربتها في المنزل.
وفضلاً عن التسارع في توجه المزيد 
من الشركات إلى الإنترنت لأول مرة بسبب 
الجائحة، تشير زيادة العائدات إلى زيادة 
ولاء العملاء، حيث تؤدي الراحة المتزايدة 
التي توفرها التجارة الإلكترونية للمتسوقين 
إلى زيادة المبيعات وبالتالي العائدات، 
وكذلك تكرار الزيارات إلى تلك المتاجر 

الإلكترونية.
وقد ارتفع معدل عائدات المعاملات 
عبر الإنترنت في 10 اقتصادات، بين عامي 
2019 و2023، إلا أنه ظل دون تغيير نسبياً 
بالنسبة للمعاملات داخل المتجر. الضغوط 
التضخمية تبدأ في التراجع مع تصحيح 
البنوك المركزية لمسارها يشير معهد 
ماستركارد للاقتصاد إلى أن البنوك المركزية 

قد تكون الآن عند معدلات الــذروة أو 
قريبة منها.

ومن المتوقع حدوث بعض التيسير في 
العام المقبل مع تراجع مستويات التضخم 
وبقاء النمو ضعيفاً، مما سيؤدي إلى عودة 
السياسة النقدية إلــى طبيعتها بشكل 
جزئي. أمــا على الصعيد العالمي، فإن 
معهد ماستركارد للاقتصاد يتوقع أن يعتدل 
التضخم نزولاً إلى %4.9 على أساس سنوي 
في عام 2024، منخفضاً من %6 في عام 
2023، لكنه يظل أعلى من مستوياته قبل 
الجائحة والتي كانت تبلغ %2.7. وعلى 
الرغم من ذلك، يتوقع المعهد أن يبدو 
النمو الاقتصادي العالمي في العام المقبل 
مشابهاً لما كان عليه في عام 2023، ومن 
المتوقع أن ينمو الناتج المحلي الإجمالي 
المعدل حسب التضخم بنسبة ٪2.9 على 

أساس سنوي في عام 2024.
هذا ويستند تقرير »اقتصاد 2024« إلى 
عدد كبير من مجموعات البيانات العامة 
والخاصة، بما في ذلــك نشاط مبيعات 
ماستركارد المجمّع ومجهول المصدر، 
بالإضافة إلــى نماذج تهدف إلــى تقدير 

النشاط الاقتصادي. -انتهى-

لكنهم ما زالوا قلقين من عمليات الاحتيال المحتملة  

77 % من المستهلكون في الشرق الأوسط يتعاملون بالعملات المشفرة 
وفقاً لتوقعات معهد ماستركارد للاقتصاد لعام 2024 

المستهلكون المصريون  يساهمون بتحقيق التوازن بين الأسعار وأولويات الإنفاق

السنة السابعة عشر - العدد 808
الأحد 24 ديسمبر 2023 - 11 جمادى الآخر 1445 هـ

فودكس مصر تجمع قادة قطاع المطاعم في مصر من خلال مبادرتها »بيونيرز السين«
كتب : مصطفى إبراهيم - وائل 

الجعفرى
استضافت مؤخراً شركة فودكس مصر، الرائدة في 
حلول إدارة المطاعم والمدفوعات الإلكترونية في الشرق 
الأوســط وشمال أفريقيا، نسخة جديدة من مبادرتها 
بيونيرز السين، حيث توفر هذه المنصة المجتمعية 
مساحة لقادة القطاع ومختلف العاملين به لمشاركة 
آرائهم وخبراتهم المختلفة للتعامل مع التحديات 
والمخاطر وسُبل التغلب عليها. ومن خلال ذلك، تهدف 
المنصة إلى تهيئة القطاع ليكون أكثر مرونة وديناميكية 
في التعامل مع المتغيرات بما يسهم في مزيد من النجاح 

لأصحاب المطاعم في مصر.
وقد نجحت بيونيرز السين في تعزيز مكانتها كمبادرة 
ــدة ومبتكرة تشجع تبادل المعرفة بين أصحاب  رائ
المطاعم، وشهدت هذه النسخة من مبادرة بيونيرز 
السين مشاركة 150 شخص من قادة قطاع المطاعم في 

مصر، حيث شارك الحضور في العديد من المناقشات 
والموضوعات المتنوعة مثل إدارة المخزون وسُبل الابتكار 
في قوائم الطعام إلى جانب الإدارة الفعالة للتدفقات 
النقدية بالإضافة إلى دور التكنولوجيا في التغلب على 

التحديات التي تواجه القطاع.
وقال بلال زهران، المدير العام لشركة فودكس مصر، 

"نحن متحمسونلتعزيز دور مبادرة بيونيرز السين التي 
تهدف لدعم قطاع المطاعم في مصر والتي تجمع قادة 
قطاع المطاعم مع بعضهم البعض لتشكيل مستقبل 
القطاع ومناقشة كافة التطورات والتحديات، وهو ما يؤكد 
التزام الشركة في مواصلة تقديم الدعم اللازم لنمو هذا 

القطاع".
قامت فــودكــس مصر بالتعاون مــع منصة "آي 
هوريكا" باستضافة حلقة نقاشية قام بإدارتها بلال 
زهــران، المدير العام لشركة فودكس مصر، وشارك 
فيها مجموعة من خبراء القطاع للحديث عن دور 
التكنولوچيا في الإدارة الفعالة لتكاليف المطاعم، 
حيث ضمت الجلسة كلًا من مصطفى الرفاعي، الرئيس 
التنفيذي والمؤسس المشارك لمطاعم زووبا وإبراهيم 
ناجي، المؤسس والرئيس التنفيذي لمطاعم دسوقى 
و صــودا، فاسكو، و حميد وجوهر سعيد، المؤسس 
المشارك لمطاعم MAINE والرئيس التنفيذي لشركة 

سبلايد.

دايمنشن داتا تعلن عن تعيين بورجاك 
سويدان مديرًا تنفيذيًا لقيادة أعمال 

دايمنشن داتا فى الشرق الأوسط 

للمشاريع الناشئة والصغيرة والمتوسطة في الشرق الأوسط وشمال أفريقيا

إطلاق مبادرة XMATCH لتوفير فرص 
استثمارية متوقعة تتخطى 20 مليون دولار 

طرح  مجموعة التصميمات الجديدة لساعة
 HUAWEI WATCH GT 4 في السوق المصري

 كتب: سارة نو الدين – وائل الجعفري
 أعلنت دايمنشنداتا، المزود الرائد لتقنيات وحلول تكنولوجيا 
المعلومات، عن تعيين بورجاكسويدان كمدير تنفيذي لمنطقة الشرق 
الأوسط. يتبع بورجاك إدارياً للرئيس التنفيذي ألان تيرنلي جونز، ويتمتع 
بخبرة عميقة في قطاع تقنية المعلومات بمنطقة الشرق الأوسط، تدعمه 
في تعزيز وتسريع نمو الشركة، حيث سيقود دمج أعمال دايمنشن داتا و 

إن تي تي داتا في المنطقة. 
في تعليقه على التعيين قال ألان تيرنلي جونز، الرئيس التنفيذي لشركة 

دايمنشن داتا: »تمثل منطقة الشرق 
الأوســط جــزءًا هامًا من استراتيجية 
النمو لدى إن تي تي، فيما نواصل 
دعـــم الــتــحــول الــرقــمــي لعملائنا 
بالمنطقة. وبحسب توقعات آي دي 
ســي، فمن المتوقع أن تصل قيمة 
أسواق الشرق الأوسط وأفريقيا إلى 
38.1 مليار دولار في العام 2027. 
يجلب بورجاك خبرة واسعة ومعرفة 
قيّمة حــول ديناميكيات المنطقة، 
ويتمتع بقدرات فريدة لقيادة أعمالنا 

من أجل تحقيق نمو استثنائي.«  
من الجدير بالذكر أن بورجاك 

يمتلك 20 عامًا من الخبرة في قطاع تقنية الاتصالات والمعلومات في 
الشرق الأوســط، وينضم إلى دايمنشن داتا بعد أن عمل لدى كيندريل 
كمدير تنفيذي لدول الخليج وبلاد الشام. فهو تنفيذي متمرس يمتلك 
خبرة واسعة في المبيعات وتنفيذ المشاريع الضخمة والمعقدة للاتصالات 
وتقنية المعلومات في الشرق الأوسط. كما عمل قبل ذلك مع آي بي إم 
لمدة 18 عامًا تولى خلالها عددًا من المناصب القيادية على المستوى 

المحلي والإقليمي. 
من جانبه قال بورجاك سويدان: »يسعدني الانضمام إلى دايمنشن داتا 
في فترة حيوية تنضم فيها الشركة إلى إن تي تي داتا، واتطلع إلى قيادة هذا 
التحوّل في أسواق المنطقة الديناميكية. لطالما قدمت دايمنشن داتا المنتجات 
والخدمات المتقدمة لمساعدة عملائها في مسيرة التحول الرقمي، وسيتركز 
عملنا في المنطقة على بناء الأسس المتينة وتسريع النمو من خلال محفظة 
متنوعة وتوفير الحلول المتقدمة في التطبيقات وتكامل الشبكات والأمن 
السيبراني والبنية السحابية وحوسبة الحافة وإنترنت الأشياء. وسنواصل توفير 
الحلول المبتكرة القائمة على أحدث التقنيات في جميع القطاعات بالمنطقة 

بفضل دعم عملائنا وشركائنا وموظفينا الموهوبين

 كتب: باسل خالد - محمد  حلمي 
أطلقت شركة إكسيتس مينا )EXITS MENA(، مبادرة 
إكسماتش )XMATCH DEMO DAY( بالتعاون مع إيكوسيس 
بلس )ECOSYS+(، وهي المبادرة التي تمثل علامة فارقة 
في بيئة الاستثمار الإقليمية، إذ توفر فرص استثمارية متوقعة 
بقيمة إجمالية تتخطى 20 مليون دولار أمريكي من قبل 
المستثمرين المشاركين بالحدث، بالإضافة إلــى فــرص غير 
مسبوقة للمشروعات الناشئة والصغيرة والمتوسطة وتمكينهم 
من التواصل مباشرة مع جهات تمويل كبرى، والحصول على 

التمويل والدعم الاستراتيجي.
وخــلال فعاليات الــحــدث، تم ربــط نحو 40 شركة ناشئة 
ومشروع صغير ومتوسط من 16 قطاعًا مختلفًا بأكثر من 
60 مستثمرًا، بما في ذلــك مستثمرون ملائكيين، شركات 
رُؤوس أموال المخاطر، مُسَرِّعاتُ الشركاتِ الناشِئةَِ، والبنوك 

والمؤسسات المالية المصرية والإقليمية. 
وتم اختيار قائمة منتقاة من 40 شركة ناشئة ومشروع 
ــد، من بين أكثر من 1000 متقدم تم  صغير ومتوسط واع
تقييمهم، لتلقّي تدريب مصمم خصيصًا للاستعداد للاستثمار، 
 THE( بالشراكة مع كلية الأعمال في جامعة ذا نوليدج هب

KNOWLEDGE HUB( وجامعة كوفنتري. 
ويعد »XMATCH« شهادة على الثقة المتزايدة للمشاريع 
الصغيرة والمتوسطة والشركات الناشئة في المنطقة، حيث سهّل 
الحدث الأول من نوعه المخصص لهذه المشروعات، التفاعلات 
المباشرة بين تلك المشاريع والمستثمرين المختلفين، وركز 
اليوم الأول على 20 مشروعًا صغيرًا ومتوسطاً، موفرًا منصة 
فريدة للعروض التقديمية وردود الفعل المباشرة، حيث عرض 
مؤسسو تلك المشاريع نماذج أعمالهم على مجموعة متنوعة 
من المستثمرين، بينما ركز اليوم الثاني على 20 شركة ناشئة، 
 )EXITS( وعلى مدار اليومين حدث 15 تطابقًا ويعمل فريق
حاليًا مــع الشركات الصغيرة والمتوسطة والمستثمرين 

المحتملين لتحويل تلك الفرص إلى صفقات.
وشهد الحدث تفاعلا كبيرا ومناقشات بين المستثمرين حول 
تطوير النظام البيئي والتعاون المستقبلي، مما يعكس حجم 
مرونة وديناميكية النظام البيئي للشركات الناشئة في مصر 

ومنطقة الشرق الأوسط وأفريقيا.

وأكــد محمد أبو النجا نجاتي، الشريك المؤسس ورئيس 
مجلس الإدارة التنفيذي لشركة إكسيتس مينا، أن النسخة 
الثانية من يوم عرض إكسماتش تأتي نتيجة للنجاح الرائع لهذا 
الحدث الافتتاحي، وقال: »رؤيتنا هي الحفاظ على هذا الزخم 
والاستمرار في كوننا حجر الزاوية لنمو المشاريع الصغيرة 
والمتوسطة والشركات الناشئة في منطقة الشرق الأوسط وشمال 

أفريقيا«.
وبهذه المناسبة، قالت أهلة الصبان، الشريك المؤسس 
ونائب الرئيس لإكسيتس مينا: »يظُهر تركيز عرض إكسماتش 
الفريد على المشاريع الصغيرة والمتوسطة، إلى جانب الشركات 
الناشئة، التزامنا بإحياء اقتصاد منطقة الشرق الأوسط وشمال 
أفريقيا، لذلك ابتكرنا نهجًا جديدًا للتوفيق بين المستثمرين 
والمشاريع الصغيرة والمتوسطة المصرية التي تفتقد إلى 
منصات العروض التقديمية التي تؤهلها لجذب مستثمرين 

جدد«.
ــرواد في إنشاء منصة  أضافت الصبان: »فخورون بأننا ال
خدمات استثمارية تركز حصرياً على المشاريع الصغيرة 
والمتوسطة والشركات الناشئة، لنقدم لهم فــرص التمويل 

والإرشاد والتوجيه الذي يحتاجونه للتوسع والنجاح«.
بينما علقت الدكتورة هبة لبيب، المدير التنفيذي لمبادرة 
رواد النيل )NILEPRENEURS( بجامعة النيل، قائلة: 
»كانت الشراكة مع إكسيتس مينا خلال فعالية »إكسماتش« 
قرارًا استراتيجياً مهمًا، حيث تتوافق مع أهدافنا المتمثلة في 
تعزيز ودعم قطاع المشاريع الصغيرة والمتوسطة وخلق تأثير 

اقتصادي أكبر«.

كتبت: غادة حلمي – سارة نور الدين
 أعلنت شركة هواوي عن طرحها لمجموعة من التصميمات 
الجديدة لساعة HUAWEI WATCH GT 4، أحدث ساعة ذكية 
رائدة من هواوي في السوق المصري، حيث ستتوفر في نسختين 
جديدتين في مصر هما النسخة الرمادية المتوفرة بمقاس 46 
ملم، والنسخة الذهبية المتوفرة بمقاس 41 ملم، والتي تأخذ 
ساعة HUAWEI WATCH GT 4 إلى مستويات أعلى في 

التصميم والمواصفات الراقية والفاخرة.
ومن المقرر أن تتوفر التصميمات والألوان الجديدة من ساعة 
HUAWEI WATCH GT 4 بنسختيها الرمادية والذهبية في 
مصر إبتداءً من الخميس 21 ديسمبر، ويمكن الحصول عليها مع 
هدية مميزة وهي سماعة HUAWEI FREEBUDS 5I من خلال 
موقع هواوي الرسمي وفروع هواوي الرسمية وتجار التجزئة 
 HUAWEI WATCH المعتمدين. وتأتي النسخة الرمادية من
GT 4 بمقاس 46 ملم بمواصفات أنيقة وحديثة تشع بإحساس 

بالفخامة الراقية والاحترافية.
كما تتميز بتصميم بسيط وحديث، مع تباين مذهل في الحواف 
التي تخلق تأثيراً بصرياً مثيراً. ومع جسم من الفولاذ المقاوم للصدأ 
وحزام مدمج من الفولاذ المقاوم للصدأ، تلبّي هذه النسخة حاجات 

الذين يقدرون الحرفية الرائعة ويريدون اكسسوارات تلفت الانتباه.
تصميم الحزام المتكامل يختلف عن الشكل التقليدي للمقبض 
والحزام. إنه يجعل الحزام يبدو وكأنه امتداد طبيعي للجسم، 

ويشكل قطعة واحدة موحدة.
يضمن هذا التصميم أيضًا أن الساعة تجلس بشكل مريح 

وآمن على المعصم.
تخضع حافة الساعة والإطار الأوسط للساعة لأكثر من اثنتي 
عشرة عملية تصنيع دقيقة، مثل الطحن الناعم والفرشاة الدقيقة 

والتفجير الرملي والتلميع.
صُنعت الساعة من الفولاذ المقاوم للصدأ L316 ، وهي مادة 
عالية الجودة تستخدم في صناعة الساعات المتقدمة، ومطلية 
بملمس من السيراميك، وهي مقاومة للتآكل، مع لمعان طويل 

الأمد ومتانة.
 HUAWEI WATCH GT 4كما تتميز النسخة الذهبية من
بمقاس 41 ملم هي ملحق مذهل ينبعث بشعور من الأناقة 

الفاخرة.
تتميز بجسم من الفولاذ الذهبي المقاوم للصدأ وحزام ميالنو 
للألفراد المميزين الذين يسعون إلى تحقيق مثال الفخامة 

 HUAWEI  والحصرية، فإن الإصــدار الذهبي الفاتح من ساعة
WATCH GT 4 بمقاس 41 ملم المزين بحزام ميالنو ذهبي 

ينبعث بالأناقة والجماليات الراقية.
وتعدّ هذه النسخة هى المرة الأولى التي يتم فيها استخدام 
تقنيات مصنوعة يدوياً من سبائك الذهب في ساعات هواوي 
الذكية. تتضمن هذه العملية الدقيقة أكثر من 17 إجراءً يدوياً 

معقدًا يتطلب أقصى دقة واهتمام بالتفاصيل.
يضمن استخدام التقنيات المقلمة المكررة التنفيذ الدقيق 
والمخصص والخالي من العيوب، مما ينتج عنه ساعة تعكس 

تطورًا مرتفعًا وحرفية فائقة.
باستثناء التصميمات الأكثر إثارة، يظل كل شيء آخر حول 
 WATCH GT 4 هذه الساعات الذكية المتميزة كما هو مثل نسخ
الأخرى. لذلك تحصل على جميع الميزات الرائعة التي تحبها في 
WATCH GT 4، بما في ذلك عمر البطارية الاستثنائي الذي يصل 

إلى 14 يومًا في 46 ملم وحتى 7 أيام في 41 ملم.
 TRUSEEN™️ يأتي مع تقنية مراقبة معدل ضربات القلب
+5.5، والتي توفر مستوى جديدًا تمامًا من الدقة لمعدل ضربات 

القلب وتتبع التمرين.
أيضًا، تطبيق STAY FIT الشهير، الذي يساعدك على التحكم 
في السعرات الحرارية وإدارة الوزن، وميزة التوعية بالتنفس 
أثناء النوم. باستخدام WATCH GT 4، يمكنك إجراء أو استقبال 
المكالمات وإرسال أو استقبال الرسائل والتحقق من الإشعارات 

والتحكم في تشغيل الموسيقى والمزيد.
ــواوي الذكية، فهي متوافقة مع  وإلــى جانب هواتف ه
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متجر GOOGLE PLAY  يسمح بإلغاء 
تثبيت تطبيقات أندر ويد من أي جهاز

 S2D سامسونج تطلق ثورة الذكاء الاصطناعي في هواتف جالاكسي مبادرة جديدة LLAMAFILE مفتوحة المصدر :

موزيلا تدعم إنشاء الذكاء الاصطناعي

1.9 مليون دولار استثمارات بمنصة سكيلرز لحلول الموارد البشرية
كتب: نهله مقلد - أمير طه

بإمكان المستخدمين الآن إلغاء تثبيت التطبيقات من أجهزة أندر ويد أخرى من 
خلال موقع جوجل بلاي أو تطبيقه على سطح المكتب.

وكانت عملية إلغاء تثبيت التطبيقات من أجهزة أخرى أمراً صعبًا سابقًا، حيث 
كان على المستخدمين الانتقال إلى إعدادات الجهاز المراد إلغاء تثبيت التطبيق 
منه. وفي نوفمبر، أعلنت جوجل أنها ستجعل إلغاء تثبيت التطبيقات من بعد أكثر 
سهولة من خلال تحويل هاتف أندر ويد إلى مدير تطبيقات. وستسمح هذه الميزة 
للمستخدمين بإلغاء تثبيت التطبيقات من أي جهاز متصل بحسابهم، بما في ذلك 

الأجهزة التي لا يستخدمونها حاليًا.
ومع ذلك، لاحظت جوجل أن عملية إلغاء التثبيت 
من بعد ستكون أكثر صعوبة من عملية التثبيت، وذلك 
لأن المستخدمين سيحتاجون إلى تحديد التطبيقات التي 
يريدون إلغاء تثبيتها يدوياً وفقًا لسجل تحديثات خدمات 
جوجل بلاي، سيطرح جوجل بلاي قريبًا خياراً جديدًا 

يسمح للمستخدمين بإلغاء تثبيت التطبيقات من أجهزة أندر ويد الأخرى المرتبطة 
بحسابهم. وأوضحت جوجل أن خيار إلغاء تثبيت التطبيقات من بعد مدعوم في 
جميع إصدارات أندر ويد. وقد تم طرح هذا الخيار مع الإصدار رقم 38.8 من 

تطبيق خدمات جوجل بلاي.
لإلغاء تثبيت تطبيق من جهاز أندر ويد متصل، اتبع هذه الخطوات:افتح متجر 
جوجل بلاي ، انقر على صورة حسابك ، اختر “إدارة التطبيقات والجهاز” ، ابحث 
عن التطبيق الذي تريد إلغاء تثبيته ، حدد التطبيق باستخدام مربع الاختيار ، انقر 
على “إلغاء التثبيت”. وسيظهر مربع حوار يعرض الأجهزة المتصلة التي يحتوي كل 

منها على التطبيق المختار. انقر على “إلغاء التثبيت” مرة أخرى لتأكيد العملية.
يمكنك أيضًا فرز قائمة التطبيقات المثبتة عبر أجهزتك الأخرى حسب مساحة 
التخزين المستخدمة. سيساعدك ذلك في تحديد التطبيقات الضخمة التي تستهلك 

الموارد وتحرير مساحة التخزين على أجهزتك.

كتب: نهلة مقلد – محمد 
العطار

 S24 تطلق شركة سامسونج هواتف جالاكسي
المتخصصة في عام 2024، ومن المتوقع أن تركز 
الشركة الكورية على الذكاء الاصطناعي في هذه 

الهواتف.
وبحسب التسريبات، فإن 
سامسونج ستستخدم الذكاء 
الاصطناعي لتحسين جودة 
تصوير مقاطع الفيديو في 
الإضـــاءة المنخفضة، وذلك 
من خــلال تقليل التشويش 
وتحسين التعريض والثبات. 
كما ستوفر الشركة أدوات 

تحرير متقدمة للفيديو، بما في ذلك إمكانية إزالة 
العناصر من المشاهد. بالإضافة إلى ذلك، ستتيح 
سامسونج إمكانية تعديل زوايا التقاط الصور بدون 
قصها، وذلك من خلال استخدام الذكاء الاصطناعي 

التوليدي في ملء الفراغات بمحتوى يلائم الصورة.
بالإضافة إلى تحسين جودة تصوير الفيديو والصور، 
تخطط سامسونج أيضًا لاستخدام الذكاء الاصطناعي 

.S24 لتحسين تجربة المستخدم في هواتف جالاكسي
في مجال الاتصالات، ستستخدم سامسونج الذكاء 
الاصطناعي لتحليل المكالمات واقتراح إجراءات بناءً 
على ذلك التحليل. على سبيل المثال، يمكن أن يقترح 
الذكاء الاصطناعي إنشاء قائمة مهام أو إضافة حدث 
إلى التقويم أو تدوين ملاحظة مهمة بعد انتهاء 
المكالمة. كما ستتوفر أيضًا 
إمكانية الترجمة الحية للغات 

في أثناء المكالمات الصوتية.
وفي تطبيق الملاحظات، 
ستستخدم سامسونج الذكاء 
الاصطناعي لتلخيص النصوص 
وإنشاء خلفيات وتغيير أسلوب 
الكتابة عبر لوحة المفاتيح. 
كما ستستخدم الشركة الذكاء 
الاصطناعي لتحسين حماية البطارية اعتمادًا على 

أنماط الاستخدام والشحن.
وكانت جوجل قد قدمت مزايا مماثلة في هواتف 
بكسل 8 التي طرحتها حديثاً ومن المقرر إطلاق 
هواتف جالاكسي S24 مطلع عام 2024 القادم، ومن 
المتوقع إتاحة بعض تلك المزايا في بعض الإصدارات 

الحالية من هواتف سامسونج.

كتب : وائل الحسيني - محمد 
العطار

أطلقت شركة موزيلا مبادرة جديدة مفتوحة 
المصدر تسمى LLAMAFILE، بهدف مساعدة 
الأشخاص في تشغيل النماذج اللغوية الكبيرة على 

أجهزتهم الحالية، دون الحاجة إلى 
وحدة معالجة مركزية خاصة بالذكاء 

الاصطناعي.
مع استمرار تطور الذكاء الاصطناعي، 
يجد المزيد من الأشخاص استخدامات 

جديدة للنماذج اللغوية الكبيرة، والتي يمكنها القيام 
بمجموعة متنوعة من المهام، مثل كتابة النصوص وتوليد 

الصور وترجمة اللغات.
مع ذلك، لا يزال الذكاء الاصطناعي والنماذج اللغوية 
الكبيرة يمثلان تحدياً للكثير من الناس، حيث قد تتطلب 

تشغيلهما معرفة فنية وخبرة تقنية.
تهدف مبادرة LLAMAFILE إلى إزالة بعض هذه 
الحواجز، من خلال جمع كل التعقيدات الموجودة في 

روبوت الدردشة بالذكاء الاصطناعي في ملف واحد.

يمكن للمستخدمين بعد ذلك تشغيل هذا الملف 
على أي جهاز يعمل بنظام تشغيل WINDOWS أو 
MAC  أو LINUX أو OPENBSD أو FREEBSD أو 
NETBSD، دون الحاجة إلى أي تثبيت أو إعداد تقريبًا.

تسعى موزيلا وشركات أخــرى إلى إيجاد طرق 
لاستخدام النماذج اللغوية الكبيرة محليًا، دون الحاجة 

إلى الوصول إلى السحابة.
ويمكن أن يوفر ذلك فوائد عديدة، 
مثل زيادة الخصوصية والأمان وتحسين 
الأداء كما تخطط جوجل لإطلاق ميزة 
 PIXEL 8 PRO جديدة في هاتف
تسمى  AICORE، والتي ستستخدم النماذج اللغوية 

الكبيرة لتشغيل ميزات الذكاء الاصطناعي المحلية.
وطرحت جوجل أيضًا نموذجها اللغوي الكبير 
GEMINI، والذي يمكن نشره على أجهزة مختلفة، بما 
في ذلك الهواتف والأجهزة المحمولة ومراكز البيانات. لا 
يزال هناك الكثير الذي لا نعرفه عن إمكانات النماذج 
اللغوية الكبيرة المحلية، ولكن الشركات التي تعمل على 
تطويرها تعتقد أنها يمكن أن يكون لها تأثير كبير على 

حياتنا اليومية.

كتب : أمير طه - أمين قدري
 ،“SCALERS“ كشفت شركة سكيلرز
المتخصصة في حلول الموارد البشرية والتوظيف، 
جولة استثمارية بقيمة 1.9 مليون دولار، اى 
ما يعادل 7 ملايين ريال سعودي ، بقيادة سدو 
 ،ACCESS BRIDGE VENTURESالمالية و
وستساهم الجولة في مواصلة تطوير منتجات 
الشركة وخدمات التوظيف وتسريع جهود التوسع 

في السوق في مجالات عمل وظيفية أخرى.
أوضحت سكيلرز، التي تأسست عام 2020، 
إنها تساعد مدراء التوظيف في شغل الشواغر 
الوظيفية عالية الجودة أسرع 10 مرات من الطرق 
التقليدية، وذلك بمنحهم وصولًا فورياً لكفاءات 
سبَق فرزها وتصفيتها، بالإضافة إلى عرض ملفات 
توظيف ثرية بالمعلومات لكل مرشح، وتضيف 
بأن اختيار كل مرشح جاء وفق مئات المعايير 
التي تعكس الاحتياج المخصص لكل شريك 

توظيف.
وتعمل الشركة على التأكد من أهلية كل 
مرشح من خلال اختبارات تفاعلية، ومن ثم تقوم 
بربط الكفاءات المؤهلة مباشرة مع الشركات 
عند توافر شواغر وظيفية؛ حيث يقوم نظام 
الشركة بمساعدة شركاء التوظيف على إغلاق 
الشواغر عبر تنظيم العمليات، وجدولة المقابلات، 

والتفاوض مع المرشحين.
من جهته قال محمد آل سعيد ـ الرئيس 
التنفيذي والمؤسس الشريك لسكيلرز: “منصتنا 
أكثر من مجرد جسر للكفاءات عالية الجودة؛ 

هي مساعد شامل للتوظيف”، وأردف بقوله: 
“تخيل وجــود مسئول توظيف خــارق في أي 
وقت تحتاجه يعمل على اختيار المرشحين قبل 
احتياجك لهم؟ بالإضافة إلى أنه مجهز بمرئيات 
السوق وفهم عميق لمعايير اختيارك للمرشحين”.

أضــاف فيصل الغثبر ـ الرئيس التنفيذي 
للعمليات والمؤسس الشريك: “نحن لا نقوم 
بعملية الربط فحسب، فنحن نعمل على إعادة 
تعريف كيف يعمل مــدراء التوظيف على 

استقطاب الكفاءات”.
من جهتها قــال محمد غوني ـ المؤسس 
الشريك والرئيس التنفيذي للتقنية: “تستفيد 
سكيلرز من خوارزميات الربط المتقدمة وعملية 

الفلترة الدقيقة لتقديم مجموعة من الكفاءات 
التي تم التأكد من أهليتها مسبقًا ولا مثيل لها 
من حيث الجودة. كل ملف تعريف للمرشح هو 
نتيجة لترشيح دقيق من آلاف عمليات التوظيف 
الناجحة مما يضمن لمدراء التوظيف إمكانية 

الوصول الفوري إلى الكفاءات المناسبة”.
تشير الشركة في بيانها أنها شهدت نموًا ربع 
ــادة بمقدار 10  سنوي بمقدار 3 أضعاف وزي
أضعاف عن العام السابق، وأن تفاعل العملاء مع 
المنتج قوياً كون غالبية المستخدمين النشطين 

شهرياً نشطين أسبوعيًا.
مــن جهته قــال قصي السيف ـ الرئيس 
التنفيذي والعضو المنتدب لشركة سدو المالية: 

“يهدف استثمارنا في سكيلرز، منصة التوظيف 
الرائدة في المملكة العربية السعودية، إلى 
الاستفادة من خوارزمية الربط المتطورة الخاصة 
بها لربط أصحاب العمل بسلاسة مع الباحثين 
عن عمل، ومعالجة النقص المتزايد في الكفاءات 

في المنطقة”.
أضاف من المتوقع أن يصل سوق استقطاب 
الكفاءات والتوظيف في الشرق الأوسط إلى 86.1 
مليار دولار أمريكي بحلول عام 2028 بمعدل 
نمو سنوي مركب قدره %9.4 من عام 2023 
إلى عام 2028. ونرى أن لدى فريق سكيلرز 
القدرة ليصبحوا حجر الأساس في سوق التوظيف 
في المملكة العربية السعودية، وهو الأكبر في 

منطقة الشرق الأوسط وشمال أفريقيا”.
ــان الراشد ـ الشريك  من جهته، قــال راك
في ACCESS BRIDGE: “تشهد منظومة 
الشركات التقنية الناشئة فــي السعودية 
ازدهاراً، حيث شهدنا في الربع الثالث من عام 
2023 نموًا بنسبة ٪37 في الشركات الصغيرة 
والمتوسطة مدفوعة خصوصًا بالشركات التقنية 
الناشئة. نحن نشهد لحظة فريدة جدًا في تاريخ 
اقتصادنا حيث تقود الشركات الناشئة الطريق 
فعليًا ونعتقد أن شركة سكيلرز لديها الموارد 
اللازمة للازدهار في هذا العصر المميز. وبفضل 
سيكلرز الآن يمكن لمديري التوظيف استقطاب 
أفضل الكفاءات في أقصر وقت ممكن أسهل 
من أي وقت مضى. نرى أن القيمة المضافة 
للعميل استثنائية ويقود الشركة فريق مؤسس 

قوي يسعدنا أن ندعمه”.

لتقديم خدمات حصرية غير مسبوقة لعملائهما :

»بي تك« و»ڤودافون بيزنس« شراكة استراتيجية وتدعيم التحول 
الرقمي في قطاعي التجزئة والتمويل الاستهلاكي

5.2 مليون دولار تمويل جديد لمنصة »هكبه«
للتقنية المالية والحلول الادخارية

كتبت: سارة نور الدين – غادة حلمي
وقعت شركة “ بي تك “ ، المتخصصة في مجال بيع الأجهزة 
المنزلية والإلكترونية وخدمات التمويل الاستهلاكي في مصر، 
شراكة استراتيجية مع “ڤودافون بيزنس”- أكبر مزود للحلول 
الرقمية في مصر، التابعة لشركة “ڤودافون مصر”، لتعزيز وتيرة 
التحول الرقمي في قطاعي تجارة التجزئة والتمويل الاستهلاكي، 
وتوفير باقة متنوعة من العروض الحصرية والامتيازات الخاصة 

لعملاء الشركتين لتلبية احتياجاتهم بسهولة وأمان.
وقع الاتفاقية كل من الدكتور محمود خطاب ـ رئيس 
مجلس الإدارة والعضو المنتدب لشركة بي تك، ومحمد عبد 
الله ـ الرئيس التنفيذي والعضو المنتدب لشركة ڤودافون مصر، 
بحضور القيادات التنفيذية للشركتين، وذلك في إطار حرص 
الشركتين على تعزيز شراكتهم الاستراتيجية والتعاون مع كبرى 
الشركات العاملة في السوق المصري، والتوسع في الخدمات 
المالية الرقمية لتسهيل الدفع بطرق متنوعة، والاستفادة من 

شبكة الفروع الضخمة والخدمات المتعددة لكلا الشركتين.
وستتيح هذه الشراكة لعملاء ڤودافون مصر التمتع 
بخدمات حصرية ومصممة خصيصا لهم من خلال شبكة 
قوية وكبيرة تضم أكثر من 170 فرعا لشركة بي تك منتشرة 
في جميع محافظات الجمهورية وكذلك الموقع الإلكتروني 
بكل خدماته وتنوع منتجاته، واستخدام برنامج المكافآت 
المقدم لعملاء ڤودافون RED( وبرنامج شكراً للمكافأت 
)لشراء احتياجاتهم من بي تك، كذلك إمكانية التسوق 
الإلكتروني من خلال المتجر الإلكتروني المتاح على تطبيق 

أنا ڤودافون والذي يبلغ عدد مشتركيه 14 مليون مستخدم، 
وكذلك ستتيح لعملاء بي تك التمكن من الاستفادة من 
عروض على خطوط الاتصالات والداتا، وإمكانية استخدام 
محفظة ڤودافون كاش في عمليات سداد الأقساط لعملاء 
التمويل الاستهلاكي، من خلال المحفظة أو عن طريق 

التطبيق أو الموقع الإلكتروني.
وذلك الي جانب تعاون الشركتين على مستوى الاستفادة 
بالبنية التحتية المتاحة لدى الطرفين والتعاون المشترك لفرق 
العمل فيما يحقق أقصى مرونة وكفاءة وإنتاجية على مستوى 
الخدمات المقدمة وكذلك بتعامل وخدمات خاصة لموظفي 
الشركتين بما يزيد من المزايا التي تقدمها الشركتان للعاملين 

بهما.
من جهته قال الدكتور محمود خطاب ـ رئيس مجلس 
الإدارة والعضو المنتدب لشركة بي تك: “نحرص في بي تك 

بصورة مستمرة على تعزيز شراكتنا الاستراتيجية مع شركات 
رائدة داخل السوق المصري، ورفع مستوى الخدمات المقدمة 
من حيث إتاحة المنتجات والتوسع في قنوات التحول الرقمي 
والخدمات المالية والدفع، لتلبية تطلعات العملاء كونهم قوى 

محركة تدفعنا للمزيد من النمو والتطور.
أضاف تعاوننا مع ڤودافون مصر، والتي تعد من كبرى 
شركات الاتصالات في مصر، إضافة قوية لسجل بي تك الذي 
تمكن خلال السنوات الأخيرة، من تحقيق إنجازات مهمة 
وتوسعات سريعة في أعمال التجارة الإلكترونية وزيادة عدد 
الفروع أيضا إلى جانب تنمية قدراتنا الرقمية والتكنولوجية، 
ونؤمن أن هذه الشراكة ستعزز تجربة عملائنا من خلال تقديم 
مجموعة من الخدمات والمزايا والعروض الحصرية التي تلبي 

احتياجاتهم المختلفة.”
من جهته، قال محمد عبد الله ـ الرئيس التنفيذي والعضو 
المنتدب لشركة ڤودافون مصر: “نحن ملتزمون بتقديم مختلف 
الحلول التكنولوجية المتطورة لتلبية احتياجات عملائنا في 
مجال الحلول الذكية والخدمات الرقمية، وتوقيع هذه الاتفاقية 
الاستراتيجية مع شركة بي تك هي جزء من التزامنا بتمكين 
المجتمع المصري رقمياً ودفع عملية التحول الرقمي، كما أن 
هذه الشراكة تمكنا من توفير خدمات جديدة لعملائنا، في 
إطار خطتنا الطموح تجاه تعزيز تجربة العملاء، والاستفادة من 
الشبكة الضخمة لشركة بي تك، من خلال الفروع المنتشرة في 
جميع أنحاء الجمهورية، والقنوات الإلكترونية، مما يعزز  من 
قدرتنا على الوصول إلى المزيد من العملاء، وتقديم خدماتنا 

لهم بشكل أكثر سهولة وكفاءة.”

كتب: مصطفى ابراهيم - سارة نور 
الدين

كشفت منصة التقنية المالية السعودية للحلول 
الادخارية ـ هكبه ـ عن نجاحها بإغلاق جولة استثمارية 
)SERIES A( بقيمة 5.2 مليون دولار، 19 مليون ريال 
سعودي، بقيادة فنتشر سوق، وبمشاركة من مستثمرين 
جدد يتمثلون في M-CAPITAL وبناة فنتشرز، إلى 
 ADITUMجانب المستثمرين السابقين جلوبال فنتشرز و
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ــادة في  وفقًا لبيان هكبه، فقد سجلت الشركة زي
المدخرات تحت إدارتها بمقدار 18 ضعفًا، وفي إيراداتها 
بمقدار 4 أضعاف خلال العام الحالي. وأضافت بأنها أبرمت 
عدة شراكات استراتيجية مع شركات مثل طيران ناس، 
وتحظى بقاعدة عملاء تتجاوز 500 ألف مستخدم – يشكل 
الأشخاص الذين تتراوح أعمارهم بين 21 و35 عامًا 70٪ 
منهم وستستخدم الشركة العائدات لتطوير محرك الادخار 
الخاص بها وتطوير منتجات ادخارية جديدة مع التركيز 
القوي على تقنية تعلم الآلة وفقًا لبيانها، كما ستخصص 
رأس المال لجذب وتنمية المواهب مع توقعاتها بدخول 
سوقين إقليميين قريبين في المستقبل القريب إما عبر 

الشراكة أو التحالف الاستراتيجي.
تشير هكبه أن منصتها تتكامل مع أي نظام بنكي 
أو مؤسساتي في أقل من أسبوع، حيث تتضمن رقمنة 
الجمعيات المالية الشهرية التقليدية بغرض الإنفاق في 

الاحتياجات المالية، ويقوم مستخدموها بإعطاء الأولوية 
للاحتياجات الجماعية بمرور الوقت ويتقاسمون المال 
المدار فيما بينهم مما يــؤدي إلى رفع مستوى سلوك 
الادخار التقليدي والادخار لتحقيق غرض ما وزيادة التوعية 

المالية.
من جهته قــال نايف أبــو صيده ـ مؤسس “هكبه” 
كشفت جولة التمويل )SERIES A( عن مــدى ثقة 
مستثمرينا الجدد والحاليين في منصتا وهذا يدل على 
نجاحنا في تحقيق أهداف هكبه الاستراتيجية وسيساعد 
على تسريع خطط النمو للشركة والاستقرار المالي للأفراد”.

أضاف كما نعمل على تطوير هكبه كمنصة ادخارية 

يمكن للأفراد من خلالها الادخار بسهولة وسرعة وبشكل 
جماعي وذات تأثير اجتماعي قوي – في إطار مهمتنا 
المتمثلة في مضاعفة نسبة مدخرات الأفراد في المملكة 
العربية السعودية بحلول عام 2025. مع مجموعات الادخار 
الكبيرة وأسواق ادخار الأسر و%60 من السكان تحت سن 
الثلاثين، هناك فرصة كبيرة للحلول الرقمية الفعالة لزيادة 

العادات الادخارية في المملكة العربية السعودية”.
أوضح يعد الدعم المقدم من البنك المركزي السعودي، 
وهيئة الحكومة الرقمية، ومنشآت، والبرنامج الوطني 
لتنمية تقنية المعلومات، وفنتك السعودية أمراً حيوياً في 
سعينا لتحقيق النمو والابتكار. ومن خلال الاستفادة من 
التعلم الآلي وسلوكيات العملاء، نهدف إلى تطوير منتجات 
ادخــاريــة متطورة تلبي الاحتياجات الفريدة لعملائنا 
وتساهم في تحقيق مستهدفات الادخار في برنامج تطوير 

القطاع المالي ورؤية 2030”.
من جهته، قال مصعب حكمي ـ الشريك العام للتقنية 
المالية في فنتشر سوق: “يسعدنا أن نقود هذه الجولة في 
إحدى أكثر الشركات الناشئة إثارة في منطقة الشرق الأوسط، 
والعمل مع نايف وفريقه في مهمتهم لتطوير الادخار المالي 
وزيادة التضامن المالي. تمتلك هكبه منتج مبتكر حقًا في سوق 
جاذب وسجل حافل في الوفاء بعودها في النمو، ونتطلع إلى 

دعم التوسع المستمر للشركة”.
كانت الشركة قد أعلنت في أبريل من العام الجاري عن 
إغلاق جولة استثمارية )PRE-SERIES A( قدرها 2 مليون 

.GLOBAL VENTUES دولار، 7.5 مليون ريال، بقيادة

مايكروسوفت فتح علامات التبويب الجديدة
في متصفح »إيدج« أصبح أسهل

خلال المؤتمر السعودي للشبكات الذكية 2023:

شينت تستعرض أحدث ابتكاراتها من حلول الطاقة الذكية

كتب: باسل خالد – محمد 
الخولى

أصدرت شركة “ مايكروسوفت “ ، العالمية 
للتكنولوجيا ،  ميزة جديدة لمتصفح إيدج 
تسمى SUPER DRAG AND DROP، والتي 
تجعل من السهل فتح الروابط والبحث عن 
شيء ما في علامة تبويب جديدة وتعمل هذه 
الميزة عن طريق السماح لك بسحب رابط 
أو رمز بحث إلى أي مكان في المتصفح لفتح 

علامة تبويب جديدة.
على سبيل المثال، إذا كنت تريد فتح رابط 
في علامة تبويب جديدة، فيمكنك الضغط 
باستمرار على زر الفأرة الأيسر الموجود على 
الرابط وسحبه إلى أي مكان في المتصفح، 
مثل شريط العناوين أو أيقونة علامة التبويب 

الجديدة.

بالمثل، إذا كنت تريد البحث عن شيء 
ما في علامة تبويب جديدة، فيمكنك الضغط 
باستمرار على زر الفأرة الأيسر الموجود على 
رمز البحث وسحبه إلى أي مكان في المتصفح 
وتتوافر هذه الميزة حاليًا في إصدار بيتا من 

متصفح إيــدج، ومن المتوقع أن يتم طرحها 
لمستخدمي الإصــدار الثابت في وقت لاحق 

من هذا العام.
عند الضغط باستمرار على زر الفأرة الأيسر 
على رابط أو نص مميز أو صورة، يمكنك سحب 
العنصر إلى أي مكان في متصفح مايكروسوفت 

إيدج.
بمجرد إيقاف الضغط على الــزر، سيفتح 
المتصفح علامة تبويب جديدة تحتوي على 

العنصر الذي قمت بسحبه.
إذا قمت بسحب رابط، فسيتم فتح الرابط 
في علامة التبويب الجديدة أمــا إذا قمت 
بسحب نص مميز أو صورة، فسيتم إجراء بحث 
عن العنصر باستخدام محرك البحث الافتراضي.

 SUPER DRAG AND DROP تعد ميزة
طريقة سريعة وسهلة لفتح علامات تبويب 

جديدة.

كتب: مصطفى ابراهيم – 
وائل الجعفري

شــاركــت شــركــة شينت جلوبال، 
المتخصصة في مجال الطاقة الذكية 
وتطوير حلول الطاقة المتجددة   
ــدورة  والمستدامة، في فعاليات ال
الحادية عشرة من المؤتمر السعودي 
للشبكات الذكية 2023 خلال الفترة 
ما بين 18 و20 ديسمبر الجاري في 

العاصمة السعودية الرياض.
ويعد الهدف الأساسي من مشاركة 
شينت هو استعراض حلولها المتنوعة 
لإدارة الطاقة الذكية المتقدمة التي 
تشمل الشبكات الذكية وتطبيقات 
الطاقة الجديدة وغيرها من الحلول 
المبتكرة في المنصة رقم 40 في القاعة 
الرئيسية لمؤتمر الشبكات الذكية 2023 

بفندق هيلتون الرياض .
ونجح المؤتمر على مدار السنوات 
الماضية في ترسيخ مكانته كمنصة 
ــدة لاستعراض تقنيات الشبكات  رائ
الذكية وحلول الطاقة المستدامة في 
المملكة العربية السعودية والمنطقة، 
حيث أقيمت فعاليات المؤتمر لهذا 
الــعــام تحت شعار “ نحو شبكات 
المستقبل”، وبحضور أكثر من 3000 

مشارك و100 عارض.
من جهته أكد وانج لينج ـ المدير 
العام لشركة شينت في السعودية، 
على الأهمية الاستراتيجية للأحداث 
والفعاليات الرئيسية التي تستضيفها 
المملكة مثل المؤتمر السعودي 
للشبكات الذكية 2023، قائلاً: “تضخ 
المملكة العربية السعودية استثمارات 

كبيرة في تطوير البنية التحتية للطاقة 
في إطــار جهودها الرامية لتحقيق 
ــداف الاستدامة  التحول الرقمي وأه
والوصول إلى صافي انبعاثات صفرية. 
ويعد مؤتمر الشبكات الذكية 2023 من 
المنصات الرئيسية التي تتيح لشركة 
شينت عرض الابتكارات التقنية لتطوير 
شبكات الكهرباء وتحويلها إلى شبكات 
لإمداد الطاقة الذكية والأكثر استدامة 

ومرونة واستقرارًا”.
وتــطــرق للنجاح الكبير الــذي 
حققته دورة المؤتمر فــي العام 
الماضي، وقال: “نتطلع في دورة هذا 
العام لتسليط الضوء على الحلول 
المبتكرة التي توظف التقنيات 
المتقدمة لتسريع جهود التحول 
ــة الكربون في البنية  الرقمي وإزال

التحتية للطاقة في السعودية، إذ 

تقود شركة شينت الجهود الرامية 

لبناء مجتمعات ومــدن أكثر ذكــاءً 

واستدامة”.

واستعرضت شركة شينت خلال 
مشاركتها مجموعة مــن الحلول 
والابتكارات المتطورة، بما في ذلك 
حــلــول الشبكات الصغيرة الذكية 
المصممة لتحسين استخدام الطاقة 
المتجددة في المواقع وتقنيات تخزين 
الطاقة للمجمعات الصناعية الكبيرة. 
وتعمل تقنية التحكم المتقدمة، والتي 
تعد جزءًا لا يتجزأ من هياكل تطوير 
الحلول، لشركة شينت على تعزيز 
الكفاءة وتقليل التكاليف وتعزيز مرونة 

الطاقة.
وتشمل الــحــلــول الأخـــرى نظام 
شينت الــذكــي الأحـــدث مــن نوعه 
لإنارة الشوارع، والذي يعمل بواسطة 
منصة سحابية ذكية تساهم في تعزيز 
مستويات السلامة العامة؛ بالإضافة 

إلى أنظمة إدارة قياس المياه الذكية 
الشاملة لمراقبة الاستخدام؛ وحلول 
تخزين الطاقة التي تهدف إلى تعزيز 

استقرار  وتحسين كفاءة الشبكة .
من جهته قال الدكتور وليد نعيم 
ـ مدير المبيعات و التسويق لشركة 
شينت فــي السعودية، عــن التزام 
الشركة بدعم أهداف المملكة العربية 
السعودية الطموح لتنويع مصادر 
الطاقة النظيفة،قال  تلعب شركة شينت 
دوراً مهماً في تعزيز جهود المملكة 
العربية السعودية الرامية لتعزيز تبني 
حلول الطاقة النظيفة من خلال دمج 

مصادر الطاقة المتجددة بسلاسة.
ونتطلع فــي شــركــة شينت إلى 
تعزيز آفاق التعاون لتوظيف تقنياتنا 
المتطورة وخبراتنا في مجال الطاقة 

الــذكــيــة للتناغم بشكل كــامــل مع 
أهداف رؤية السعودية 2030 للحد من 
الانبعاثات الكربونية، وسنقوم بالتعاون 
مع شركائنا بالعمل على توفير أفضل 
البنى التحتية للطاقة المستدامة في 

المملكة”.
وكانت شركة شينت شاركت مؤخراً 
في الفعالية التي نظمتها الشركة 
السعودية للكهرباء خــلال فعاليات 
الــدورة الثامنة والعشرين من مؤتمر 
الأطــراف في اتفاقية الأمــم المتحدة 
 )COP28( الإطارية بشأن تغيُّر المناخ
في دبي، حيث ركزت المناقشات على 
المبادرات والجهود الرامية لاعتماد 
أحدث التقنيات المرتبطة بانبعاثات 
غاز SF6 بهدف الحد من الانبعاثات 

الكربونية.

مع توظيفها للذكاء الاصطناعي:

إنفيديا أفضل الأسهم علي مؤشر 
ستاندرد آند بورز 500 لعام 2023

كتب: أمين قدري - 
مصطفى ابراهيم

بــرزت شركة إنفيديا )NVDA( كقوة 
مهيمنة فــي ســوق الأســهــم لعام 2023، 
مستفيدة من موجة الثورة التكنولوجية التي 

تقودها الذكاء الاصطناعي.
وبارتفاع سهمها إلى مستوى 
قياسي غير مسبوق تجاوز 
505 دولار في الشهر الماضي، 
حققت شركة تصنيع الرقائق 
ارتفاعًا بنسبة %250 تقريبًا منذ 
بداية العام، مما عزز مكانتها 
كأفضل الأسهم أداءً في مؤشر 

ستاندرد آند بورز 500.
وعلى الرغم من ارتفاع سعر سهمها بأكثر 
من ثلاثة أضعاف، إلا أن شركة إنفيديا لا 
تزال السهم الأكثر جاذبية من حيث السعر 
بين أسهم شركات التكنولوجيا الكبرى، وذلك 

استنادًا إلى مقياس تقييم واسع الاستخدام.
قالت شركة بارتشارت، وهي منصة توفر 
بيانات الأسهم والسلع في الوقت الفعلي، في 
منشورها الصادر في 17 ديسمبر، أن إنفيديا 
هي أرخص سهم بين شركات السبعة الرائعين، 
وهي أكبر شركات التكنولوجيا بما في ذلك آبل 

وتسلا ومايكروسوفت وألفابت وأمازون وميتا 
بلاتفورمز وإنفيديا نفسها.

وتستند هذه الدعوة إلى نسبة السعر إلى 
نمو الأرباح )PEG(. ويشير هذا إلى مقياس 
مالي يقيم تقييم السهم من خلال مقارنة 
نسبة السعر إلى الأرباح )P/E( بمعدل نمو 
أرباحه المتوقع. وبعبارة أخرى، فإنه يوفر 
نظرة ثاقبة حول ما إذا كان 
السهم مبالغًا في تقييمه أو 
مقومًا بأقل من قيمته بالنسبة 
إلى نمو أرباحه المتوقع.وبناءً 
على تقديرات ربحية السهم 
)EPS( للعام التقويمي 2024 
ومعدل نمو ربحية السهم 
المتوقع من 2023 إلى 2026، 
فإن إنفيديا لديها أدنــى نسبة PEG، مما 
يجعلها السهم الأكثر تقييمًا بأقل من قيمته 

بين الشركات السبعة العملاقة.
 PEG وتتمتع ميتا وأمازون وجوجل بنسبة
أعلى قليلاً من إنفيديا، مما يعني أنها توفر 
أيضًا قيمة جيدة للمستثمرين. أما الأسهم 
الثلاث الأكثر تقييمًا بأعلى من قيمتها بين 
الشركات السبعة الرائعين فهي آبل وتسلا 
 PEG ومايكروسوفت، حيث تتمتع أبل بقيمة

عالية بشكل خاص.

السنة السابعة عشر - العدد 808
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: » د. سهيل الغفلي أستاذ علوم البيئة فى جامعة زايد لـ »

 COP 28 فى باكو بأذربيجان160 مبادرة و 84 مليار دولار قيمة التمويلات الداعمة فيCOP 29  الاستعدادات بدأت من الآن
أجرت الحوار : سماح سعيد

التغيرات المناخية أصبحت إحدى قضايا العصر بل تكاد تكون من  الأولى 
والأخطر في التحديات التي تواجه دول العالم  ، بداية الأزمة ظهرت في 
النصف الثاني من القرن 20 , حيث ظن الكثير أنها تغيرات طبيعية وكانت 
تتمثل في ارتفاع درجات الحرارة زيادة هطول المطر، إلى أن حاصرتنا آثارها 
السيئة منذ العقود الأخيرة من زيادة نسبة التصحر في الأراضى الزراعية 
بسبب ارتفاع درجات الحرارة، إلى جانب العواصف والفيضانات والجفاف 
واحتراق الغابات،  وهو ما يهدد الأمن الغذائي وينذر بأزمات اقتصادية 

كبيرة  .
وتجدر الإشــارة هنا أن أول مرة تمت تناول القضية كان في  مؤتمر 
المناخ بجنيف عام 1979 ، توالت بعدها المؤتمرات إلى أن وقعت اتفاقية 
الأمم المتحدة الإطارية بشأن تغير المناخ عام 1992  واختصارها COP وقد 
تعهدت خلالها الدول المتقدمة اقتصاديا بتقديم الدعم المالي للدول الأكثر 
تضررا من آثار التغيرات المناخية والتي تعاني من الفقر بقيمة 100مليار 
دولار سنويا ووفقا للتقارير ستحتاج تلك الدول من 5 إلى 6 تريليونات دولار 

ما بين عامي 2030 حتى 2050 .
وتوالت منذ 28 عاما سلسلة مؤتمرات المناخ والتي  أصبحت بمثابة 
تظاهر دولية لعرض قضايا  وهموم  وأوجاع البيئة ويقدم خلالها أحدث 
الأبحاث العلمية وتعرض الرؤى والتجارب، لاستنباط كل ما هو جديد ومفيد، 
وقد  استضافته مدينة مصر العام الماضي COP27 فى مدينة شرم الشيخ 
وكان يحمل عنوان ) قمة التنفيذ( ،أما آخر محطاته لهذا العام كانت مدينة 
دبي في دولة الإمارات العربية المتحدة ، حيث انعقد مؤتمر الأطراف خلال 
الفترة من 30 أكتوبر حتى 12نوفمبر 2023،  لاستكمال خطوات وإجراءات 
التصدى لآثار التغيرات المناخية على المستوى الدولي ،حيث شاركت به 

194دولة.
وكان لجريدة “ عالم رقمي “ السبق في إجراء هذا الحوار مع الدكتور 

المهندس سهيل الغفلي ـ الرئيس المساعد لقسم علوم الحياة والبيئة بكلية 
العلوم الطبيعية والصحية في جامعة زايد للتعرف على ما دار في أروقة 
مؤتمر الأطراف  COP28، للتعرف على المبادرات والتمويلات التى تمت 
وهل ستنجح في تلك الخطط في مجابهة التغيرات المناخية على المدى 

البعيد في ظل الطفرة التكنولوجية التي يشهدها العالم وإليكم نص الحوار :

_كم مرة شاركتم في مؤتمرات المناخ ؟
شاركت بالعديد من مؤتمرات المناخ منذ أكتوبر عام 1990 في جنيف، 
تلاها عدة مؤتمرات متخصصة كان آخرها COP 27 في مدينة شرم الشيخ 

بالقاهرة حتى وصلنا إلى COP 28 في دبي .
_هل ترى أن تلك النوعية من المؤتمرات مجدية ؟

بالتأكيد مؤتمرات المناخ بالغة الأهمية، للكشف عن توجهات دول العالم 
في وضع الاستراتيجيات التى من خلالها تعمل على تقليل مصادر الانبعاثات 

والنفايات وكل ما من شأنه أن يؤدى إلى تدهور البيئة .

_هناك من يرى أن قضية المناخ رفاهية ولا تستحق 
كل هذا الزخم الإعلامي والدولي فما رأيكم؟

ــراءات الفعلية  نجاح أى مؤتمر يأتى من خــلال التركيز على الإجـ
والمخرجات والتوصيات، فإذا لم تكن حقيقية وتأخذ موضع التفعيل والتنفيذ 

في طرحها وممارستها، فستكون بلا فائدة .

_لماذا طفت إلى السطح حاليا ظاهرة التغيرات 
المناخية؟

الوقت حاليا أصبح مختلفا ولا يحتمل التأخير لأن المخاطر والكوارث التي 
نراها تجعلنا في حالة استعداد وتأهب دائم ،فلم تعد  هناك النظرة القديمة 
للتغيرات المناخية التي تحمل معاني الريبة والشكوك، ،فالأزمة باتت تحاصرنا 

جميعا .

_كم عدد المبادرات التي أطلقت على هامش COP28؟
شهد مؤتمر الأطراف COP28 في دبي نجاحا كبيرا منذ انطلاقه وكان خير 

دليل على ذلك توقيع العديد من المبادرات بلغ عددها أكثر من 160 مبادرة، 
إضافة إلى التمويلات الداعمة التي فاقت 84 مليار دولار وهو ما يوضح مدى 

الحرص الشديد على إيجاد حل جذري لتلك القضية .

_ما هى أبرز تلك المبادرات؟
هناك أنواع متعددة من المبادرات كان أبرزها؛)التبريد( وقد شارك بها 
66 دولة ،كذلك )التمويل المناخي( وتشمل 13 دولة ، بالإضافة إلى)الإغاثة 

والتعافي والسلام(وتعاونت فيها 76 دولة .
بجانب مبادرة )انبعاثات النفط والغاز( وضمت 52 دولة، حيث تهدف 

إلى زيادة القدرة الإنتاجية لمصادر الطاقة المتجددة 3 مرات ومضاعفة كفاءة 
الطاقة العالمية واشترك فيها 130 دولة هو ما يعد زخما كبيرا ويكشف عن 

جدية العالم لحل المشكلة.

_ هل ستحل قضية المناخ مستقبلا ؟
تعتمد درجــة نجاح تلك الخطط والمبادرات على القدرة على 
تطبيقها على أرض الواقع وضمان استدامتها، ولكن علينا أن نعي أنه 
طالما الإنسان ما زال يعيش على سطح الأرض ويمارس بعض الأنشطة 
الضارة فمن المتوقع حدوث بعض الاخفاقات، لكن هناك توجه عام لحل 

المشكلة بصفة عامة .

_ما الجديد في COP28 مقارنة بـ  COP27؟
مؤتمر الأطراف COP28 يعتبر مكملا لـ 27 ولكن النقطة الفارقة 

بينهم يتخلص في ثلاث نقاط؛
أولا ، أطلق عليها ) قمة العمل المناخي ( من خلال التركيز على الالتزامات 

المالية.
ثانيا تسليط الضوء على حلول الطاقة .

ثالثا التركيز على الشباب والمرأة باعتبارهما ركائز أساسية في العمل 
المناخي نظرا لدورهما الكبير في التصدي لآثار التغيرات المناخية .

_أين سينعقد مؤتمر الكوب القادم COP29 وكيف 
تستعدون؟

مؤتمر الأطراف القادم COP29 سينعقد في مدينة باكو جمهورية 
أذربيجان ونتطلع أن تكون مكملة لـ COP28  من خلال مراجعة وتقييم 

إجراءات العمل المناخي .

_هل أثرت أحداث غزة على فعاليات المؤتمر COP28 ؟ 
ولماذا لم تأخذ مساحة من الوقت والمكان لعرضها على 

العالم ؟
أحداث غزة بالطبع مؤسفة وتدمي قلوبنا وبالفعل كان لها أثر كبير على 

فعاليات مؤتمر المناخ COP28   على سبيل المثال في توقيع التعاقدات، 
فالعالم أجمع يعمل من أجل أن يعم السلام ونتمنى تحقيق ذلك في القريب 

العاجل لضمان تحقيق العدالة .
فالعمل المناخي هو منظومة عمل جماعي وعالمي ووجود أزمة 
في انسانية في غزة سيؤثر بالطبع بصفة عامة، خاصة أن من ضمن 
مبادئ العمل المناخي هي الحالة النفسية للإنسان فعندما يكون وضعه 
الصحي والنفسي جيد يصبح أداؤه جيدًا وأكثر فعالية نتيجة لزيادة 
وعيه، لذا يجب أن ننصهر في بوتقة واحدة وكأننا جسد واحد ونبتعد 
عن الصراعات والتناحر والحروب والقتل والدمار حتى نحقق أهدافنا فى 

الحفاظ على الإنسان وبيئته.

_رسالة توجهها إلى المسئولين عن مؤتمر الأطراف
COP28 ؟ 

أتوجه بالشكر لكل القائمين وأشدد على ضرورة تطبيق الجانب العملى 
من هذا الزخم البيئى، فنحن نستطيع الحديث فى أمور عديدة عن المناخ 
ولكنها فى النهاية نظرية إلى أن تظهر على أرض الواقع ، كذلك يجب التركيز 
على البحوث العلمية والاستفادة منها ،واخيرا الاهتمام برفع الوعى لدى 
المجتمعات ، فالشعوب هى العنصر الأساسى فى تقليل المخاطر والكوارث 
من خلال تجنب أسبابها، هذا إلى جانب تعزيز التعاون العالمى والسلام 

ووضع الأمور فى نصابها الصحيح .

_ما أوجه القصور التي واجهتكم في التنظيم أو 
الفعاليات؟

مؤتمر الأطراف COP28 حقق نجاحا عظيما بشهادة المشاركين وهذه 
ليست وجهة نظر غير محايدة كما سيراها البعض نظرا لكوني أحد أبناء دولة 
الإمارات ،لكن هذا ما لمسناه من الحضور عبر استطلاعات للرأي تم اجراؤها 
ومن الوارد طبعا أن يكون هناك بعض الإخفاقات أو الانتقادات البسيطة 
ولكننا نتقبلها لأخذها في عين الاعتبار وتحسين العمل بشكل عام من أجل 

صحة كوكبنا .

العالم يقف صفا واحدا لمواجهة غول التغيرات المناخية والتكنولوجيا والابتكار أهم الأدوات حماية البيئة من التلوث

كتب : وائل الجعفري  - أمين قدري
كشفت شركة “كيتكو ميتلز” )KITCO METALS(، المتخصصة في بيع المعادن النفيسة 
في أمريكا الشمالية وتكرير الذهب، أن حادثاً يتعلق بالأمن السيبراني تسبب في تعطل موقعها 
ومتجرها الإلكترونيين. لم يؤثر الحادث على بطاقات الائتمان والمعلومات المالية للعملاء التي 
تتعامل معها جهة خارجية، وفقاً لشخص أجاب على خط خدمة العملاء بالشركة. وأشار هذا 
الشخص إلى أنهم سيجرون تحقيقاً خلال الـ 24 إلى الـ 48 ساعة القادمة للتأكد من عدم تأثر أي 
شيء آخر بذلك الحادث. قالت الشركة على موقعها الإلكتروني: “علقنا خدمات موقعنا الإلكتروني 

مؤقتاً كإجراء احترازي، وفريقنا يعمل بجد لمعالجة الأمر”.
جدير بالذكر أن الموقع الإلكتروني استمر في عرض مؤشر الأسعار الفورية القياسية للذهب 

والفضة والبلاتين والبلاديوم

كتب : مصطفى ابراهيم - نهلة مقلد 
عقد مركز البيانات للحلول المتكاملة »مورو«، التابع لـ »ديوا الرقمية«، ومركز »دبي للأمن 
الإلكتروني« ورشة عمل لتسهيل التعاون بين الجهات الحكومية لتحقيق أهدافها في مجال الأمن 
السيبراني وتعزيز نتائج مؤشراتها السيبرانية. وركزت الورشة على خدمات مورو للأمن السيبراني 

لمعالجة التحديات التي تواجهها الجهات الحكومية وتعزيز تصنيفاتها في مجال الأمن السيبراني.
وتضمنت الجلسة تقديم رؤى حول أهمية نقاط المؤشر السيبراني والتحديات التي تواجهها 
الجهات الحكومية في تحقيق إطار قوي للأمن السيبراني والحفاظ عليه. وأكّدت على الضرورة 

الملحة لرفع مستوى المرونة السيبرانية في مواجهة التهديدات السيبرانية المتزايدة .
هي من أبرز النقاط التي تطرقت لها ورشة العمل التمويه بمورو كشريك موثوق للقطاع 

الحكومي، حيث إن الشركة تقدم حلولاً سحابية معتمدة من مركز دبي للأمن الإلكتروني.
من جهته قال عامر شرف ـ المدير التنفيذي لقطاع أنظمة وخدمات الأمن السيبراني، في مركز 
دبي للأمن الإلكتروني: »يمثل التعاون بين مركز دبي للأمن الإلكتروني ومورو خطوة مهمة في 
تعزيز بيئة رقمية أكثر أمناً ومرونة للجهات الحكومية. إن حلول مورو السحابية المعتمدة تتيح 
للجهات الحكومية ليس فقط تعزيز تدابير أمنها السيبراني والمساهمة في مؤشر سيبراني أعلى 
درجة، بل إنها ستساعدها أيضاً على تحقيق أهدافها للتحول الرقمي المستدام«. وقال محمد بن 
سليمان، الرئيس التنفيذي لشركة »مورو«: »إن التزامنا بالابتكار والأمن الرقمي يتوافق مع رؤية 
دولة الإمارات لضمان مستقبل رقمي متطور وبالتعاون مع مركز دبي للأمن الإلكتروني نهدف سوياً 

إلى تمكين الجهات الحكومية من معالجة تعقيدات القطاع الرقمي بشكل آمن«.

كتبت: باكينام خالد – رشا 
حسين 

كشفت مجموعة ايــنــوك، عن تعاونها مع 
»نوتانيكس انــك«، الشركة العاملة في الحوسبة 
السحابية الهجينة والمدرجة في بورصة ناسداك، 
وذلك بهدف تعزيز هيكلية ومركزية تكنولوجيا 
المعلومات في المجموعة، دعماً لتوسيع أعمالها 
في قطاع التجزئة، وتزويد العملاء بتجارب رقمية 
مميزة ترقى لمستوى توقعاتهم. وتقدم اينوك 
خدماتها لآلاف العملاء، عبر أكثر من 60 سوقاً، 
وتمتلك قوى عاملة يفوق تعدادها 12,000 موظف، 
ومزايا وابتكارات وتقنيات عالمية المستوى، فضلاً 
عن كونها تتبنى أفضل الممارسات، لتحقيق التنمية 

الاجتماعية والاقتصادية في دولة الإمارات.
وتشكّل محطات الخدمة التابعة للمجموعة 
الركيزة الأساسية لأعمالها، حيث توفرّ خدمة إعادة 
التزود بالوقود إلى جانب خدمات بيع بالتجزئة 
عالية الجودة. وفي البداية، لجأت الشركة إلى 
تزويد المحطات ببنية تحتية فردية لتكنولوجيا 
المعلومات لتقديم الخدمات الرقمية اللازمة. 
واستطاعت هذه المحطات تلبية احتياجات 
الشركة في البداية، إلّا أنّ افتقار هذه التقنيات إلى 
الكفاءة والإدارة المركزية، أدى إلى زيادة النفقات 
والمخاطر السيبرانية، وتزامن ذلك مع سعي الشركة 
إلى توسيع نطاق عملياتها للبيع بالتجزئة بأقصى 
سرعة استجابةً لذلك، أطلقت اينوك، عام 2021، 

مبادرةً للتحول الرقمي باستثمار 250 مليون درهم 
)68 مليون دولار(، كانت تهدف بشكل أساسي 
لتعزيز رضى عملائها والارتقاء بتجربة خدماتها. 
ولمواصلة زخم النمو المذهل للمجموعة، وأدركت 
أن الطريقة المثلى للمضي قدماً تتمثل في تبني 
حلِ متكامل وآمن وقابل للتطوير للبنية التحتية 
للحوسبة، والذي يمكن استخدامه مركزياً لإدارة 

جميع مواقع الشركة عن بعُد.
وقال سيف حميد الفلاسي ـ الرئيس التنفيذي 
للمجموعة: »تدرك اينوك تماماً أهمية تكنولوجيا 
المعلومات ركيزة أساسية في عملياتنا التشغيلية، 
ونتبنّى دوماً التقنيات الناشئة التي تمكننا من دفع 
الابتكار في قطاعنا، والتكيف مع نماذج الأعمال 
الجديدة، وتقديم منتجات وخدمات جديدة 
لعملائنا في دولة الإمارات بشكل أسرع، وتسهم 
»نوتانيكس« بدور محوري في تمكيننا من تحقيق 
هذه الطموحات ومساعدتنا في الحفاظ على 

قدرتنا التنافسية«.
وشرعت اينوك بدعم من الفريق المحلي 

الخبير لدى »نوتانيكس«، في نشر البنية نوتانيكس 
السحابية، وهي عبارة عن حزمة برمجيات متكاملة 
تعمل على توحيد البنية التحتية السحابية الهجينة، 
بما في ذلــك برمجيات الحوسبة، والتخزين، 
والشبكات، وبرامج مراقبة الأجهزة الافتراضية 
والحاويات، في السحابات العامة والــمُــدارة 
والمحلية الخاصة، بالإضافة إلى حلّ »نوتانيكس« 

للتخزين الموحد، وحلول التعافي من الكوارث.
ــال سامر لبكي ـ مدير قسم حسابات  وق
المشاريع والقطاع العام في الإمارات وعمان لدى 
»نوتانيكس«: »نعيش اليوم في عصر الرقمنة. ومع 
التحول الرقمي الذي نشهده، تواجهنا العديد من 
التحديات التي تجعلنا نتساءل عن الأهمية التي 
يمكن أن تضيفها تكنولوجيا المعلومات على أعمالنا، 
بما في ذلك موظفونا وعملاؤنا، وكيف يمكن 
لفرق تكنولوجيا المعلومات التفاعل مع مبادرات 
الأعمال الرقمية بالسرعة التي تتطلبها الأعمال. 
وتكمن المشكلة أحياناً في أنه بدلاً من أن تشكّل 
تكنولوجيا المعلومات عاملاً يسهلّ تنفيذ الأعمال، 
فإنها تشكل عائقاً. وتعتبر الأنظمة القديمة التي 
كان يتبناها العملاء على مدى السنوات العشر إلى 
الخمس عشرة الماضية سبباً لذلك نتيجة التعقيدات 
المتأصلة، وانعدام المرونة، وارتفاع تكلفة العمليات 
التشغيلية، وهو ما تدركه اينوك بالكامل. وانطلاقاً 
من كون التحوّل الرقمي يشكل أولوية قصوى، تتبنّى 
الشركة اليوم التقنيات الناشئة التي تساعد في حفز 

الابتكار ونماذج الأعمال الجديدة.

كتب: أمير طه – غادة حلمي
أطلقت السعودية منصة موحدة للتأشيرات تحمل اسم “تأشيرة السعودية”، بهدف تسهيل 
إجراءات التقديم على التأشيرات، في إطار سعيها إلى استقطاب مزيد من السيّاح خلال السنوات 
القادمة. وقال مساعد وزير الخارجية للشئون التنفيذية عبد الهادي المنصوري في كلمة أمام 
ملتقى الحكومة الرقمية المنعقد في الرياض، إن هذه المنصة مربوطة بأكثر من 30 هيئة ووزارة 
وقطاع خاص، لتسهيل إجراءات الحصول على مختلف أنواع التأشيرات، من بينها تأشيرة الحج، أو 
الزيارة بغرض العمرة، أو السياحة أو العمل، فضلاً عن تمكين أكثر من 50 جهة حكومية وقطاع 

خاص من خلال التأشيرة الحكومية.
تأتي الخطوة السعودية في إطار سعيها لزيادة عدد السياّح خصوصاً بعد إطلاقها العديد من 

الوجهات السياحية الجديدة، ورفع مستهدفها السياحي إلى 150 مليون زيارة سنوياً بحلول 2030.
يتزامن إطلاق المنصة السعودية الجديدة مع مساعٍ خليجية لإطلاق العمل بالتأشيرة السياحية 
الموحدة، بعد اعتماد القرار من قبل المجلس الأعلى لدول مجلس التعاون الخليجي في قمة 

الدوحة الشهر الماضي، وتفويضه وزراء الداخلية باتخاذ الإجراءات اللازمة لتنفيذ هذه التأشيرة.
في هذا الإطار، أصدرت السعودية أكثر من 18.6 مليون تأشيرة خلال عام 2023، في وقت 
عملت على تقليص مدة إصدار التأشيرات الرقمية لتصل إلى 60 ثانية. كما عملت المملكة مع 56 
دولة على رحلة رقمنة التأشيرات. وفقاً لمستهدفات المملكة خلال العام القادم، تسعى السعودية 
لزيادة حجم الإنفاق السياحي إلى 289 مليار ريال، وتحقيق 88 مليون زائر، والمزيد من التوظيف 

في القطاع السياحي، وفقاً لميزانية عام 2024.

كتب: مصطفى ابراهيم – وائل الجعفري
حقق سعر أسهم “تيليفونيكا” أكبر ارتفاع له في 3 سنوات تقريباً بعد إعلان الحكومة 
الإسبانية اعتزامها شراء حصة قد تتجاوز قيمتها ملياري يورو )2.2 مليار دولار( لموازنة الحصة التي 
استحوذت عليها السعودية في شركة الاتصالات. ارتفعت أسهم الشركة %4.6 لتبلغ 3.73 يورو في 
الساعة 9:50 صباح اليوم الأربعاء، بالتوقيت المحلي، في بورصة مدريد، بعد صعودها قبلاً بنحو 
%7.2، ما يعد أكبر ارتفاع يومي منذ يناير 2021. قالت الشركة العامة الصناعية المشاركة “إس 
إي بي آي” )SEPI(، صندوق الاستثمار التابع للحكومة الإسبانية، في إفصاح تنظيمي قدمته يوم 
الثلاثاء، إنها تعتزم شراء حصة تقارب %10 من أسهم “تيليفونيكا” بهدف توفير مزيد من الاستقرار 
للمساهمين وحماية الصفة الاستراتيجية للشركة التي احتكرت سوق الاتصالات سابقاً. وصدّق 
الوزراء على قرار الاستثمار في اجتماع وزاري انعقد في وقت سابق ذلك اليوم. قالت “إس إي بي 
آي” إن “ تيليفونيكا” شركة اتصالات كبرى في إسبانيا والعالم على حد سواء، وإنها تنفذ مجموعة 

من الأنشطة بالغة الأهمية للاقتصاد، والبحث، والأمن، والدفاع، ورفاهية المواطنين.

هجوم سيبراني يخترق موقع »كيتكو« لتجارة الذهب

مع تزايد الهجمات الإلكترونية :

بحث تعزيز مؤشر الأمن السيبراني للجهات الحكومية

»اينوك« و»نوتانيكس« تتعاونان بتكنولوجيا المعلومات والتجزئة وفقا لتقرير الوكالة الدولية للطاقة :

التجارة الدولية تلبى 25 % من إجمالي الطلب العالمي على الهيدروجين بحلول عام 2050 

السعودية تطلق منصة موحدة للتأشيرات

سهم »تيليفونيكا« يرتفع بعد خطة إسبانية لشراء حصة بـ2.2 مليار دولار

كتبت: غادة حلمي – سارة 
نور الدين

نظمت الجمعية المصرية البريطانية 
للأعمال )BEBA(، حفل إفطار شهدت 
فعالياته عقد جلسة نقاشية حول دور القطاع 
الخاص في التمكين الرقمي، والإسراع بوتيرة 
ــم المتحدة للتنمية  تحقيق أهــداف الأم
المستدامة، وذلك بمشاركة مميزة لكل من 
السفير جاريث بايلي ـ السفير البريطاني في 
القاهرة، ومحمد عبد الله ـ الرئيس التنفيذي 
والعضو المنتدب لشركة ڤودافون مصر، 
وروحي أفغاني، نائب الممثل الإقليمي المقيم 
برنامج الأمم المتحدة الإنمائي، والسفيرة/ 
ندى العجيزي ـ مدير إدارة التنمية المستدامة 
والتعاون الدولي بجامعة الــدول العربية، 
وماجد عز الدين ـ الشريك المسئول ورئيس 
قسم الصفقات بمصر بشركة PWC الشرق 
الأوسط، وأدار الجلسة أيمن عصام ـ رئيس 
قطاع العلاقات الخارجية والشئون القانونية 

بشركة ڤودافون مصر.
وقبل بدء حلقة النقاش، أعلنت نادية 
لملوم ـ الرئيس التنفيذي لـ BEBA، عن خطة 
BEBA لتنظيم بعثة الأعمال السنوية إلى 
المملكة المتحدة في الفترة من 14 إلى 16 
فبراير 2024، تحت شعار “النمو المستدام 
في مصر: مسارات لتعزيز الاستدامة والقدرة 
على الصمود”. الهدف من البعثة هو اكتشاف 
فرص جديدة للاستثمار في مصر عبر قطاعات 
التكنولوجيا الزراعية والطاقة المتجددة 
والتمويل والخدمات اللوجستية وتحلية المياه.

وخلال كلمته الافتتاحية رحب خالد نصير ـ 
رئيس مجلس إدارة جمعية BEBA بالضيوف 
ــدراوي،  الكرام، وأبرزهم الدكتور حسام ب

الطبيب المعروف والسياسي البارز ورئيس 
مؤسسة البدراوي للتعليم والتنمية؛ والمهندس، 
يحيى زكي ـ رئيس هيئة المنطقة الاقتصادية 

لقناة السويس الأسبق.
ويأتي هذا المؤتمر بالتزامن مع إطلاق 
فودافون مصر لتقرير الاستدامة الخاص بها، 
حيث تعد ڤودافون مصر شركة الاتصالات 
الأولى التي تصدر تقرير استدامة رقمي في 
مصر كجزء من سعيها لرفع الوعي حول تأثير 
الاستدامة، وكيفية التعامل مع الآثار الاقتصادية 
والاجتماعية والبيئية التي تنتج عن عملياتها 
بشكل مسئول ومستدام، بهدف تعزيز 
الشفافية، مما جعلها رائدة في هذا المجال، 
ومعيارا يقاس عليه غيرها من الشركات، 
ونموذجا يحتذى في تطبيق ممارسات 

الاستدامة في كل أعمالها.
وقال أيمن عصام، إن تقرير فودافون مصر 
يصدر رقمياً لمدة عامين متتاليين، مشيراً 
إلى أن مثل هذا الإنجاز يضيف إلى التحول 

إلى الشكل التفاعلي الرقمي، كجزء من سعي 
الشركة لرفع مستوى الوعي داخليًا وخارجيًا 

حول الاستدامة.
في سياق أخر استهل السفير البريطاني 
لدى مصر، جاريث بايلي، الحديث عن الوضع 
في غزة، قائلاً إن حياة كل مدني مهمة، مضيفًا 
“ أننا نريد أن ينتهي هذا الآن “ داعياً إلى 

وقف دائم لإطلاق النار.
أضاف من المهم أن نعترف باستثمارات 
المملكة المتحدة المستمرة في مصر. 
وباعتبارها أكبر مستثمر أجنبي مباشر، فإن 
المملكة المتحدة ملتزمة بدعم نقطة تحول 
السياسة المصرية وتعزيز المسار المستدام 
وذكر أن أداء الدول العربية جيد في مجال 
الهيدروجين الأخضر مقارنة بآسيا، بالإضافة 
إلى ذلك، عند المقارنة مع أوروبا، تتمتع الدول 

العربية بميزة واضحة.
من جهته قال محمد عبد الله ـ الرئيس 
التنفيذي لشركة فودافون مصر، أن الشركة 

تعتبر نفسها مثالا يحتذى به ، فقد نجحت 
على مدار 25 عامًا من أن تكون أهم اللاعبين 
في مجال التحول الرقمي وبنية الاتصالات 

في مصر.
وأشــار عبد الله “إن هــدف فودافون 
متأصل في تمكين التحول الرقمي في مصر، 
وخدمة 45 مليون عميل، حيث يمتد التزامنا 
بالاستدامة من أماكن العمل الشاملة إلى 
الممارسات الخضراء، والسعي لتحقيق صافي 

صفر بحلول عام 2030.”
ــال إن فــودافــون مصر تعاونت مع  وق
الحكومة في تقديم العديد من الحلول 
منها تعزيز خدمات الرعاية الصحية، ضمان 
الاستدامة البيئية من خــلال القضاء على 
استخدام البلاستيك، واستخدام الطاقة النظيفة، 
والسعي إلى تحقيق صافي انبعاثات صفرية 
بحلول عام 2030 بجانب إعطاء الأولوية 

لتحقيق السعادة للمرأة المصرية
أضــاف عبد الله أن شركتة تعزز مبدأ 
الشمول للجميع، وخلال أزمة كورونا العالمية، 
كانت تقدم خدمات لضمان بقاء الأفراد على 

اتصال مع أحبائهم.
من جانبها، قالت ندى العجيزي، إن أجندة 
أهداف التنمية المستدامة تدور حول خمسة 
مجالات رئيسية: الناس، والكوكب، والرخاء، 
والسلام، والشراكة وأشارت الحكومات تعتقد 
أن القطاع الخاص يلعب دوراً حاسمًا في 
تحقيق أهداف التنمية المستدامة.أضافت 
مشاركة القطاع الخاص في إعــداد تقارير 
الاستدامة تؤدي إلى بناء الثقة وهي أمر حيوي 
لتحقيق أهداف التنمية المستدامة. ويعكس 
تقرير فــودافــون الشفافية، ويضع معياراً 
للآخرين ليتبعوه. فدور القطاع الخاص مهم 

بشكل بالغ لتحقيق التنمية المستدامة.”

الجمعية المصرية البريطانية تعقد جلسة نقاشية حول دور القطاع الخاص في تسريع عملية التحول الرقمي

CENTER3 تستحوذ على CMC NETWORKS لتسريع وتيرة نموها في المنطقة
كتب: محمد الخولي – ساره نور الدين

كشفت شركة  CENTER3، التابعة لمجموعة STC السعودية، عن توقيع اتفاقية 
للاستحواذ على شركة CMC NETWORKS لخدمات وحلول الشبكات العالمية في أفريقيا 

والشرق الأوسط.
تعمل CMC NETWORKS في أكثر من 110 مواقع من خلال شبكة اتصالات إقليمية 
لنقل البيانات والتي تعتبر من أكبر الشبكات في قارة أفريقيا، إذ تقدم الشركة خدماتها في 51 

دولة أفريقية، بالإضافة إلى 12 دولة في الشرق الأوسط، ومراكز إقليمية بمواقع الربط الرئيسية 
عبر أوروبا والأميركتين وآسيا والمحيط الهادئ.

وأوضحت CENTER3 أن هذا الاستحواذ يأتي ضمن رؤيتها الاستراتيجية الهادفة للنمو 
والتوسع في أسواق الشرق الأوسط وأفريقيا، ولتعزيز خدماتها وجودها في السوق الإقليمية 

التي تشهد نمواً وتطوراً.
CARLYLE SUB- من قِبل صندوق CMC NETWORKS تمّ الاستحواذ على شركة
SAHARAN AFRICA. وفي عام 2020 أسس فريق الصندوق شركة أسهم خاصة تحت 

مسمى ALTERRA CAPITAL PARTNERS، والتي بدورها ستواصل إدارة استثماراته، ومن 
.CMC NETWORKS ضمنها

من جهته قال فهد الهاجري ـ الرئيس التنفيذي لشركة  CENTER3، اعتبر أن “هذا 
الاستحواذ يمثل نقلة نوعية بالنسبة لشركتنا، حيث تمتلك CMC NETWORKS بصمة عالمية 
وقاعدة عملاء واسعة، إضافة إلى مجموعة قدرات تكمّل البنية التحتية الرقمية والأصول التي 
تمتلكها CENTER3”. أضاف يعكس هذا الاستحواذ التزامنا الاستراتيجي بدخول أسواق رئيسية 
تتمتع بإمكانيات نمو عالية. وإلى جانب هذا الاستحواذ، يظُهر استثمارنا السابق في كابل 

2AFRICA ثقتنا في الدور المهم الذي تمثله أفريقيا في النمو المستقبلي لـ CENTER3. كما 
نتطلع لفرص النمو التي ستجلبها CMC NETWORKS  في القارة الأفريقية والشرق الأوسط”.

 :CMC NETWORKS من جانبها، قالت ماريسا ترسولينو ـ الرئيسة التنفيذية لمجموعة
“يمثل توحيد جهودنا مع CENTER3 تطوراً مهماً بالنسبة لنا. نحن نمتلك رؤية مشتركة 
تهدف لزيادة التوسع في السوق الأفريقية موضحا أن هذا الاستحواذ سيجمع نقاط القوة لدى 
الشركتين، ما يعزز من الابتكار وخدمة العملاء، كما سيوفر فرصاً جديدة للنمو في السوق 

الأفريقية والشرق الأوسط.

كتب: نهلة مقلد – محمد العطار
أدت هجمات الحوثيين على السفن التجارية أثناء إبحارها عبر 
البحر الأحمر إلى ارتفاع أسعار أسهم الشركات التي تنقل كل شيء من 
السلع المصنعة إلى النفط والمنتجات. قفزت القيمة السوقية المجمعة 
لكبرى شركات الشحن المتداولة حول العالم بنحو 22 مليار دولار منذ 
12 ديسمبر، عندما تصاعدت الهجمات بالفعل. وترجع هذه الزيادة إلى 
اضطرار أعداد كبيرة من السفن إلى تجنب منطقة الصراع، حيث تتزايد 
تكاليف التأمين. وهو ما يعني عدم تمكنهم من استخدام قناة السويس 
المصرية للإبحار بين آسيا وأوروبــا، وبدلاً من ذلك سيتوجب عليهم 
الإبحار آلاف الأميال حول أفريقيا لتوصيل الشحنات. من شأن زيادة 
طول المسارات أن يؤدي إلى إبحار الأساطيل لفترة أطول، مما يؤدي إلى 
خفض عدد السفن المتاحة. ومن جهة أخرى، ستتسبب التأخيرات أيضاً 
في حدوث بعض الاضطراب بسبب وصول السفن إلى وجهاتها في وقت 
متأخر عمّا كان متوقعاً، ثم تتأخر في العودة إلى شحناتها التالية، مما 

يؤدي إلى مزيد من تآكل إمدادات السفن.
قالت شركة الخدمات اللوجستية العالمية “كيون+ناغيل” 
)KEUHNE+NAGEL(، يوم الأربعاء، إنه تم تحويل مسار 103 سفن 
حاويات حول أفريقيا، وهو رقم تتوقع زيادته. كما أصر بعض مالكي 
ناقلات النفط على الخيارات الواردة في مواثيقهم لتجنب الإبحار جنوب 
البحر الأحمر، في حين أعلنت شركتا “بي بي” و”إكوينور” أيضاً تجنبهما 
المنطقة. ارتفعت القيمة السوقية المجمعة للشركات ضمن مؤشر “” 
)SOLACTIVE GLOBAL SHIPPING( إلى ما يقرب من 190 مليار 

دولار يوم الأربعاء، مقارنةً بـ166.2 مليار دولار في 12 ديسمبر.

بسبب هجمات الحوثيين :

22 مليار دولار ارتفاع فى قيمة 
السوقية لشركات الشحن

السنة السابعة عشر - العدد 808
الأحد 24 ديسمبر 2023 - 11 جمادى الآخر 1445 هـ

كتب : باسل خالد - وائل الجعفري
في إطار اهتمام مركز المعلومات ودعم اتخاذ 
القرار بمجلس الــوزراء، برصد وتحليل كل ما هو 
متعلق بالتقارير الدولية التي تتناول الشأن المصري 
أو تدخل في نطاق اهتماماته، سلَّط المركز الضوء 
على التقرير الصادر عن الوكالة الدولية للطاقة 
المتجددة، بعنوان “التجارة الدولية والهيدروجين 
الأخضر”، والذي يتناول دور التجارة الدولية في 
التوفيق بين العرض والطلب على الهيدروجين 

الأخضر ومشتقاته.
أوضح التقرير أن الهيدروجين الأخضر، الذي 
يتم إنتاجه حصرياً من الطاقة المتجددة يكتسب 
أهمية سريعة كعامل محتمل في التحول إلى 
اقتصاد عالمي خالي من الكربون، حيث يقدم 
ــة الكربون من  الهيدروجين الأخضر حلًا لإزال
تطبيقات الطاقة التي لا يكون فيها الاستخدام 
المباشر للكهرباء أو الوقود المتجدد حلًا قابلًا 
للتطبيق من الناحية الفنية أو فعالًا من حيث 
التكلفة، مثل: الصناعات الثقيلة والشحن والطيران 
وتخزين الطاقة الموسمية، وأوضح مركز المعلومات 
أن تقرير الوكالة يشير إلى أن الهيدروجين الأخضر 
يلعب دوراً رئيسًا في تحقيق أهداف اتفاق باريس 
للمناخ بحلول منتصف القرن، أي مواصلة الجهود 
للحد من الــزيــادة في متوسط درجــة الحرارة 
العالمية إلى 1.5 درجة مئوية، وإلى أقل بكثير من 

درجتين مئويتين.
ــه بالرغم مــن أهمية  ــاف التقرير أن وأضـ
الهيدروجين الأخضر كمصدر متجدد للطاقة فإن 
الأساليب الحالية لإنتاج الهيدروجين كثيفة الكربون، 
وبالتالي، للوصول إلى عالم خالٍ من الكربون، 
يجب أن يتغير مشهد إنتاج الهيدروجين واستهلاكه 
بشكل كبير، ونظراً لأن الكهرباء المتجددة ضرورية 
لإنتاج الهيدروجين الأخضر، فإن تحقيق مثل هذا 
السيناريو سيتطلب، بالتوازي، توسعًا هائلًا في 

توليد الطاقة المتجددة.
وذكر معلومات الوزراء أنه وفقًا للتقرير فإن 
الإمكانات التقنية العالمية لإنتاج الهيدروجين 
الأخضر ستعادل عشرين ضعف إجمالي الطلب 
العالمي على الطاقة الأولية في عــام 2050. 
وسيكون الوصول إلى توليد الطاقة المتجددة 
الوفيرة عالية الجودة عاملًا حاسمًا في التكلفة، 
حيث سيكون هذا محركًا رئيسًا للقدرة التنافسية 
النسبية لمناطق معينة في إنتاج الهيدروجين أو 
في إنتاج سلع قابلة للتداول باستخدام الهيدروجين.
واتصالاً، سيتيح الهيدروجين الأخضر والسلع 
المشتقة، مثل: الأمونيا الخضراء، إنتاج طاقة 
متجددة في المناطق التي تتمتع بإمكانات كبيرة 
للطاقة المتجددة، ونقلها إلى المناطق التي لديها 
طلب كبير على الهيدروجين ولكن إمدادات الطاقة 
المتجددة غير كافية أو أكثر تكلفة، علاوة على 
ذلك، يمكن أن تلعب التجارة الدولية دوراً مهمًا 

في التوفيق بين العرض والطلب على الهيدروجين 
الأخضر ومشتقاته، لأن إمكانات الإنتاج المحلية 
لبعض الاقتصادات والمناطق قد لا تكون كافية 
لتلبية الطلب المحلي، وقد يكون من الأرخص 
لبعض الاقتصادات أن تستورد الهيدروجين الأخضر.

أشــار التقرير أنــه بحلول عــام 2050 يمكن 
تلبية حوالي ربع إجمالي الطلب العالمي على 
الهيدروجين من خلال التجارة الدولية، حيث يتم 
حاليًا إنتاج الهيدروجين لحد كبير باستخدام الغاز 
الطبيعي، مع تدفقات تجارية تتراوح بين 150 لـ 
200 مليون دولار سنوياً أما تجارة السلع التي يمكن 
استخلاصها من الهيدروجين )الأخضر(، وخاصة 
الأمونيا والميثانول فهي أكثر أهمية، وبلغت قيمتها 
على التوالي 17.5 مليار دولار و14.1 مليار دولار في 
عام 2022. وستكون ديناميكيات التجارة للهيدروجين 
الأخضر ومشتقاته في سيناريو صافي انبعاثات صفر 
مختلفة تمامًا عن تلك الموجودة في أسواق الوقود 

الأحفوري الدولية اليوم.
أضــاف التقرير أنه على النقيض من ذلك، 
في أسواق النفط والغاز اليوم، تسيطر حفنة من 
اللاعبين على نسبة كبيرة من العرض العالمي، 
لصالح عدد أكبر بكثير من المستوردين، ومع ذلك 
من المرجح أن تتحقق تجارة الهيدروجين الأخضر 
إلى حد كبير مثل التجارة في السلع المنتجة من 
خلال استخدام الهيدروجين، كالأمونيا أو الميثانول 

أو الوقود الاصطناعي أو الحديد.
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 As investments in the international real estate grows across
 various countries, Egypt has been constantly making numerous
 reformation efforts, signifying its commitment to economic
 development. The country has implemented a wide range of
 initiatives to attract foreign investments, which can further
 boost a wide range of economic activities as well as enhance
 export capabilities. These efforts, combined with recent
 developments in various projects, have significantly elevated
 Egypt’s standing as one of the preferred destinations for
investors, both regionally and globally.
 With a strategic focus on its economic infrastructure
 development and creating a conducive business environment,
 Egypt is now positioned to capitalise on the opportunities
 available in the global market and drive its economy towards
 prosperity. In line with this, the country has been establishing
 independent urban centres, and industrial and economic zones,
 beyond its existing cities and hubs. The strategic move has
 proven to be a game changer for the country, as it not only
 attracted more investments but also helped flourish the tourism
 sector.
 Considering the fact that tourism is a key source of revenue
 for Egypt and an exceptional source of pride for the country’s
 culture, the development of the tourism industry beyond the
 traditional destinations is an extremely effective way to attract
 diverse investments. Egypt has long relied on tourism as a vital
 source of revenue and it is an integral part of the country’s rich
 cultural heritage. By venturing beyond the traditional tourist
 spots, Egypt has successfully tapped into a wide range of
 preferences, making it an incredibly effective way to attract
 tourists from across the world.
 Infrastructure Development led by Tourist Influx
 The growth in Egypt’s tourism sector has positively
 impacted the country’s infrastructural development, which is
 significant for sustaining and promoting growth. The tourism
 sector demands an extensive network of hotels, resorts and
 accommodations. The influx of tourists has pushed the country
 to accelerate construction of advanced hospitality facilities,
 ranging from luxury resorts along the Red Sea to boutique
 hotels in historic cities such as Luxor and Aswan, among
  others.
Efficient transportation
 Similarly, efficient transportation has been a key pillar in
 ensuring sustained growth of tourism. Construction and
 development of airports, roads and ports has been prioritised to
 accommodate the increasing number of tourists. Projects like
 the Cairo International Airport expansion and the development
 of a high-speed rail network demonstrate the emphasis on
 improving accessibility. Currently, Egypt’s Ministry of
 Transportation is currently working on about 25 projects
 related to the railroad industry, in line with the government’s
 goals to develop roads and offer adequate transit between the
 cities.
Preservation of history and archaeology
 Egypt’s approach to infrastructure development goes beyond
 just expanding transportation networks and building new hotels.
 It places a strong emphasis on preservation and enhancement
 of its wealth of historical and archaeological treasures.
 Infrastructure projects in the nation also include restoration
 and ongoing maintenance of ancient sites. Additionally, the
 country has been dedicated to creating visitor centres that offer
 sustainable, educational and enjoyable experiences for tourists.
 The unique approach opens up significant opportunities for real
estate developers and construction planners to engage in long-
 term projects that contribute to Egypt’s cultural heritage and
sustainable tourism industry.
Investments in Egypt
 Apart from the government’s dedication to develop the
 country’s infrastructure, Egypt has secured a position as an
 attractive investment destination in the MENA region. The
 country received over USD 9.2 billion in financial support
 for 144 projects from the European Bank for Reconstruction
 and Development. This reflects the investors’ confidence
 in the construction sector of the country, which has grown
 considerably in the past decade. According to reports, Egypt’s
 construction market size is projected to grow from USD 46.85
 billion in 2023 to USD 70.09 billion by 2028, at a CAGR of 8.9
 per cent during the forecast period.
 In light of the high population and low rate of urban
 infrastructure, Egypt has constructed 24 cities in the past 35
 years, housing 32 million people and is planning to build 14
 new towns to address the prevalent housing supply shortage.
 Currently, real estate projects under construction in Egypt
 reached a value of USD 500 billion by the end of the first
 half of 2023, as per industry reports. These figures reflect that
 the country’s real estate landscape has been growing at an
 accelerated pace, which will further offer greater prospects.
 Embracing Sustainability
 Following the global trend, Egypt’s construction sector is
 focusing on eco-lodges, nature reserves and other sustainable
 infrastructures. By promoting such projects, the country
 seeks to create a balance between its tourism activities and
 environmental conservation efforts, while highlighting its
 natural wealth. For instance, initiatives such as green building
 designs and renewable energy installations are gaining
 momentum in the industry, as the Egyptian government aims
 to secure the country’s position as a preferred global tourist
destination while addressing pressing environmental concerns.
 Similarly, the country is facing a necessity to improve its
 water supply and sanitation systems in popular destinations
 as the influx of tourist increases. Construction planners have
 to efficiently design systems that are environmentally friendly
 as well as meet global standards to ensure a comfortable
 experience for visitors. The tourism sector’s growth includes
 infrastructure development that benefits local communities and
 visitors, as well as attracts foreign investors. This can include
 housing, educational institutions, healthcare facilities, tourism
 facilities, transportation systems, communication networks
 and it also increases employment prospects, all of which are
 vital in raising the standard of living in areas that are heavily
 dependent on tourism. These improvements will benefit the
 economy significantly by creating jobs, boosting property
values and generating cash from tourism-related activities.
Role of Trimble Solutions in Egypt Construction Sector
 Trimble is a leader in construction technology. The company’s
 innovative solutions offer valuable support for Egypt’s
 ambitious efforts to develop new cities and urban centres. A
 noteworthy example of this is PGESCO, a leading player in the
 construction and engineering sector of Egypt, which received
 ‘Company of the Month’ recognition from Trimble Solutions.
 This recognition is a testament to PGESCO’s exceptional
 integration of Trimble’s Tekla Structures 3D BIM Solutions,
 which reflects its dedication leveraging the latest technological
innovations across every phase of its projects.
 Trimble’s Tekla Structures played a pivotal role in the success of
 PGESCO’s projects. It was instrumental in ensuring seamless
 collaborations, optimising efficiency and streamlining project
 workflows. The software also enhanced communication among
 stakeholders, promoted cross-disciplinary collaborations,
 facilitated efficient coordination and ensured smooth flow of
 information. This, in turn, enabled informed decision-making,
 dynamic clash detection, expedited fabrication and facilitated
 effective installation processes.
 The tourism industry has been a key driver in shaping Egypt’s
 construction landscape. The surging demand to accommodate
 and engage tourists from across the globe has pushed the
 country to initiate construction projects that encompass
 historical site restoration, visitor centres, accommodations,
 transportation infrastructure and sustainability. These evolving
 market requirements have driven construction industry players
in the country to explore and leverage the potential of cutting-
edge technologies such as Tekla software.

 How has tourism impacted
 Egypt’s burgeoning
construction landscape?
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During his visit to Kafr El-Sheikh:
 The Minister of Communications inspects the construction work of the
Egypt Digital Innovation Center “Cretiva” at King Fouad I Palace
 By: Mostafa Ibrahim – Ghada Helmy
 During his visit to Kafr El-Sheikh Governorate,
 Dr. Amr Talaat, Minister of Communications and
 Information Technology, inspected the construction
 work of the Digital Egypt Creativity Center
 “Cretiva” at King Fouad I Palace, which is being
 established by the Ministry of Communications and
 Information Technology to support technological
 innovation and entrepreneurship, develop the skills
 of the governorate’s youth, and qualify them in
 line with the requirements of The local and global
 labor market in communications and information
 technology specializations; He was received by
Amr Al-Bashbishi, Deputy Governor of Kafr El-
Sheikh.

   The establishment of the Digital Egypt Creativity
 Center in Kafr El-Sheikh comes within the
 framework of the Ministry of Communications and
 Information Technology’s plan to spread the Digital
 Egypt Creativity Centers in the governorates and
 establish a center in each governorate to train and
 qualify young cadres in the latest technology fields
 in the communications and information technology

 sector and to create a supportive climate for digital
 innovation and entrepreneurship. Now, 20 centers
 have been established and the goal is to reach 26
centers by the end of 2024.
 Dr. Amr Talaat listened to a detailed explanation
 from Engineer Ahmed Hussein, Acting Head of the
 Central Administration for Engineering Projects at
 the Ministry of Communications and Information
 Technology, about the construction work and
 implementation rates. Dr. Amr Talaat stressed the

 need to commit to implementing the development of
 the historical building while preserving the heritage
value and architectural style of the building.
 King Fouad I Palace was established in 1927. The
 project to transform the palace into a digital Egypt
 innovation center comes in implementation of the
 cooperation protocol signed between the Ministry
 of Communications and Information Technology,
the Egyptian Endowments Authority, and Kafr El-
Sheikh Governorate.

 The Digital Egypt Creativity Center in Kafr
 El-Sheikh will provide training programs at all
 stages of creativity and in various technological
 specializations, which will contribute to preparing
 young digital talents in the governorates and
 enabling them to obtain distinguished job
 opportunities and embrace creative ideas and
emerging projects.
 During the inspection tour, Dr. Amr Talaat
 listened to an explanation about Kafr El-Sheikh
 Governorate’s efforts in digital transformation
 and linking it to Digital Egypt, the state property
 inventory system, and the unified national number
for real estate.
 It is worth noting that Dr. Amr Talaat, and
 Lieutenant General Engineer Kamel Al-Wazir and
 the Minister of Transport, opened the “King Fouad
 Station” post office after completing the work of
 raising the efficiency of the historic King Fouad
 Train Station and developing it and converting it to
 a post office to provide all integrated governmental,
 postal and financial services and Egypt’s digital
services to citizens.

By : Wael Elgafary – Sarah Noureldeen
 Mastercard has partnered with MDP to launch the first Carbon Calculator in Egypt,
 enabling customers to understand and consider the environmental impact of their
purchases.
 The solution will be available to MDP’s customers, offering them a simple
 and convenient way to measure their estimated carbon footprint generated
 by card purchases. Powered by the independently verified Doconomy Åland
 Index, The Mastercard Carbon Calculator provides users with their estimated
 carbon emissions to help drive more informed purchasing decisions and can
 be enhanced with relatable and easy-to-understand comparisons, such as the
 number of trees required to absorb a relative amount of CO2, and tips about
living more sustainably.
 “In line with MDP’s commitment to reducing carbon emissions, we are delighted to
 collaborate with Mastercard to introduce the Carbon Calculator in Egypt. This will
 be a significant step in leveraging MDP’s network to promote responsible practices
 & a sustainable future. As our customers respond to increased consumer desire to
 make more eco-friendly choices, we are making a firm commitment to reducing our
 environmental footprint. Every single transaction we can make towards a greener
world, matters,” said Ahmed Nafie, CEO at MDP.
 “This partnership is a significant milestone in Mastercard’s efforts to drive positive
 change among consumers and raise awareness about the impact of purchasing
 behaviour on our planet. Reinforcing our dedication to building a more sustainable
 future, the Carbon Calculator seeks to inspire individuals to take action to protect
 our climate and environment. As part of our commitment to driving our business
 toward net zero emissions by 2040, we hope to expand the benefits of this practical
 tool to other partners in Egypt and the wider region,” said Inji Borai, Country
Manager, Egypt, Mastercard.
 The launch of the Carbon Calculator aligns with Egypt’s Sustainable Development
 Strategy - Vision 2030, to reach a higher standard of sustainable economic
 development and increase quality-of-life by encouraging individuals and businesses
to act towards a more sustainable society.

By : Sarah Noureldeen - Amir Taha
 In a groundbreaking move set to redefine the
 digital landscape in the region, Ooredoo Group
 today announced the successful migration of
 its cloud ERP landscape, RISE with SAP, from
 Amsterdam to Microsoft cloud datacenter region
in Qatar.
 The migration is a pivotal step in Ooredoo’s
 business transformation and the consolidation of
 its Enterprise Resource Planning (ERP) solutions
 across the majority of its ten operating companies.
 It enables the company to achieve a harmonious
 blend of superior cloud experience while
 meeting local data residency and compliance
 requirements.
 As the first techco in the region to adopt RISE
 with SAP on Microsoft Azure, featuring AI
 capabilities, this strategic move promises to
 upgrade the customer experience and empower
 businesses with cutting-edge technology -
 ensuring the delivery of innovative, efficient, and
personalised services.
 The establishment of this data centre within Qatar
 positions the country as an exporter of substantial
 data quantities, aligning itself with the most
 technologically advanced nations globally. This
 milestone contributes to the economic growth and
technological advancement of Qatar.

By : Wael Elgafary – Nahla Makled
 LOGIC Consulting, a leading regional consulting firm in the
 Middle East, proudly celebrated its 25th anniversary by reflecting
 on a quarter-century of success and numerous significant feats.
 In conjunction with this momentous occasion, the firm has
 launched a dynamic rebranding initiative, revealing a refreshed
 logo that symbolizes its forward-thinking philosophy and
 steadfast dedication to adapting alongside global advancements
and client-centric paradigms.
 Through its extensive industry expertise, LOGIC Consulting
 assists businesses across sectors in navigating the complexities
 of the market, enabling them to make informed decisions and
 adapt to the changes of the rapidly evolving industries. Its
 service offering focuses on a wide range of aspects related to
 organisational growth, including process mapping, change
 management, diagnostics, structural design, and policy
 formation. Furthermore, the firm promotes governance as well
as fosters accountability, transparency, and ethical decision-
 making as essential factors for sustainable development and
 prosperity in a variety of industries. LOGIC Consulting provides
 its expertise and solutions to prominent organisations like the
 Suez Canal Authority, Arab contractors in Egypt, and several
 ministries in Saudi Arabia, including the Ministry of Commerce,
 the Ministry of Hajj and Umrah, and the Ministry of Rural
Affairs and Housing.
 The firm utilises its extensive expertise in formulating strategies
 as well as a hands-on approach to assisting clients in strategy
 implementation, which involves financial restructuring,
 acquisitions, or divestment. With the deployment of numerous
 innovative methodologies, the firm offers comprehensive
 solutions to empower organisations and help them achieve their
objectives.

 By : Bakinam Khaled – Ghada
Helmy
 ‘IT Dynamics,’ the leading IT provider
 offering enterprise network solutions,
 security, collaboration, and data center
 technologies, proudly announces
 surpassing a 60% market share in
 Cisco Meraki Solutions in Egypt. With
 a strategic expansion into the Gulf
 region, this marks a transformative
 moment in the company’s commitment
to innovation and growth.
Cisco Meraki is a leading cloud-
 managed IT solution specializing in
 networking, security, and application
solutions. Renowned for its user-
 friendly platform and scalable
 solutions, Cisco Meraki empowers
 organizations with seamless control
 and visibility over their network
infrastructure.
 As the year concludes, Samer Mostafa,
 Sales Director at ‘IT Dynamics,’ reports
 impressive figures: ‘As we approach
 the year’s end, the IT Dynamics Group

 has not only met but tripled last year’s
 figures, securing over 60% of the Cisco
 Meraki market share. This remarkable
 feat was accomplished amidst
 significant challenges, showcasing our
 ability to overcome obstacles. Looking
 forward to 2024, we firmly believe that
 the Egyptian economic situation will
improve and thrive in the coming year.
 IT Dynamics has been recognized
 with the SMB award twice and
 acknowledged as the best partner in
 North Africa and Levante, a testament

 to its established excellence. The
 company’s resilience also shines
 through in the face of economic
 challenges and devaluation. As
 ‘IT Dynamics’ made significant
 investments during turbulent times,
 viewing each crisis as an opportunity
 for growth and maintaining a steadfast
belief in Egypt’s economic potential.
 Highlighting the importance of this
 milestone, Mohamed Mostafa, CEO of
 ‘IT Dynamics,’ expresses, “Embarking
 on this momentous journey into
 the Gulf region is a testament to IT
 Dynamics’ unwavering commitment
 to innovation and growth. The launch
 of our first office in the UAE in 2023
 marks the beginning of a new chapter,
 while our second office in KSA by the
 end of 2024 solidifies our dedication to
 becoming a leading force in the Middle
 East. This expansion reflects not only
 our confidence in the potential of the
 Gulf market but also our belief in the
transformative power of technology.”

By : Wael Elhosany – Rasha Hussein
 B.TECH, Egypt’s leading integrated
 omnichannel retailer and consumer finance
 platform, has announced the signing of a
 strategic partnership with Vodafone Business, the
 leading digital solutions provider in Egypt and a
 subsidiary of Vodafone Egypt. The partnership
 aims to accelerate digital transformation in the
 retail and consumer finance sector and provide
 a bundle of exclusive offers for both companies’
 customers catering to their needs in an efficient
and effective manner.

 The agreement was signed by Dr. Mahmoud
 Khattab, CEO and Chairman of B.TECH
 and Mohamed Abdullah, CEO of Vodafone
 Egypt, at Vodafone Egypt’s headquarters in
 the presence of the management teams of the
 two companies. The partnership demonstrates
 B.TECH and Vodafone’s commitment to
 strengthening their strategic partnerships with
 major global companies operating in the local
 market, boosting digital financial services to
 facilitate various payment methods and utilizing
 the expansive network of stores, branches,

customers, and services of both companies.
 Under this partnership, Vodafone Egypt’s
 customers will benefit from B.TECH’s
 diversified network of 170 stores located
 across Egypt as well as the website with its
 diverse portfolio of services and products,
 where they can use the loyalty points provided
 to RED customers and through Shokran
 Loyalty Program to purchase their needs from
 B.TECH. Furthermore, customers will have the
 opportunity to make online purchases through
 the marketplace on the ‘Ana Vodafone’ app,
 which has over 14 million users. B.TECH
 customers will benefit from special offers
 on telecom and data lines, use Vodafone
 Cash wallet to pay their consumer finance
 installments through the wallet, application,
 or website. Ensuring mutual advantage, both
 companies will utilize each other’s infrastructure
 and cooperation between both teams to ensure
 maximum flexibility, efficiency and productivity
 of the offered services in addition to special
 offers and advantages for employees of both
companies.

  By : Bakinam Khaled –
Ameen Kadry
 Commercial International
 Bank Egypt (CIB) has chosen
 IBM’s technology to integrate
 existing and new services
 from branches, digital
 channels, mobile and internet
 banking, IVR, business
 processes and CRM. The
 integration is part of the bank’s
 digital transformation journey
 and mission to modernize its
IT infrastructure.
 To revolutionize CIB’s digital
 banking, IBM implemented
 a microservices using IBM
 Cloud Pak for Integration,
 deployed on Red Hat
 OpenShift, a platform that
 provides a single, unified
 experience that connect
applications and data.
 The implementation of this
 architecture has resulted in
 unprecedented simplicity in
 version maintenance, dynamic
 scaling, service governance
 and service discovery. These
 advancements have allowed
 CIB to offer a more agile
 banking environment, which

 has increased efficiency,
 enriched resiliency,
 streamlined operations,
 and improved productivity,
ultimately benefiting the end-
user experience.

 Antar Kandil, Chief
 Information Officer for
 CIB, we are starting a new
 chapter in our banking
 evolution by adopting IBM
 Cloud Pak for Integration on
 Red Hat OpenShift which
 provides us the ability to
 accelerate development
 and flexibly integrate new
 and existing services all in
 a single integrated offering
 and providing enhanced
 customers experience to CIB
customers.

 Marwa Abbas, General

 Manager, IBM Egypt added:
 “More than 100 project team
 members from CIB, IBM
 Customer Success and IBM
 Technology Expert Labs
 worked together to drive and
 complete this modernization
 journey. This project is a
 significant milestone in our
 long-standing relationship
 with CIB, as we assist CIB
 in adapting AI for business
 with a human-centered and
 principled approach. IBM
 brings deep technology,
 industry and domain expertise
 to help CIB apply AI to
 deliver meaningful business
 outcomes beyond improved
 productivity and efficiencies
 to better experiences and new
business models.”

 MDP takes the lead in launching the
Mastercard Carbon Calculator in Egypt

 Ooredoo Reshapes Region’s
 Digital Landscape with Successful
 RISE with SAP Migration to
Microsoft Azure in Qatar

 LOGIC Consulting celebrates its 25th anniversary
and unveils new rebranding initiative

 IT Dynamics: Exceeding 60% Market Share in Cisco Meraki,
Transforming Tech in Egypt, Expanding to the Gulf

 B.TECH and Vodafone Business Ink a Strategic Partnership to
 Provide Exclusive Offers to their Customers and Accelerate Digital
Transformation in the Retail Sector and Consumer Finance

 Using IBM technology, CIB integrated existing and new services from
all the bank’s platforms supported by a hybrid cloud approach

 By : Bakinam Khaled –
Mohamed Elkholy
 e-finance Investment Group, one of
 Egypt’s leading developers of digital
 payment infrastructures, has signed
 a Memorandum of Understanding
 (MOU) with Software Group, a global
 technology company specialised in
 digital banking solutions and financial
 inclusion, to encourage the adoption
 of digital financial technologies, Agent
 Banking, along with cloud computing
services and artificial intelligence.
 The MOU, which was signed during
 the 27th edition of Cairo ICT 2023
 Middle East and Africa Exhibition and
 Conference, is part of e-finance’s plan to
 empower banks and financial institutions
 in Egypt by providing a wealth of
 solutions and services including agency
 banking services widening the access of
 financial services to mass market, while
focusing on rapid time to market.

  This Partnership is capitalizing
 on the capabilities of SW Group
 Agency Banking Technology aiming
 to contribute to the Central Bank of
 Egypt’s strategy for financial inclusion
 and national economic development
 under the 2030 Vision.
 e-finance and Software Group are

 developing a commercial model
 to support the development and
 management of all digital banking and
 financial components.  Further, the
 two companies will partner to market,
 and cooperate with banks and financial
 institutions in Egypt and beyond
 to enhance financial inclusion and
 reduce the costs incurred by banks in
 leveraging new technologies, opening
 new branches, and reaching underserved
customers in remote locations.
 While commenting on the partnership,
 e-finance Investment Group Chairman
 and CEO, Ibrahim Sarhan, said, the
 Egyptian market is evolving and we
 are working on empowering financial
 and non-financial institutions to respond
 innovatively to this rapid change  by
 providing a full spectrum of digital

 financial service activities, supported by
huge
 investments and a giant infrastructure
 established by eFinance group aiming to
 accelerate the digitization of economy.
 He further added that the group
 continuously seeks enrichment of its
 capabilities by forging partnerships
 to provide digital financial solutions
 that are first of its kind in the Egyptian
market.
 “The group is proud of its partnership
 with Software Group, a global company
 and a leader in its field. The cooperation
 will result in the provision of a diverse
 and new set of digital financial services
 to the banking and financial sectors
 considering the continuous development
 and modernization of various
 regulations, controls, and laws led by the
 Central Bank of Egypt and the Financial
 Regulatory Authority to support and
 enhance digital financial inclusion and
 make more innovative financial tools
available,” stated Ibrahim.
 Also commenting on the partnership,
 Software Group CEO, Kalin Radеv
 expressed his pride in partnering with
 e-finance due to its great experience
 in digital transformation and financial
 inclusion within Egypt.

 eFinance partners with Software Group to promote financial inclusion
in Egypt by providing Digital and Agency banking solutions
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With Egypt’s Digital Generations initiatives:

Talaat: The Ministry of Communications has agreements with 30 international and local companies to build the digital capabilities of youth

 NTRA holds awareness seminars
 for students of Egyptian-Japanese
Schools in Cairo and Giza

 Dell Technologies 2024 Predictions:
 Democratization of AI, Expansion of
Modern Edge and Zero Trust Imperative

 Raya Holding to Offer 30-35% of Raya
Information Technology Shares in H1 2024

Telecom Egypt “We” signs a cooperation protocol with Ora Developers Egypt to provide integrated communications services

 By: Pakinam Khaled – Ghada
Helmy
 Dr. Amr Talaat, Minister of Communications
 and Information Technology, witnessed
 the signing ceremony of a number
 of memorandums of understanding
 between the Ministry of Communications
 and Information Technology and 30
 international and local companies
 specialized in the field of communications
 and information technology within the
 framework of implementing the “Egypt
 Digital Generations” initiatives launched
 by the Ministry to serve as an umbrella
 for a number of digital capacity building
 initiatives presented. Free of charge for
 young people at different age levels, starting
 from the fourth grade of primary school up
 to university students and graduates from
 various academic backgrounds, to develop
 their skills in modern specializations in the
 field of communications and information
 technology, including artificial intelligence,
 data science, cybersecurity, embedded
 systems, digital arts, enterprise resource
 management, and others, including It keeps
 pace with the requirements of the local and
global labor market.
 Egypt’s digital generations initiatives
 are implemented in cooperation with a

 number of major international universities
 and local and international companies
 specialized in the field of communications
 and information technology. It includes
 four initiatives: the Digital Baraem Misr
 Initiative, which aims to qualify and build
 the technological skills of school students
 starting from the fourth grade of primary
 school to the sixth grade of primary school,
 the Digital Cubs of Egypt Initiative, which
 aims to develop the skills of outstanding
 school students in the first grade of middle
 school until the second grade of secondary
 school, and the Pioneers of Digital Egypt,
 which aims to develop technological
 leadership in modern technologies among
 university students and graduates from
 all specializations, and the Builders of
 Digital Egypt initiative, which aims to
 hone the skills of outstanding graduates
 in specific specializations, and training is
 carried out through two main programs,
 the Experienced Programme, which is
 implemented in cooperation with a number
 of From international universities to grant
 those enrolled a master’s degree, and the
 professional program that is implemented
 in cooperation with global educational
 platforms and international universities to
 develop skills in the latest specializations

 in the field of communications and
 information technology through an
 integrated program that includes practical
 training approved by international and
 local companies and a program to develop
 leadership, administrative and linguistic
skills.
 And in his word; Dr. Amr Talaat
 confirmed that cooperation between the
 government, represented by the Ministry
 of Communications and Information
 Technology and its affiliated bodies,
 with the private sector in Egypt’s digital
 generations initiatives, is not limited only to
 logistical cooperation or providing scientific
 material specialized in training, but also
 includes the synergy of expertise and minds
 to implement the goals of the initiatives in
 shaping the future of generations. Digital

 Egypt to enable them to build an integrated
digital society.
 Dr. Amr Talaat pointed out that Egypt’s
 digital generations initiatives are
 characterized by many determinants,
 namely integration, which includes building
 the capabilities of different ages without
 being restricted to a specific age stage. It is
 also characterized by the focus of training
 courses on specific jobs in line with the
 requirements of the local and global labor
 market, in cooperation with the private
 sector with the aim of Refining young people
 with an integrated skills matrix to qualify
 them to compete in a global labor market in
 which competition is difficult, adding that
 Egypt’s digital generations initiatives are
 also characterized by comprehensiveness,
 as the communications and information

 technology sector is no longer limited only
 to graduates of academic specializations
 in the relevant fields, but has become
 welcoming to all specializations, allowing
 graduates Various academic backgrounds.
 Applying for job opportunities in the sector;
 The initiatives are also characterized by the
 integration of skills that all initiatives seek
 to refine, to include, in addition to technical
 skills, also the refinement of personal skills
required by the labor market.
 Dr. Amr Talaat explained that there is a
 demand to join Egypt’s digital generations
 initiatives, which represents an incentive
 to expand the numbers of those enrolled
 in these initiatives, taking into account
 not affecting the quality of the training
programs and their desired goals.
 For her part, Dr. Hoda Baraka, Advisor
 to the Minister of Communications and
 Information Technology for developing
 technological skills, indicated that Egypt’s
 Digital Generations initiatives are being
 implemented in cooperation with more than
 47 governmental institutions, international
 universities, international, regional and
 local companies in the communications
 and information technology sectors and
 the banking sector, as well as major
 international platforms and companies in

the field of training. and capacity building.
 Dr. Hoda Baraka explained that the training
 is carried out in the hybrid system, which
 is a combination of distance education and
 physical attendance education, in order to
 achieve sustainability, increase the numbers
and ensure the quality of training.
 The memorandums of understanding
 were signed by Engineer Raafat Hendy,
 Deputy Minister of Communications and
 Information Technology for Infrastructure,
 and representatives of the success partners of
 Egypt’s Digital Generations initiatives from
 local and international communications and
information technology companies.
 The memorandums of understanding
 included cooperation with 30 local and
 international companies: Amazon Web
 Services (AWS), AlAhly Momken,
 Autodesk, Arib, BrightSkies, Cisco
 Egypt, ConnectAds, Creatures, EMC
 Egypt Service Center Limited (Dell),
 Diggers Media Solutions, Fawry, 5DVR. ,
 Fortinet, Geidea, Google Egypt, Huawei,
 IBM Egypt, InnerWin, Maibal/Corelia,
 Mideast Communications System(MCS),
 Micorsoft, Oracle, Rology, Seitech,
 Smart Touch, Synapse Analytics, Valeo,
 Vodafone Egypt Foundation, Vodafoe
Egypt, Wakeb .

 By : Sarah Noureldeen – Mostafa
  Ibrahim
 The National Telecommunications Regulatory
 Authority of Egypt (NTRA) organized a
number of awareness seminars for the primary-
 level students of Egyptian-Japanese Schools in
 Cairo and Giza. These seminars were held in
 line with the State’s policy to expand support
 for Egyptian-Japanese Schools as a leading
 experience in the process of developing
 education. The seminars were also organized to
 contribute to preparing a tech-savvy generation
 capable of using digital services within the
 digital transformation process witnessed all
 over Egypt, and to implement joint cooperation
 frames between NTRA and Egyptian-Japanese
 Schools. Furthermore, the seminars aim to
 jointly raise teachers’ as well as students’
 awareness of several telecom scopes;
 meanwhile, they add to the many awareness
 campaigns carried out by NTRA which seek
 to raise the societal awareness for all segments
 of Egypt’s community, particularly youth and
 children who aredeemed among the heaviest
 users of internet as well as social media
platforms and applications.
 This series of seminars also aimed to raise
 awareness of cybersecurity basic principles and
 how to protect e-accounts and devices against
 penetrations. They also entailed introducing
 data and information security essentials such as
 creating strong passwords, two-step verification
 methods, and the right measures of handling
 fraud messages, where verbal explanations as
 well as interactive games were used to make sure
 students can easily understand the information
 provided. Moreover, the seminars included an
 awareness lecture for parents about NTRA’s role
 to protect users’ rights, in addition to introducing
 digital services like mobile wallets and their
 importance, and how to escalatetelecom
complaints.
 During the seminars, the features as well as
 benefits of
 My NTRA interactive app were reviewed,
 while the optimum parental control measures
 and pragmatic steps that should be taken to
 protect children against the risks of being
 excessively exposed to electronic games were
also identified.

By : Amir Taha – Wael Elhosany
 Hossam Hussein, CFO of Raya Holding for
 Financial Investments, has announced the
 company’s plans to launch an initial public
 offering (IPO) for its subsidiary, Raya
 Information Technology, offering  30-35%
of its shares in H1 of 2024.
 Raya Information Technology has
 experienced significant growth, with
 its business volume expanding at
 an impressive rate. This growth has
 positioned the company favorably
 for its entry into the Egyptian stock
market.
 The CFO also revealed that EFG
 Hermes, a prominent investment
 bank, has been entrusted with the
 responsibility of managing the public
offering process.
 Hussein added, “Raya Information
 Technology has recently announced that it
 has met all the necessary requirements for
 listing and offering on the Egyptian Stock

 Exchange,” highlighting that Raya IT had
 been diligently preparing for this significant
milestone for quite some time.
 Raya IT has reported impressive revenues
 of approximately 5 billion EGP and is
 expected to achieve a remarkable growth
 rate of 30% in the coming year, the CFO

added.
 Hussein has also announced that the
 company is currently evaluating the
 possibility of a potential offering. In
 collaboration with their advisors, led
 by Hermes, a portion of the offering
 may be utilized to increase capital,
 while another portion could be
allocated for a partial exit strategy.
 Hussein stressed that Raya

 Information Technology has a major
 expansion plan, both in the local market and
 the Gulf region, with a focus on boosting
 their business volume in Saudi Arabia while
acquiring a local company.

 By: Ameen Kadry - Sarah
Nour El-Din
 Telecom Egypt “We”, the
 first integrated operator
 of communications and
 information technology services
 in Egypt, signed a cooperation
 protocol with Ora Developers
 Egypt to provide all integrated
 communications services in
 its real estate projects, as well
 as to grant Telecom Egypt
 a package of advertising,
 advertising and marketing
 sponsorship rights within Ora’s
 projects. Developers Egypt,”
 the protocol was signed by Mr.
 Mohamed Abu Taleb, Executive
 Vice President for Commercial
 Affairs at Telecom Egypt, and
 Mr. Haitham Abdel Azim,
 Managing Director of Ora
Developers Egypt.
 Under this protocol, Telecom

 Egypt (We) provides an
 integrated package of
 communications services
 according to the latest
 communications technology
 within the residential,
 commercial and administrative
 units of the “Aura Developers
 Egypt” projects, including
 landline telephone services,
 high-speed Internet, IP TV
 services, and others. Among the
 advanced smart city services,
 the company will also establish
 towers and mobile signal
 booster stations to ensure the
 highest efficiency and maximum
 network coverage within real
estate projects.
 The protocol also includes
 granting Telecom Egypt “We”
 a package of advertising,
 advertising and marketing
 sponsorship rights within

 the projects affiliated with
 “Ora Developers Egypt”, and
 providing some sales outlets
 to provide all Telecom Egypt
 services within them, in addition
 to Telecom Egypt being the
 official and exclusive sponsor in
 the field of Communications and
 Internet for all major events and
 festivals held within the projects
 affiliated with Ora Developers
Egypt.
 The cooperation between
 Telecom Egypt “We” and
 “Ora Dealers Egypt” includes
 providing communications

 services in the “Silver Sands”
 North Coast projects, “Solana”
 New Sheikh Zayed, “Pyramids
 Hills” October, “Z Sheikh
 Zayed” and “Z East New Cairo
and Z Park in Sheikh Zayed,
 For his part, Mohamed Abu
 Taleb, Executive Vice President
 for Commercial Affairs at
 Telecom Egypt, said: “We are
 pleased with this cooperation
 with Ora Developers Egypt
 and to continue supporting real
 estate projects with the latest
 smart city services and advanced
 communications services.” He
 added: “Telecom Egypt has a
 strong infrastructure and great
 technical expertise that has
 made it The preferred partner
 for more than 90% of real
 estate projects in Egypt,” noting
 that “the two companies seek
 one goal, which is to achieve

 mutual customer satisfaction
 and ensure that he receives the
 best level of communications
 and information technology
services.”
 For his part, Haitham Abdel
 Azim, Managing Director of
 Ora Developers Egypt, said:
 “We are pleased to sign this
 protocol with the Egyptian
 Telecommunications Company
 (We), benefiting from its
 extensive experience in the field
 of communications in Egypt.”
 He added: “Ora Developers
 Egypt always strives to
 provide the best services to its
 customers and provide advanced
 technologies to achieve its basic
 goals. This cooperation with
 Telecom Egypt is considered
 an opportunity to achieve
 greater excellence and provide
innovative services.”

 Rami Katto, Deputy Customer Service
at Telecom Egypt

 Written by: Wael ELGafary -
MOstafa Ibrahim

 Telecom Egypt announced today the
 appointment of Rami Kato as Executive
 Vice President of Customer Service.
 This comes within the framework of
 Telecom Egypt’s strategy, which places
 the satisfaction of its customers at
 the top of its priorities, as well as
 its constant keenness to improve
 customer experience and obtain the
 best level of services, by supporting
 the system with the latest The most
 advanced solutions and the use of
 the most prominent experts in the
field of customer service.

 Katto has extensive experience spanning
 about thirty years in the field of customer
 service in many major companies
 operating in the field of communications,
 information technology, financial
 services, and e-commerce in the region.

 During his professional career, he
 achieved many achievements related
 to developing startup companies,
 implementing digital transformation
 plans, and achieving operational
efficiency.
 Before his appointment as Deputy

 Customer Service at Telecom
 Egypt, Cato served as General
 Manager of Vodafone International
 Services - Egypt since 2020, and
 during his career he held many
 leadership positions in a number
 of leading companies, the most
 prominent of which was his work
 as CEO of Exceed and CEO of

 Careem. And General Manager of Gopal
Finance.

 Kato earned a BA in Economics from the
 American University in Cairo in 1995, and
 a Master of Business Administration from
the University of Rennes, France, in 2007.

 By ; Bakinam Khaled – Mostafa
Ibrahim
 Dell Technologies has released 2024 predictions
 by Dell’s John Roese, Global Chief Technology
 Officer, highlighting emerging trends that are
 set to shape the technology industry in 2024 and
beyond.
 “The center of the universe for 2024 is AI. Next
 year will be all about putting AI into practice
 at the edge, diversifying the hardware pool and
 securing it through Zero Trust. We’re entering
 an AI era so need to recognize that long term, AI
 will drive architectural change across the entire
 IT ecosystem for many years to come,” said
 John Roese, Global Chief Technology Officer.
 ”Actively think of AI but do not do it independent
 of other architectures – this is how you’ll make
 sure your visions and actions align for long-term
success.”
 AI takes center stage, moving from theory to
practice
 Roese expects that the GenAI dialogue will move
 from theory to practice with shifts from training
 infrastructure and cost to inference and cost of
 operation.
 “While GenAI has sparked incredibly creative
 ideas of how it will transform business and the
 world, there are very few real-world, scaled
GenAI activities.
 As we move into 2024, we will see the first wave
 of GenAI enterprise projects reach levels of
 maturity that will expose important dimensions
 of GenAI not yet understood in the early phases,”
said Roese.
 Increasingly, enterprises will shift from broad
 experimentation to a top-down strategic focus on
 picking the few GenAI projects that can truly be
 transformational.
 Looking further into the future, Roese expects
 that quantum computing will address the major
 issue of extreme demand for computing resources
 required for GenAI, and most large-scale AI. He
 anticipates that quantum computing will bring
 about a massive leap in the ability of AI systems.
 Roese expects that the computing foundation
 of modern AI will eventually become a hybrid
 quantum system where the AI work is spread
 across a set of diverse compute architectures,
 including quantum processing units.
 The expansion of modern edge and continued
reign of multicloud
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Basata Launches New E-Payment Services to Achieve Financial Inclusion Strategy Driving Change in Early Childhood Education:
 Innovvette, CIRA Education, and Nahdet Misr Group Partner for
Transformation in Egypt and the Middle East

By : Wael Elgafary – Mostafa Ibrahim
 In line with its strategy to promote financial
 inclusion, Basata Holding, the leading e-payment
 services company in Egypt, has announced its plans
 to launch a range of new services in the upcoming
 year. The new launches align with Egypt’s vision
 geared towards digital transformation. In 2023,
 Basata achieved remarkable results by expanding its
 scope of services offered to customers and merchants
 to more than 3,200 services, including utility bill
 payments, government financial services, education,
 telecommunications, and insurance payments, among
 others. This expansion covers a network that spans
 all Egyptian governorates comprising over 160,000
 points of sale (POS), and transactions worth EGP 75
billion.

 In 2024, Basata aims to introduce several services
 that are set to revolutionize the financial payments
 sector and enhance its strategic plan to expand its
 customer base and achieve financial inclusion. These
 services will encompass the latest payment methods,
 including self-service e-payment machines in public
 places, enabling seamless and secure cash deposits
 and withdrawals from e-wallets, bill payments,
 money transfers, as well as diverse payment
 options, accommodating customers using credit
 and debit cards. The suite of services will extend
 soon to include BNPL services for Basata’s POS to
 introduce various payment options for customers as
 well as providing prepaid cards, payroll services for
 employees across various companies and entities, as
well as the purchase of railway tickets.

 Karim Shehata, CEO of Basata Holding, said: “We are
 witnessing significant growth in Egypt, which marks
 it as a promising market for the fintech industry. This
 is evident in the efforts of the Egyptian Central Bank
 to facilitate the transition to the digital economy,
 adopt a policy toward a less-cash society, and achieve
 financial inclusion. This enabled us at Basata to grow

 our customer base to more than 40 million users and
 activated e-wallets within a short span of time. They
 can now access more than 3,200 diverse services as
 we aim to make financial transactions fast, easy and
 secure to meet our customers’ demands.” Shehata
 reiterated the company’s commitment to prioritizing
 the security of customer accounts and deploying the
 latest advanced technologies to safeguard customer
 funds and data, emphasizing that this dedication
 instills confidence in the company and its services
among its clientele.

 Osman Badran, Marketing Director at Basata
 Holding, remarked, “At Basata, we strive to deliver a
 seamless, secure, and convenient financial experience.
 We foster the relationship between service providers,
 merchants, and customers through an extensive
 and secure network, spanning over 160,000 points
 of sale that accept all credit cards and facilitate all
 cash transactions.” Badran also underscored the
 company’s ongoing commitment to incorporating
 innovative advancements to keep pace with the
revolution the e-payment market is witnessing.

 According to reports from the Central Bank of Egypt
 (CBE) in January 2023, the number of Egyptian
 citizens (16 years and older) who can access and use
 financial services as part of financial inclusion efforts
 has reached 42.3 million out of 65.4 million citizens,
 which marks a cumulative increase of 147% from
 2016 to 2022. The CBE has attributed this surge to

 the growing portfolio of e-wallets and pre-paid cards.
 Furthermore, studies have suggested that the volume
 of digital payments in Egypt is anticipated to reach
 14.3%, totaling $21.7 billion by 2027. This projection
 reflects a rising trend of consumers embracing
cashless transactions.
 It is worth noting that Basata’s workforce exceeds
 1,500 employees, the majority of whom hold
 substantial expertise in the sector. The company
 expanded its vast network with the inauguration
 of 20 new branches growing the total number of
 branches and POS to 160,000 across Egypt in 27
governorates.
 Basata offers a wide and comprehensive range of
 financial services, with government payments at the
 forefront, through diverse partnerships with various
 entities such as electricity, gas, and water companies,
 public universities, and the Ministry of Education.
 Additionally, it collaborates with insurance
 companies and service providers in addition to the
 Buy Now Pay Later (BNPL) installment payments
 service, aiming to provide all the unified electronic
 payment services needed for the daily transactions
of Egyptian citizens.
 The company is keen to forge partnerships with
 reputable entities, capitalizing on their credibility
 and popularity. Therefore, Basata takes pride in
 Vodafone Egypt being a key partner in the company.
 This collaboration aims to provide added value
 to the e-payments sector by expanding the reach
 of the company’s new brand and capitalizing on
 Vodafone’s widespread outlets and its massive
 capabilities. This strategic partnership positions
 Basata as a solid force in the market, contributing
 to raising user awareness about e-payment methods,
 enhancing electronic payment systems to integrate a
 larger number of Egyptian citizens into the financial
 system, and supporting the country’s efforts towards
digital transformation.

  By : Nahal Makled – Ghada
Helmy
 Innovvette for Education
 (“Innovvette” or the “company”),
 a pioneering start-up in the field
 of early childhood education, and
 CIRA Education (“CIRA”), the
 leader of Egypt’s education sector,
 are proud to announce the addition
 of Nahdet Misr Group, a leading
 learning and capability-building
 conglomerate in the MENA region,
 as a strategic new shareholder
 in the company. This significant
 development for Innovvette will
 bring about an almost equal equity
 stake in the company between
 CIRA Education, Nahdet Misr, and
Innovvette’s founding partner.
 The agreement signing ceremony
 was attended by H.E. Dr. Nevine
 El-Kabbaj, Egypt’s Minister of
 Social Solidarity. In her role,
 Dr. El-Kabbaj is instrumental in
 supporting Egypt’s early childhood
 development, ensuring the rollout
 and continual upkeep of world-class
 institutions nationwide, catering
 to the diverse educational needs
 of its citizens. Her presence at the
 agreement signing ceremony further
 underscores Innovvette’s steadfast
 dedication to creating innovative
 and impactful solutions in early
 childhood education under her
 influential and visionary guidance.
 Commenting on the agreement,

 Dina Abdel Wahab, Founder and
 Managing Director of Innovvette
 for Education, said: “We are thrilled
 to welcome Nahdet Misr as a
 pivotal new partner in our ongoing
 mission to provide the highest
  quality early childhood education.
 Their investment is a testament
 to our shared vision of creating
 profound and positive impacts on
 the lives of young children and their
 families. This strategic alliance not
 only solidifies our commitment
 to excellence but also propels
 Innovvette towards unprecedented
achievements in delivering cutting-
 edge and impactful educational
 solutions.
 CIRA Education’s CEO Mr.
 Mohamed El Kalla added: “Today’s
 partnership is imperative in
 Innovvette’s journey to becoming
 a leader in the preschool education
 space, consolidating the value
 chain from teacher certifications to
 curriculum development. Innovvette
 boasts a solid track record of

 delivering exceptional educational
 journeys at the preschool level.
 Combined with Nahdet Misr, a
 regional icon that brings innovative
 educational material, ranging from
 curriculum development to digital
 learning and software development,
 and CIRA’s expertise in launching
 and operating leading educational
 institutions nationwide, this new
 structure is poised to enhance the
 standard of early education in Egypt.
 Dalia Ibrahim, Nahdet Misr’s
 CEO, concluded: “This strategic
 investment marks a significant
 milestone in Nahdet Misr’s
 extensive 86-year journey in the
 education sector. While our focus has
 primarily been on K-12 education,
 professional development programs
 for educators, digital learning and
 edtech, and vocational education,
 this partnership with Innovvette
 and CIRA presents an exciting
 opportunity for us to expand into the
 early childhood education domain,
 which holds immense potential.
 Innovvette and CIRA are the
 ideal partners, bringing extensive
 expertise in this important sector.
 We have high expectations that
 this collaboration will generate
 innovative methodologies,
 impactful educational content,
 and interactive and engaging
 learning experiences that benefit all
stakeholders.
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كتب : مصطفى ابراهيم - ساره نور الدين 
كشف حسام حسين، الرئيس التنفيذي للقطاعات المالية لمجموعة شركات 

راية القابضة، أن الشركة تعتزم طرح نحو 30 إلى %35 من أسهم 
تابعتها »راية لتكنولوجيا المعلومات«، خلال النصف الأول من 

.2024
وأضاف أن »راية لتكنولوجيا المعلومات« تنمو بمعدلات قوية 
للغاية إذ تعاظم حجم أعمالها بالشكل الذي بات مناسبا للحضور 

في سوق الأسهم المصرية.
يذُكر أن »راية للنظم« وشركاتها التابعة حققت إيرادات في 
التسعة شهور الأولى من 2023، بقيمة 4.8 مليار جنيه بنمو 
قدره %80 عن نفس الفترة من العام الماضي، وأرجعت ذلك الى 
الارتفاع الكبير في نشاط تركيب وتوريد وصيانة أجهزة الصراف 

الآلي للبنوك المحلية، وكذلك أنشطة مراكز البيانات الرقمية الحديثة.
وأوضح الرئيس التنفيذي للقطاعات المالية لمجموعة شركات راية القابضة، 

أن بنك الاستثمار إي إف جي هيرميس سيتولى مهام إدارة مهمة إدارة طرح 
»راية لتكنولوجيا المعلومات”.

ولفت حسين، إلى أن »راية لتكنولوجيا المعلومات« باتت مستوفاة كافة 
شروط القيد والطرح في البورصة المصرية، إذ تم تجهيزها لتلك 

الخطوة منذ فترة بعيدة.
وأشار إلى أن حجم إيرادات »راية لتكنولوجيا المعلومات« 
يبلغ نحو 5 مليارات جنيه حاليًا، مرجحًا تسجيلها معدلات نمو 

تبلغ %30 خلال العام المقبل.
وأكد الرئيس التنفيذي للقطاعات المالية لمجموعة شركات 
راية القابضة، أن الأخيرة ما زالت تدرس شكل الطرح المحتمل 
بالتعاون مع مستشاريها وعلى رأسهم »هيرميس«، موضحا أن 
جزءًا منه قد يخُصص لزيادة رأس المال وآخر للتخارج الجزئي 
وشدد حسين، أن »راية لتكنولوجيا المعلومات« تمتلك خطة 
توسعية كبيرة سواء في السوق المحلية او بمنطقة الخليج العربي، إذ تعتزم 

زيادة حجم أعمالها في السوق السعودية بجانب الاستحواذ على شركة محلية.

راية القابضة  تطرح 30 إلى 35 % من أسهم »راية للتكنولوجيا« خلال النصف الأول من 2024

كتب : أمير طه - غادة حلمي 
عقدت كلٌّ من شركة »اينوفت للتعليم«، الناشئة 
المتخصصة في مجال تقديم الخدمات التعليمية لمرحلة 
الطفولة المبكرة، وشركة »سيرا للتعليم«، أكبر شركة قطاع 
خاص في مجال الخدمات التعليمية المتكاملة في السوق 
المصري، شراكة استراتيجية مع »مجموعة نهضة مصر«، 
المتخصصة في مجال التعليم وبناء القدرات بالشرق 
ــط. وبموجب هذه الشراكة؛ ستصبح مجموعة  الأوس
نهضة مصر مساهمًا استراتيجيًّا جديدًا في شركة »اينوفت 
للتعليم«؛ وبذلك ستكون ملكية أسهم شركة »اينوفت 
للتعليم« موزعة بحصص متساوية بين »سيرا للتعليم«، 

و«نهضة مصر« والشريك المؤسس.

وتم توقيع الشراكة الاستراتيجية بحضور الدكتورة 
»نيفين القباج«، وزيرة التضامن الاجتماعي، وهو ما يعكس 
حرص سيادتها الدائم على تعزيز وتطوير قطاع الطفولة 
المبكرة في مصر ودعم المؤسسات الرائدة في هذا المجال 
وضمان انتشار خدماتها في مختلف أنحاء البلاد لتلبية 

الاحتياجات التعليمية المتنوعة للمواطنين. 
وتهدف تلك الشراكة الاستراتيجية لزيادة رأس مال شركة 
»اينوفت للتعليم« للتوسع في أعمالها على صعيد إطلاق 
وتشغيل المزيد من مؤسسات الطفولة المبكرة في جميع 
أنحاء مصر؛ حيث سيتم الاستفادة من الخبرات القوية 
التي تحظى بها »مجموعة نهضة مصر« في مجال تقديم 
الحلول التعليمية المختلفة من تطوير المناهج والحلول 
التعليمية الرقمية المبتكرة والبرامج التدريبية التعليمية، 

والسجل الحافل بالنجاحات لشركة »سيرا« في إنشاء 
وتشغيل المؤسسات التعليمية الرائدة، والخبرة الاستثنائية 
التي تحظى بها شركة »اينوفت للتعليم« في قطاع التعليم 
ما قبل المدرسي، وهو ما سيثمر عن التوسع في تقديم 

باقة من الخدمات التعليمية عالية الجودة لمرحلة الطفولة 
المبكرة في مختلف أنحاء مصر والمنطقة العربية.

من جهتها دينا عبد الوهاب، المؤسس والمدير التنفيذي 
لشركة »اينوفت للتعليم«، عن سعادتها بانضمام »نهضة 
مصر« كشريك استراتيجي جديد بالشركة؛ وذلك في إطار 
سعيها المتواصل لتوفير خدمات تعليمية فائقة الجودة في 

قطاع تنمية الطفولة المبكرة .
ومن ناحيته أكد محمد القلا، الرئيس التنفيذي 
لشركة »سيرا للتعليم«، على الأهمية الجوهرية لهذه 
الشراكة الجديدة في مسيرة نجاح شركة »اينوفت 
للتعليم« لتعزيز مكانتها المتخصصة في قطاع 
الخدمات التعليمية لمرحلة الطفولة المبكرة، حيث 
ستثمر عن التطوير المتكامل للمنظومة التعليمية لهذه 

المرحلة بدءًا من تأهيل المعلمين بالشهادات اللازمة، 
وصولًا إلى تطوير المناهج الدراسية. وأضاف »القلا«: 
أن شركة »اينوفت للتعليم« تتمتع بسجل حافل 
في تقديم الخدمات التعليمية الاستثنائية للأطفال 

بمؤسسات الطفولة المبكرة.
من جهتها قالت داليا إبراهيم، رئيس مجلس إدارة 
»نهضة مصر« بأن هذه الشراكة الاستراتيجية تمثل علامة 
فارقة في مسيرة »نهضة مصر« الممتدة على مدار 86 
عامًا في قطاع التعليم، مشيرة إلى أن تركيز الشركة في 
المقام الأول يتمثل في تطوير مناهج التعليم لمرحلة 
التعليم الأساسي وقبل الجامعي )K-12(، فضلًا عن تقديم 
برامج التطوير المهني للمعلمين، والتعليم الرقمي وحلول 

تكنولوجيا التعليم والتعليم المهني. 

كتب : باكينام خالد – غادة حلمي 
يمكن لنماذج الذكاء الاصطناعي الآن إنشاء أنظمة ذكاء اصطناعي 
أصغر دون مساعدة الإنسان، وفقاً لبحث نشرته مجموعة من العلماء 
الذين قالوا إن المشروع هو الأول من نوعه. وفي الأساس، يمكن 
لنماذج الذكاء الاصطناعي الأكبر حجماً مثل النوع الذي يدعم شات 
جي بي تي إنشاء تطبيقات ذكاء اصطناعي أصغر حجماً وأكثر تحديداً 
يمكن استخدامها في الحياة اليومية، وذلك بفضل التعاون بين شركة 
 MIT « والعلماء في معهد ماساتشوستس للتكنولوجيا AIZIP INC
“ والعديد من جامعات كاليفورنيا.. ويمكن لهذه النماذج المتخصصة 
أن تساعد في تحسين أدوات السمع، ومراقبة خطوط أنابيب النفط، 

وتتبع الأنواع المهددة بالانقراض.
من جهته قال يان صن، الرئيس التنفيذي لشركة تكنولوجيا الذكاء 
الاصطناعي AIZIP لشبكة فوكس نيوز: »في الوقت الحالي، نحن 
نستخدم نماذج أكبر لبناء النماذج الأصغر، مثل الأخ الأكبر الذي 
يساعد أخاه الأصغر على التحسن. إنها خطوة أولى نحو مهمة أكبر 

تتمثل في تطوير الذكاء الاصطناعي ذاتياً. هذه هي الخطوة الأولى في 
الطريق لإظهار أن نماذج الذكاء الاصطناعي يمكنها بناء نماذج الذكاء 

الاصطناعي”.
أحد الأجهزة التي استعرضها صن وتشين - وهو جهاز لتتبع النشاط 
البشري يستخدم الذكاء الاصطناعي لجمع وتحليل بيانات الحركة - 
كان موجوداً في شريحة صغيرة. ويعد هذا المستشعر مثالاً على 
التعلم الآلي الصغير، وأنظمة الذكاء الاصطناعي الصغيرة التي يمكن 
استخدامها في الأجهزة أو المساحات المدمجة موضحا  إن قدرات 
التعلم الآلي الصغيرة تعد ضرورية لانتشار الذكاء الاصطناعي، وهي 
الفكرة القائلة بأن أي كائن تقريباً يمكن أن يصبح ذكياً. وأضاف تشين 
»إذا فكرنا في شات جي بي تي والتعلم الآلي الصغير، فسنجدهما 

يقعان في طرفي طيف الذكاء”.
ووفقاً للدراسة، فإن الأجهزة المنزلية مثل آلات صنع القهوة والأفران 
وغسالات الأطباق وأجهزة التلفاز وغيرها يمكن أن تشتمل جميعها 
على الذكاء الاصطناعي في المستقبل، بحسب صحيفة نيويورك 

بوست.

شراكة استراتيجية بين »اينوفت للتعليم« و»سيرا للتعليم« و«مجموعة نهضة مصر« لتطوير قطاع التعليم 

معهد MIT : الذكاء الاصطناعي قادر على إنشاء نسخة حديثة منه دون تدخل البشر

نبضات

بقلم:

خالد حسن

يعتذر الكاتب الصحفى خالد حسن 
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كتب : باكينام خالد – أمين قدري
دخلت لاعبة الخفة الكندية أنستازيا سين موسوعة » جينيس » للأرقام القياسية بزراعة 52 
شريحة ذكية في جسدها، وتأمل قريباً إضافة المزيد منها. في 2017، قررت الكندية التي تعيش 
في كاليفورنيا، زرع شريحة مغناطيسية صغيرة في إصبع يدها اليسرى، لتطوير مهاراتها في ألعاب 

الخفة التي كانت تمارسها منذ 10 سنوات، ولمساعدة ابنتها في الفوز بألعاب إلكترونية.
وبعد ست سنوات فقط، أصبحت في 2 فبراير 2023 رسمياً أكثر شخص يزرع شرائح 
تكنولوجية في جسمه، بلغ عددها 52 بعد زراعة 11 شريحة  في وقت واحد، وفق ما ذكرت 

ديلي ميل البريطانية في تقرير نشرته الأحد.
واعتبرت الكندية أن ميزة الشرائح أنها »غير مرئية« وبفضلها أصبحت حياتها أكثر 
»تكنولوجية«، إذ يمكنها بكل سهولة وسرعة فتح الأقفال، والعثور على الأشياء المعدنية، والاتصال 

بأرقام الهواتف، وتشغيل أجهزة الكمبيوتر، وأداء الخدع السحرية بطريقة مبهرة.
وذكرت أناستازيا سين في مقابلة خاصة مع الصحيفة أن ابنتها الصغرى لعبت دوراً كبيراً 
في إنجاز المهمة للمرة الأولى، حيث طلبت منها الحصول على شريحة تحت جلدها لتشغيل 
كمبيوترها. ورفضت الأم الأمر بداية، لكنها وافقت على مضض بسبب تخوفها  من تعرضها 
للأمراض واعتبرت أن زرع هذه الشرائح أكسبها »قدرات خارقة« بتطوير ردود فعلها اللمسية، 
فمثلاً من خلال جهاز الاستشعار على معصمها يمكنها معرفة الأشياء الموجودة على الطاولة رغم 

إغماض عينيها.

كتب : محمد شوقى – رشا 
حسين

باستخدام الذكاء الاصطناعي، يستطيع 
تطبيق جديد حساب السعرات الحرارية 
بالضبط الموجودة في طبقك، عن طريق 

التقاط صورة للطعام الذي تأكله.
يقوم تطبيق “HEALTHIFY” بحساب 
القيمة الغذائية للوجبه وسعراتها الحرارية 
ونسبة البروتين والدهون والكربوهيدرات 
والألياف الموجودة في الوجبة، مستنداً على 

الذكاء الاصطناعي.
ويتسم التطبيق بدقة في إعطائ 
النتائج بنسبة %90، بحسب المؤسس 
والرئيس التنفيذي للشركة المطورة 

للتطبيق توشار فاشيشت، مشيراً إلى 
أنه قادر على التعرف على أكثر من نوع 

من الأطعمة.
ويأتي التطبيق مع ميزات أخرى، بما في 
ذلك مدرب صحة شخصي قائم على الذكاء 
الاصطناعي، ويقدم للمستخدمين نصائح حول 
الطعام وممارسة الرياضة بناء على أهدافهم، 
مثل فقدان الوزن أو تقليل التوتر أو النوم 

بشكل أفضل.
وعلى الرغم من أن هذه الميزات مجانية 
حالياً، إلا أنها ستكون متاحة فقط كجزء 
من الخطة الذكية للتطبيق اعتباراً من يناير  
المقبل، والتي تكلف 15 جنيهاً إسترلينياً 
شهرياً، أو 12 جنيهاً إسترلينياً شهرياً في حالة 

شراء اشتراك لمدة ستة أشهر.

لتطوي مهاراتها  :

 كندية تزرع 52 شريحة ذكية في جسدها وتدخل موسوعة  جينيس 
لعشاق الرجيم  :

HEALTHIFY  تطبيق ذكاء 
اصطناعي يقيس السعرات الحرارية بطعامك

كتب : محمد الخولى – 
محمد حلمي 

أطلقت شــركــة سامسونج » ، العالمية 
للالكترونيات ، هاتفها الذكي 
GALAXY A15 الجديد، الذي 

ينتمي إلى الفئة المتوسطة.
وأوضــحــت الشركة أن هاتفها 
الذكي GALAXY A15 الجديد 
 SUPER AMOLED يأتي بشاشة
قياس 5ر6 بوصة وبدقة وضوح 
2340 × 1080 بيكسل. وتبلغ شدة 
السطوع القصوى 800 نيت، في حين 
يبلغ معدل تنشيط الصورة 90 هرتز 

ويشتمل الهاتف على كاميرا خلفية ثلاثية تتألف 
من عدسة رئيسية بدقة 50 ميجابيكسل وعدسة 

ذات زاويــة واسعة للغاية بدقة 5 ميجابيكسل 
وعدسة ماكرو بدقة 2 ميجابيكسل، إلى جانب 
كاميرا أمامية بدقة 13 ميجابيكسل لالتقاط صور 
السيلفي. ويتوفر الجهاز بنسخة تدعم شبكة 
 MEDIATEK مع المعالج LTE
HELIO G99، وبنسخة تدعم شبكة 
 MEDIATEK 5 مــع المعالجG
+DIMENSITY 6100 ، إلى جانب 
ذاكرة وصول عشوائي رام بسعة حتى 
8 جيجابايت وذاكــرة داخلية بسعة 

حتى 256 جيجابايت.
وتم تجهيز الهاتف ببطارية سعة 
5000 مللي أمبير ساعة، ومستشعر 
بصمة الإصبع وقارىء بطاقات »ميكرو 
 ONE UI إس دي” ويعمل الهاتف بنظام التشغيل

6، الذي يعتمد على »جوجل أندرويد 14«.

كتب : غادة حلمي – وائل 
الحسينى 

كل إنسان يكون لديه الشغف إلى تعلم وإتقان الشيء 
الذي يحبه، هذا الشغف أحياناً يصطدم بظروف تحول 
دون تنفيذه، هذا بالتحديد ما يواجه ذوي الهمم من 

المكفوفين الشغوفين بتعلم الطبخ وإتقانه.
المسؤولية المجتمعية دفعت الدكتورة المصرية 
إيمان الحسيني بمساعدة شقيقتها إسراء، وعشقها للطبخ 
وتميزها في الطهي، بعد سنوات طويلة من العمل 
الأكاديمي بالجامعة، إلى إطلاق تطبيق “جوا الحلة” على 
الهواتف الذكية يستطيع من خلاله المكفوفين الشغوفين 
بفنون الطهي تعلم الطبخ وإتقانه، بل إن بعضهم وصل 
لمرحلة أن يكون شيفاً محترفاً يقوم بعمل أشهى الأطباق 

والآكلات دون الحاجة لمساعدة أي شخص.

وأكدت الدكتورة إيمان الحسيني مؤسسة تطبيق “جوا 
الحلة”، أن فكرة تطبيق جاءت لها خلال رحلة بالعاصمة 
الإسبانية مدريد بمصاحبة شقيقتها، حين سمعت صوت 
عصفور خلال عبورها إشارة المشاة، ووجدت أن صوت 
العصفور ما هو إلا خدمة مقدمة للمكفوفين تساعدهم 
على عبور الطريق دون مساعدة من أحد وفقا لما ذكره 

موقع “ 24 “ .

أضافت بعد وقت كبير من التفكير والتحضير بيني 
وبين شقيقتي لإطلاق تطبيق ذكي يساعد المكفوفين على 
تعلم الطبخ، جاءت مرحلة اختيار اسم التطبيق وكنت 
في حيرة كبيرة من اختيار الاسم ما دفعني لكتابة منشور 
على فيسبوك طالبت فيه المتابعين اقتراح اسم للتطبيق 
وتفاعل المتابعين واقترحوا أسماء، وكان من بين هذه 
الأسماء جوا الحلة وهو الاسم الذي لاقى استحساناً من 

الجميع، فقررت أن يكون جوا الحلة هو اسم التطبيق”.
أوضحت تطبيق جوا الحلة يقُدم وصفات مسموعة 
للمكفوفين، ويعتمد على حاستي السمع واللمس، فيما 
يستثني الاعتماد على حاسة البصر تماماُ، كما أن الكثير 
من المكفوفين الذين تعلموا الطبخ من خلال التطبيق 
أصبحوا شيفات محترفين في الطبخ،  ويجمع التطبيق بين 
الرجال والسيدات من المكفوفين من الشغوفين بتعلم 

الطبخ وإتقانه”.

كتب : باسل خالد – 
امين قدري

 ، GOLDEN RIDE عـــززت
المتخصصة فــى التقنية للتنقل 
الكهربائي الأصغر من » تيرافيجن 
إلكتريك« العالمية المتخصصة في 
مجال النقل المستدام ،عملياتها في 
بريطانيا بعد إطلاق برنامج صيانة 
وخدمة مبتكر وواسع النطاق مصمم 
خصيصًا للدراجات الإلكترونية و 
ــدراجــات البخارية الإلكترونية  ال
حيث تم إنشاء الحزمة الشاملة 
للغاية لتزويد العملاء »راحة البال« 
الكاملة طوال رحلة ملكية الدراجات 
الإلكترونية والــدراجــات البخارية 
الإلكترونية ، مما يلغي المخاوف 
التي تكون لديهم بشأن سلامة 
ووظائف العمر التشغيلي لمنتجاتهم 
الإلكترونية ،بما في ذلــك جميع 
الميكانيكية والكهربائية، جوانب 

الأجهزة والبرمجيات.
يعمل نهج ما بعد البيع للشركة 
على الحفاظ على أعلى مستويات 
السلامة من الدراجات الإلكترونية 
والدراجات البخارية الإلكترونية مع 
زيادة تعزيز الموثوقية والأداء والعمر. 
كما يتوفر البرنامج للعملاء الذين 
ــات غير كهربائية من  لديهم دراج
أي علامة تجارية كجزء من توقعات 
GOLDEN RIDE للرعاية لمجتمع 

التنقل الأصغر الأوسع.
 GOLDEN RIDE كان تشكيل
مدفوعًا في المقام الأول بالحاجة 
إلى إنشاء حلول مستدامة وبأسعار 

معقولة للتنقل الصغير من شأنها أن 
تساعد في تحويل مناطقنا الحضرية« 
، كما يقول نيكولو بتروني ، المدير 
 .GOLDEN RIDE التجاري في
ولكن على عكس العديد من العلامات 
التجارية الأخرى في هذه المساحة 
المزدحمة، فــإن تقديم مجموعة 
منتجات عالية التقنية ولكن بأسعار 
معقولة للسوق هو جانب واحد 
 GOLDEN RIDE فقط من رؤية
EMOBILITY، وهذا هو السبب 
في أننا استثمرنا وافتتحنا متجراً 
رائدًا في لندن واليوم يسعدنا إطلاق 
صيانتنا الشاملة. وخدمة برنامج التنقل 
الإلكتروني. أضــاف نشعر بقوة أن 
التلويح وداعًا للعميل في نقطة بيع 
- سواء كان ذلك للدراجة الإلكترونية 
أو السكوتر الإلكتروني ؛ عبر الإنترنت 
 GOLDEN RIDE أو في متجر
الرئيسي - ليس جيدًا بما فيه الكفاية. 

كشركة تركز على المجتمع .

سامسونج تطلق هاتفاً الذكي الجديد  
 GALAXY A15

»جوا الحلة«.. تطبيق مصري لتعليم الطبخ للمكفوفين جولدن رايد تطلق برنامجاً مبتكراً لصيانة وخدمة 
الدراجات الإلكترونية والدراجات الإلكترونية

السنة السابعة عشر - العدد 808
الأحد 24 ديسمبر 2023 - 11 جمادى الآخر 1445 هـ

كتب : أمين قدرى – مصطفى 
ابراهيم 

تتجه الوكالات الحكومية الأمريكية الآن إلى 
الذكاء الاصطناعي للمساعدة في منع وصول 
المخدرات إلى البلاد، خاصة على الحدود الجنوبية، 
وهــذا هو المكان الــذي عثر فيه عملاء حرس 
الحدود على ما يقرب من %99 من الفنتانيل 

المهرب إلى الولايات المتحدة.
ويكون من المستحيل تقريباً العثور على 
عقار مثل الفنتانيل بمجرد استخدام الطرق 
التقليدية. وللمساعدة، تعمل الحكومة على 
توسيع عقد بقيمة 9 ملايين دولار مُنح 
لمنصة »ألتانا« الناشئة في سلسلة التوريد 
العالمية لاستخدام أداة الذكاء الاصطناعي 
لتتبع إنتاج الفنتانيل. تستخدم ألتانا الذكاء 
الاصطناعي لتتبع الــشــركــات الــتــي تصنع 
المكونات المستخدمة في صنع الفنتانيل. 
كما أنه يتتبع المكان الذي يتم شحن هذه 

المكونات إليه. ويمكن للوكلاء الحكوميين بعد 
ذلك استخدام هذه المعلومات لإغلاق شبكات 
الإنتاج والتوزيع للمواد الأفيونية الاصطناعية 

القاتلة.
وتقوم الشركة بدمج كل هذه المعلومات 
في خريطة المعرفة التي تنمو باستمرار. 
وفي حين أننا لا نعرف بالضبط كيف تتتبع 
ألتانا تلك الشركات، إلا أنها تظهر العلاقة 
بين الموردين والمصنعين. حتى إنها تكشف 
مليارات المعاملات، وتعمل بشكل مشابه 
جداً لجهود الشركة الناشئة لتتبع البضائع التي 
تم تصنيعها باستخدام العمل القسري.   وفقاً 
لتقارير الجمارك وحماية الحدود، نفذ العملاء 
مهمتين ضخمتين منذ التعاقد مع شركة ألتانا 
في يوليو )تموز(، أسفرت إحداها عن مصادرة 
13 ألف رطل من المكونات المستخدمة في 
إنتاج الفنتانيل. واعتقل العملاء 284 شخصاً 
وصادروا 10000 رطل من الفنتانيل في منطقة 

أخرى.

كتب : باسل خالد – ساره 
نور الدين

قالت شركة » آبل » إنها ستوقف بيع 
أحدث إصدار لساعاتها الذكية في الولايات 
المتحدة، بسبب نزاع على براءات الاختراع، 
ما يعني خروج أجهزتها من السوق في أوج 

أعياد الميلاد، وفق وكالة بلومبرغ، الإثنين.
ونقلت الوكالة عن بيان للشركة، أن 
مبيعات الإصــدار التاسع من ساعات آبل، 
وألترا 2 ستتوقف في متجر الشركة على 
الإنترنت في 21 ديسمبر )كانون الأول( 
وفي متاجر البيع بالتجزئة الفعلية بدءاً 
من عشية عيد الميلاد وتأتي الخطوة قبل 
حظر استيراد ساعات آبل المزودة بخاصية 
استشعار أكسجين الـــدم، ميزة أحــدث 
إصداراتها، بسبب معركة قانونية مع شركة 

ماسيمو.

ــل إنــهــا  بـــدأت »مراجعة  وقــالــت آب
بأمر من لجنة التجارة الدولية الأمريكية 
بسبب نزاع تقني على الملكية الفكرية 
لأجهزة ساعات آبل التي تتضمن استشعار 

الأكسجين في الدم«.
ولأن فترة المراجعة لن تنتهي قبل 25 
ديسمبر ، فإنها »ستتخذ خطوات استباقية 

للامتثال إذا استمر الحكم«.
يذكر أن لجنة التجارة الدولية قضت 
في أكتوبر الماضي بأن آبل تنتهك براءات 
اختراع ماسيمو وعليها التوقف عن بيع 

الأجهزة المخالفة.

كتب : باسل خالد – 
امير طه 

أطلقت شركة السياحة الفضائية 
بلو أوريجين صاروخ »نيو شيبيرد« في 
أول محاولة، بعد فشلها في سبتمبر 
2022 ووفق الشركة  أدى البرد في 
موقع الإطلاق إلى تأخير الإطلاق ساعة 
عن الموعد المقرر. ويعد هذا الإطلاق 

الرابع والعشرين لصاروخ “نيو شيبرد” 
القابل لإعــادة الاستخدام، وسيحمل 
33 حمولة علمية. وقد كانت معظم 
عمليات الإطلاق غير مأهولة، ولكن كما 
أشار موقع إن غادجيت، كان على متن 
ستة منها بشر. في العام الماضي، فشل 
إطلاق صاروخ NS-23 غير المأهول، 
ما دفع إدارة الطيران الفيدرالية إلى 

التحقيق في الحادث.

للحد من انتشار المخدرات :

 وقف بيع أحدث ساعات الذكية لـ» آبل« الحكومة الأمريكية تلجأ لتقنيات الذكاء الاصطناعي 
لعدم امتلاكها براءة اختراعها : 

قابل للاعادة :

بلو أوريجين تبث إطلاق أول 
صاروخ منذ عام

كتب : مصطفى ابراهيم - 
محمد العطار 

تطبق الهيئة العامة للعناية بشؤون 
المسجد الحرام والمسجد النبوي أحدث 
التقنيات وأفضل المواد ذات المواصفات 
العالمية في تنفيذ أعمال صيانة كسوة الكعبة 
المشرفة من أجل العناية والاهتمام بالمسجد 
الحرام والمسجد النبوي وقاصديهما عامة، 
وبالكعبة المشرفة خاصة على مدى عقود 

عديدة.
 وأشارت الهيئة أنه يتم تفقد ثوب الكعبة 
المشرفة بشكل يومي وعمل صيانة دورية 
من خلال فريق عمل سعودي مختص تصل 
خبرات بعضهم إلى )29( عاماً، ويعمل على 
تفقد جميع أجزاء كسوة الكعبة والحلقات 
المثبتة له وإصلاح الملاحظات بشكل فوري 
في حال وجودها، حسب الخطة اليومية 
المعتمدة وفق أعلى معايير الدقة والجودة 

في الأداء والإنجاز خلال وقت قياسي.
 وتعمل شؤون الحرمين بشكل دوري 
على شد ووزن ثــوب الكعبة المشرفة 
وتثبيته من الأطراف وكذلك أعمال تنظيف 
الكسوة من جميع الجوانب إضافة إلى 
ــود والركن  تغيير كينارات الحجر الأس
اليماني والتي تقوم بها للحفاظ على 

رونقها وظهورها في أبهى حلة.

كتب : أمين قدري – محمد 
العطار

يعد متصفح كروم أحد أسرع متصفحات 
الإنترنت المتاحة حالياً وأكثرها شهرة. وعلى 
الرغم من أن المتصفح يستهلك الكثير من 
الذاكرة، إلا أن واجهة المستخدم المبسطة 
للتطبيق واستجابته تعوض ذلــك. ويحتوي 
ــروم« على ميزة تسمى  متصفح »جوجل ك
»تسريع الأجهزة« والتي تجعل تحميل صفحات 
الويب أسرع، وتزيد من الاستجابة الإجمالية 
للمتصفح.  فيما يلي طريقة تمكين هذه الميزة، 
وفق ما أوردت صحيفة إنديان إكسبرس وعليك 
قم بتشغيل كروم وانقر على الزر الرأسي ثلاثي 
النقاط الذي يظهر في أعلى يمين الشاشة ، 
ثم انقر فوق »الإعــدادات« وانتقل إلى علامة 
التبويب »النظام« التي تظهر على اللوحة 
اليسرى وأخيرا في الصفحة التي تظهر، سترى 
خياراً يسمى »استخدام تسريع الأجهزة عند 

توفره«. قم بتشغيله وأعد تشغيل كروم.
يمكنك التأكد من تمكين تسريع الأجهزة 
من خلال الانتقال إلى نفس الصفحة بعد 
إعادة تشغيل المتصفح. يمكن للمستخدمين 
أيضاً كتابة “CHROME://GPU” في شريط 
عناوين كروم والضغط على زر الإدخال. إذا 
تم تمكين الميزة، فسترى »تسريع الأجهزة« 
بنص باللون الأخضر ضمن قسم »حالة ميزة 

الرسومات”.

شؤون الحرمين تطبق أحدث 
التقنيات العالمية لصيانة كسوة 

الكعبة المشرفة

جوجل :

ميزة جديدة لجعل 
متصفح كروم أسرع كتب : رشا حسين – محمد العطار 

تم إطــلاق سيارة »سايبر تــراك« من تيسلا في نهاية شهر 
نوفمبر وتتميز بكونها أسرع من سيارة بورش 911، وأبوابها مضادة 
للرصاص والعديد من الديكورات المختلفة وفي وقت سابق من 
هذا الأسبوع، قام مالك شركة تيسلا، إيلون ماسك، بالترويج لنموذج 

مستقبلي لسيارة »سايبر تراك«، سيسمح لها بخوض المياه كالقوارب 
تماماً.  وقال ماسك في منشور على »إكس«: »سنقدم تعديلات 
تمكن مركبة سايبر تراك من اجتياز ما لا يقل عن 100 متر من 
المياه كالقوارب، في الغالب سنحتاج فقط إلى ترقية أقفال أبواب 

المقصورة”.
وعلى الرغم من هذا الإعلان، فإن المراقبين يشككون بأن يرى 

هذا المشروع النور في وقت قريب، وذلك بسبب التأخيرات التي 
شهدتها شركة تيسلا في إطلاق نماذجها في الماضي. 

كما يقول منتقدو هذه الخطوة، إن امتلاك سيارة تتحول لفترة 
وجيزة إلى قارب لا يخدم أي غرض عملي على الإطلاق، وبالنسبة 
لماسك لا يكون التطبيق العملي عادة على رأس قائمة أهدافه، وفق 

ما نقل موقع ماشابل الإلكتروني.

ماسك تحويل مركبات »سايبر تراك« إلى قوارب

طائرات دون طيار 
للمساعدة فى تعزيز احتجاز 

الكربون في الغابات

كتب : محمد الخولى – محمد حلمي 
تعد الطائرات دون طيار جزءاً من ترسانة متطورة يستخدمها 
العلماء لفهم الغابات ودورها في المعركة ضد تغير المناخ وتمتص 
الغابات وتخزن ثاني أكسيد الكربون، الذي يعد أكبر مساهم في 
تغير المناخ. ويشكل حجم الغابة جزءاً أساسياً من الحل، وقد 
تسببت إزالة الغابات في انخفاض الغطاء النباتي بـ %12 في العالم 

منذ 2000، وفقاً لمنظمة مراقبة الغابات العالمية.
وعلى أحد التلال المطلة على حقول الكرنب خارج مدينة شيانغ 
ماي بشمال تايلاند، تبدأ الطائرة دون طيار التحليق، فوق جزء من 
الغابة، وتنقل الصور لإدماجها في نموذج ثلاثي الأبعاد يكشف 

صحة الغابة بتقدير كمية الكربون التي يمكنها امتصاصها.
وهناك حاجة إلى ثلاثة قياسات لتقدير القدرة الاستيعابية 

للشجرة، الارتفاع، والمقاس، وكثافة الخشب.

كتب: باكينام خالد – 
محمد العطار

كشف الدكتور أيمن عــاشــور ـ 
وزير التعليم العالي والبحث العلمي، 
عن نتائج الإصدار الثاني من تصنيف 
 ،)SCIMAGO( سيماجو الإسباني
كتصنيف جديد للمراكز البحثية 

ــرق  ــش بــمــنــطــقــة ال
ــال  ــم الأوســــــط وش
أفريقيا للعام 2023، 
حيث تواجد خمسة 
مراكز بحثية مصرية 
من مختلف الــوزارات 
ضمن المراكز العشر 
الأولــى على مستوى 
التصنيف ككل من 
أصل 378 مركزاً وهيئة، 
حيث تصدر المركز 

القومي للبحوث المركز الأول على 
مستوى التصنيف، يليه مركز البحوث 
الزراعية التابع لوزارة الزراعة، ثم هيئة 
الطاقة الذرية التابعة لوزارة الكهرباء، 
بالإضافة إلى مدينة الأبحاث العلمية 
والتطبيقات التكنولوجية، ومعهد بحوث 
البترول المصري التابعين لوزارة التعليم 
العالي والبحث العلمي حيث ياتى 
التصنيف بالتعاون مع وزارة التعليم 
العالي، ومؤسستي سيماجو والسيفير 
ELSEVIER، لاستحداث تصنيف 
للمراكز البحثية يتناسب مع طبيعة 
عملها؛ ليكون حافزاً للارتقاء بالبحث 
العلمي والابتكار وسياسات ريــادة 
الأعمال وخلق وتمكين بيئة مُبتكرة 

تعزز العلوم والتكنولوجيا والابتكار.
أشار لرؤية مؤسسة سيماجو الدولية 
المُتخصصة في التصنيف لطرح مُبادرة 
هي الأولى من نوعها لتصنيف المراكز 

البحثية في دول الشرق الأوسط وشمال 
أفريقيا، والتي روعــي فيها تعديل 
الأوزان النسبية لمعايير التقييم عما 
هو معمول به في التقييم الدولي العام 
لمؤسسة سيماجو، حيث تمت زيادة 
الوزن النسبي لمؤشر الابتكار ليصبح 
%40 من تقييم أداء المراكز البحثية 
لترسيخ ثقافة تحويل الأبحاث العلمية 
إلــى أبحاث تطبيقية 
ذات قيمة مُضافة 
عالية، لافتاً أن هذه 
المُبادرة تأتي بهدف 
التعاون وتحقيق مبادئ 
التنمية المُستدامة التي 
أقرتها الأمــم المتحدة 
منذ ســنــوات قبل أن 
تكون بهدف التنافس 
ــي حيث يوُلي  ــدول ال
هذا التصنيف الاهتمام 

بالابتكار ومخرجات البحث. 
أوضـــح تقدم الــمــراكــز البحثية 
المصرية في تصنيف هذا العام يرجع 
إلى العديد من العوامل، منها النمو 
الهائل في المنشورات البحثية، وزيادة 
عدد المنشورات البحثية المصرية 
المُفهرسة في قواعد بيانات سكوبس 
بنسبة مذهلة بلغت %194 من 15000 
في عام 2013 إلى أكثر من 44800 في 
عام 2022، بالإضافة إلى جودة البحث، 
حيث أظهرت نتائج هذا العام أن التأثير 
الميداني المرجح قد شهد ارتفاعًا جديراً 
بالثناء من 0.84 في عام 2013، والذي 
كان أقل من المتوسط العالمي البالغ 1 
ليصبح في عام 2022 )1.44(، ويستمر 
هذا المسار التصاعدي، فضلًا عن التزام 
مصر بتعزيز الشراكات العالمية سعياً 
لتحقيق التميز العلمي، حيث ارتفع من 

%44.2 إلى 58.6%.

كتبت: رشا حسين – سماح سعيد 
بحثت السفيرة سها جندي ـ وزيرة الدولة للهجرة وشئون المصريين بالخارج، مع 
الدكتور شريف فاروق، رئيس مجلس إدارة البريد المصري، تيسير استفادة المصريين 
بالخارج من الخدمات الحديثة والمتنوعة التي يقدمها البريد المصري مؤكدة أنه 
تم الاتفاق على تشكيل مجموعة عمل من وزارة الهجرة والبريد المصري لوضع 
تصور من أجل إعداد برنامج مخصص للمصريين بالخارج وفقا للخدمات الحديثة 
والمتنوعة التي يقدمها البريد، ودراسة إدراج كل الخدمات التي يقدمها البريد 
المصري في التطبيق الإلكتروني الخاص بالمصريين في الخارج، والجاري تنفيذه 
وإطلاقه قريبًا بالتعاون بين وزارتي الهجرة والاتصالات، بهدف التيسير على أبناء 

مصر بالخارج فيما يتعلق 
بالتواصل وبالاستفادة من 

كل الخدمات.
أضافت تمت مناقشة 
أيـــضَـــا كــيــفــيــة تقديم 
الخدمات للمصريين بالخاج 
بما يمكنهم مــن إرســال 
تحويلاتهم النقدية إلى 

ذويهم في مصر بكل سهولة ويسر، ومن ثم قيام ذويهم في مصر باستقبال هذه 
الحوالات البريدية من خلال فروعه ومنافذه المنتشرة في كل نجع من نجوع مصر، 
بشكل لحظي في جميع أنحاء الجمهورية، فضلًا عن شحن المستندات المؤمنة 
الخاصة بهم وغيرها بشكل سريع وآمن، لذلك نحتاج إلى تسليط الضوء على دور 
البريد المصري والترويج لخدماته والتي تصبح في مصلحة المواطن المصري 
المغترب كما طالبت الجاليات المصرية بالخارج بأن يتم توصيل أوراق الثبوتية 
والمستندات الرسمية الخاصة بهم بشكل سريع، محاكاة للخدمة السريعة المقدمة 
في مصر، وتم عرض مقترح على دولة رئيس الوزراء بأن يتم توصيل هذه الأوراق 

والمستندات عن طريق البريد المصري لأنه مضمون ومؤمّن والمصريون يثقون به.
ومن جهته اكد الدكتور شريف فاروق ـ رئيس هيئة البريد استعداده التام 
للعمل على توفير كل الخدمات التي يحتاجها المصري بالخارج من نقل مستندات 
إلى جانب التحويلات النقدية حيث نسعى دائما إلى رفع مستوى أداء كل 
الخدمات باستخدام أعلى وسائل التكنولوجيا العالمية، بهدف إحداث نقلة نوعية 
بمستوى الخدمات المقدمة للمواطنين، مضيفًا أن خدمة التحويلات النقدية عبر 
البريد وبالتعاون مع البنك المركزي المصري والبنوك الوطنية تلبي طلبات شريحة 
المواطنين التي ترغب في إرسال التحويلات بطريقة آمنة لأسرهم خاصة داخل 

القرى والنجوع المصرية.

لتعزيز الابتكار:

 »القومي للبحوث« يحتل المركز الأول 
بتصنيف سيماجو لعام 2023

مع رئيس البريد: 

وزيرة الهجرة تبحث استفادة المصريين 
بالخارج من الخدمات البريدية المتنوعة


